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Una representación de 

la Confederación de 

Empresarios de Sevilla, 

CES, encabezada por su 

presidente, Miguel Rus 

Palacios, hizo ayer su 

tradicional ofrenda flo-

ral al Cristo de Burgos, 

patrón de esta organi-

zación empresarial. Un 

acto en el que fueron re-

cibidos por el hermano 

mayor Alberto Javier 

Martín Pérez. La CES 

lleva 46 años acudien-

do cada Miércoles San-

to ante el Cristo de Bur-

gos, como invocación 

del empresariado sevi-

llano. En este tiempo, 

elnomité ejecutivo de la 

patronal sevillana sólo 

ha faltado a esta cita 

anual en el año 2020. 

EL VISTAZO

Las CES hace su 
ofrenda floral al 
Cristo de Burgos

ABC
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Ofrenda floral de la CES al Cristo de Burgos, patrón de los
empresarios de Sevilla
original

SEVILLA, 27 Mar. (EUROPA PRESS) -
Una representación de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), encabezada por su
presidente, Miguel Rus, ha realizado su tradicional visita, como cada Miércoles Santo, al
Santísimo Cristo de Burgos, patrón benefactor de esta organización empresarial.
En este acto, miembros de la CES han sido recibidos por el hermano mayor de la citada
hermandad, Alberto Javier Martín. En este sentido, la Confederación de Empresarios de Sevilla
lleva 46 años acudiendo a esta cita cada Miércoles Santo, "como invocación del empresariado
sevillano", tal como destaca en un comunicado.
En este tiempo, el comité ejecutivo de la patronal hispalense sólo ha faltado a este tradicional
acto en el año 2020, como consecuencia del estado de alarma derivado por la pandemia del
Coronavirus.
"Este acto es, además, una demostración de la unión que la CES mantiene desde su
fundación, en 1977, con esta hermandad, de la que fue nombrada Hermano de Honor en el
año 2002", concluye el comunicado.
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Nueva jornada de ofrendas florales: del CES y del Puerto
Así, una representación de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), encabezada
por su presidente, Miguel Rus, ha realizado su tradicional visita, como cada Miércoles Santo,
al Santísimo Cristo de Burgos, patrón benefactor de esta organización empresarial. En este
acto, miembros de la CES han sido recibidos por el hermano mayor de la citada hermandad,
Alberto Javier Martín.
CES  •  original

El Miércoles Santo también ha sido una jornada de ofrendas florales, en la que la patronal de
Sevilla ha querido estar junto a su patrón, el Cristo de Burgos, y la Autoridad Portuaria, junto a
la Hermandad del Carmen, por sus vínculos con la tradición marinera, mientras ayer era la
Fundación Cámara de Comercio la que realizaba un homenaje al fallecido Ramón Ybarra
entregando un ramo a la Canderaria durante su estación de penitencia.
Así, una representación de la Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), encabezada
por su presidente, Miguel Rus, ha realizado su tradicional visita, como cada Miércoles Santo,
al Santísimo Cristo de Burgos, patrón benefactor de esta organización empresarial.
En este acto, miembros de la CES han sido recibidos por el hermano mayor de la citada
hermandad, Alberto Javier Martín. En este sentido, la Confederación de Empresarios de Sevilla
lleva 46 años acudiendo a esta cita cada Miércoles Santo, "como invocación del empresariado
sevillano", tal como destaca en un comunicado.
En este tiempo, el comité ejecutivo de la patronal hispalense sólo ha faltado a este tradicional
acto en el año 2020, como consecuencia del estado de alarma derivado por la pandemia del
Coronavirus.
"Este acto es, además, una demostración de la unión que la CES mantiene desde su
fundación, en 1977, con esta hermandad, de la que fue nombrada Hermano de Honor en el
año 2002", concluye el comunicado.
Ofrenda floral del Puerto a la Hermandad del Carmen

Mientras, el presidente de la Autoridad Portuaria de Sevilla, Rafael Carmona, ha visitado este
Miércoles Santo la Hermandad del Carmen y ha participado en la entrega floral que realiza la
Institución Portuaria en nombre del Puerto de Sevilla, por la vinculación de sus imágenes con
la tradición marinera.
En una nota de prensa, el Puerto ha señalado que al acto han asistido el comandante naval
de Sevilla, José Daniel González-Aller, y el Hermano Mayor, José María Ferrero.
Asimismo, ha destacado que hay una "estrecha" relación entre el Puerto de Sevilla y la
Semana Santa, desde el origen de los costaleros, procedentes de las cuadrillas de cargadores
del muelle, hasta los gremios profesionales que promovieron cofradías y hermandades en torno
a una actividad y un barrio; como es el caso de la Hermandad de la Carretería cuyos orígenes
se relacionan con el gremio de toneleros.
De hecho, hoy en día aún se conservan expresiones heredadas del léxico marinero como
'arriar' o 'virar', apuntan.
Homenaje a Ramón Ybarra

Por otro lado, la Fundación Cámara de Sevilla ha hecho entrega de un ramo de flores a María
Santísima de la Candelaria en homenaje al empresario sevillano fallecido recientemente
Ramón Ybarra Valdenebro, miembro del Patronato de la Fundación y hermano de La
Candelaria.
Durante su estación de penitencia el Martes Santo, a su paso por la Plaza de la Contratación,
el presidente de la Cámara de Comercio de Sevilla y de la Fundación, Francisco Herrero, ha
entregado un ramo de flores a la Virgen de la Candelaria, además de contar con la presencia
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del saetero Alex Ortiz al paso de los titulares de la Hermandad.
Además, este año se celebra el Centenario de la Bendición de la imagen de María Santísima
de la Candelaria (1924-2024) obra de Manuel Galiano, por lo que la corporación ha
organizado una serie de actos y cultos para conmemorar esta efeméride. Entre ellos está una
exposición fotográfica que acogerá en diciembre la sede de la Cámara de Sevilla, con 100
fotografías e instantáneas inéditas del origen y la evolución de la imagen, rostro, la forma de
ataviarla, cultos, evolución de su paso y salida por la calles de Sevilla.
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ABC 

SEVILLA 

La Asociación de Hosteleros de Sevi-

lla y Provincia ha expresado a la con-

clusión de la Semana Santa 2024 su 

«preocupación» por el «impacto ne-

gativo» que ha tenido la borrasca Nel-

son en la actividad turística y comer-

cial de la ciudad, por cuanto esgrimen 

que la facturación durante esta sema-

na ha experimentado una «dramáti-

ca» disminución del 50% de media en 
comparación con el año anterior. 

En una nota, los hosteleros han ex-

plicado que los establecimientos que 

por su amplitud interior tenían la po-

sibilitado de ofrecer el servicio de co-

midas y bebidas lo han hecho con cier-

ta normalidad a pesar del descenso de 

clientes, de manera que han descrito 

un impacto mucho mayor en aquellos 

bares de pequeño tamaño sin terraza 

exterior, establecimientos para los cua-

les el descenso de sus ventas lo han 

elevado a un 70% en comparación con 

el año anterior. 

La Asociación de Hosteleros de Se-

villa y Provincia ha hecho una men-

ción especial a los establecimientos 

situados en barrios con salidas proce-

sionales, «que centran el aumento de 

facturación a ese día en concreto y que, 

lamentablemente, en la mayoría de los 

casos, ese día tan esperado se ha vis-

to truncado por la cancelación de di-

chas estaciones de penitencia». 

A pesar de que el turismo interna-

cional ha logrado mantenerse relati-

vamente estable, han observado los 

hosteleros una marcada caída en el 

flujo de turistas nacionales. Mientras 

el número de reservas se mantuvo du-

rante los primeros días, en las jorna-

das claves de Jueves y Viernes Santo 

las cancelaciones han sido una cons-

tante. Con un sector, que por sus ca-

racterísticas ha de ser previsor tanto 

en acopio de materias primas como 

personal, lo que ha llevado a que las 

contrataciones se han mantenido en 

cifras del pasado año alcanzando las 

3.000, las inversiones realizadas en 
ambos conceptos «difícilmente se han 

visto recompensadas» con un benefi-

cio de ventas óptimo. 

«Gran decepción» 
El presidente de la Asociación de Hos-

teleros de Sevilla y Provincia, Alfonso 

Maceda, manifestó ayer una «gran de-

cepción por la caída considerable de 

la facturación en unas fechas claves 

para sector hostelero de la ciudad», 

aunque ha abierto la puerta a que «es-

peramos con ilusión el periodo prima-

veral que siempre ha sido de gran im-

pulso para la hostelería local». 

«Aún con los malos resultados de 

estos días, cabe destacar la intachable 

labor de los empresarios hosteleros 

que, en su gran mayoría, han demos-

trado su gran labor y responsabilidad 

en unos días tan complicados», ha afir-

mado. Aunque este año se han conse-

guido importantes mejoras en la nor-

mativa especial de Semana Santa que 

rige a la labor hostelera durante esta 

semana, la asociación de hosteleros 

ha sostenido que «hay que continuar 

con el diálogo entre el sector y el Ayun-

tamiento de Sevilla para lograr que la 

celebración de nuestras fiestas mayo-

res no suponga un menoscabo en el 

desarrollo de nuestras funciones con 

medidas que, lejos de mejorar la ima-

gen de la ciudad, supone una limita-

ción y agravio comparativo respecto 

al resto de ciudades tanto a nivel re-

gional como nacional». Como no po-

día ser de otra manera, los hosteleros 

se mostraron bastante contrariados 

con lo ocurridos, sobre todo, en el caso 

de los que encuentran habitualmente 

en la Semana Santa el empuje necesa-

rio para hacer la mejor facturación du-

rante todo el año. 

Los hosteleros cifran  
en un 50% la caída de 
ventas en Semana Santa

∑ El número de 
cancelaciones aumentó 
en las jornadas de 
Jueves y Viernes Santo

Imagen de varios clientes en un bar durante la Semana Santa  // TAMARA ROZAS

A pesar de que el turismo 
internacional se ha 
mantenido estable, no se 
han logrado las cifras 
esperadas por las lluvias
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R. S.   

Una vez finalizada la Semana 
Santa de Sevilla, la Asociación de 
Hosteleros de Sevilla y Provincia 
ha expresado su “preocupación” 
por el impacto negativo que han 
tenido en sus ventas las persis-
tentes lluvias. “En la que tradicio-
nalmente ha sido una de las fe-
chas anuales claves para el sec-
tor, la facturación durante esta 
semana ha experimentado una 
dramática disminución del 50% 
de media en comparación con el 
año anterior, como resultado di-
recto de las persistentes lluvias 
que han azotado la ciudad y sus 
alrededores”, lamenta el sector. 

El impacto ha sido menor en los 
bares con espacio amplio en su in-

terior. En los establecimientos 
con amplitud en el interior del lo-
cal se ha permitido el servicio de 
comidas y bebidas “con cierta 
normalidad a pesar del descenso 
de clientes”, mientras el impacto 
ha sido mucho mayor en aquellos 
bares de pequeño tamaño sin te-
rraza exterior, cuyo descenso en 

ventas ha alcanzado el 70% res-
pecto al año anterior. 

Admiten que este año se han 
conseguido importantes mejoras 
en la normativa especial de Se-
mana Santa que rige a la labor 
hostelera, y piden continuar con 
el diálogo entre el sector y el 
Ayuntamiento de Sevilla.

Los hosteleros facturan un 50% 
menos que otros años por las lluvias
El impacto fue del 70%   

en los bares pequeños sin 

espacio en el interior, los 

que solo tienen veladores

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Nazarenos del Cachorro esperando y, de fondo, Torre Sevilla.
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J. A.  

SEVILLA 

La cuenca del Guadalquivir acumula 

ya en todas las provincias a las que 

abastece agua suficiente para afron-

tar con cierta tranquilidad los próxi-

mos meses. A la espera del balance de 
las lluvias de ayer Domingo de Resu-

rrección, se acumulan 3.118 hectóme-

tros cúbicos, esto supone un 38% de 

su capacidad, doce puntos por enci-

ma de la misma fecha del pasado año. 

Sin embargo, la realidad en las cuen-

cas Mediterránea y del Guadalete es 

muy distinta. Aunque el temporal ha 

permitido remontar una situación es-

pecialmente crítica, las cifras siguen 

estando por debajo del 2023. La cuen-

ca mediterránea (Málaga y Almería) 

está en un 26%, 11 puntos por debajo, 

mientras que en el caso del Guadale-

te el índice está en un 25,6%, cuatro 

puntos menos.  

Por este motivo, la Junta de Anda-

lucía hizo ayer de nuevo un llamamien-

to a la «prudencia» ante la inminente 

reunión de las comisiones de segui-

miento de la sequía que existen en cada 

una de las demarcaciones hidrográfi-

cas para evaluar la situación y la con-

tinuidad de las medidas de emergen-

cia en los próximos meses. Sobre todo, 

porque ahora se inicia el verano, con 

un incremento de la población en mu-

chas zonas del territorio andaluz, es-

pecialmente en las provincias de Cá-

diz, Málaga y Almería, y con unas re-

servas que aunque mejoradas por el 

último temporal siguen por debajo de 

la primavera de 2023.  

«Hay que ser prudente pero tam-

bién optimista, creo que hay que estar 

esperanzado. No cabe duda de que se 

trata de una mejoría, pero hay que ver 

si es de carácter leve o nos permite to-

mar alguna decisión más esperanza-

dora para los andaluces. No en todos 
los territorios, no en todas las comar-

cas ha caído con la incidencia de lo que 

podíamos imaginar y, por tanto, los 

criterios van a depender de cada zona», 

explicó el consejero de Presidencia, 

Interior, Diálogo Social y Simplifica-

ción Administrativa, Antonio Sanz, 

quien instó a tomar decisiones refle-

xionadas y escuchando a todas las ad-

ministraciones «y las propuestas que 

trasladen los expertos».  

Así, aunque el temporal ha mejora-

do con carácter general la situación 

especialmente en todo el entorno del 

Guadalquivir, los tres grandes focos 

de preocupación de la Junta de Anda-

lucía se mantienen en niveles bajos: la 

Costa del Sol, el Levante almeriense y 

el Estrecho de Gibraltar. Es para ese 

entorno para el que se empezaron a 

estudiar medidas extremas como el 

traslado de barcos con agua que en las 

últimas semanas se han quedado en 

el aire debido a que su coste y su com-

plejidad administrativa sólo se justi-

fican en casos de emergencia máxima. 

A esto hay que añadir que la sequía se 

prevé estructural de forma que las llu-

vias de estas semanas no condicionan 

la ejecución de inversiones programa-

das en desaladoras o depuradoras.   

En el caso de la cuenca del Guadal-

quivir, la Confederación Hidrográfica, 

que durante los últimos meses ha in-

cicido en que las reservas estaban ga-

rantizadas para dos años, hace un ba-

lance optimista del último temporal 

que da meses de tranquilidad a las pro-
vincias afectadas. En el día de ayer los 

embalses que abastecen Jaén estaban 

al 40%; los de Sevilla al 57%; Huelva al 

44%, Granada al 29% y Córdoba al 34%.

La Junta pide «prudencia» a los 
comités de sequía tras las lluvias

∑ Arrancan las reuniones  
de las demarcaciones 
para evaluar todas las 
medidas y restricciones

El río Guadalquivir, ayer, a su paso por la ciudad de Córdoba  // EFE / SALAS

Las reservas de Málaga, 
Almería y el Estrecho de 
Gibraltar siguen por 
debajo de los niveles de 
2023 en el mes de abril 
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G. D. VELARDE  

MADRID 

La productividad de las empresas es-

pañolas sigue en el centro de la diana 

de la coyuntura económica como uno 

de los pocos componentes que se re-

siste a la inercia del crecimiento y del 

empleo experimentado en los últimos 

años. Nada más lejos de la realidad. La 

productividad, considerada como el 

volumen medio de ventas por emplea-

do, encadena tres trimestres seguidos 

con caídas interanuales y su letargo 

parece cronificarse con el paso de los 

meses a medida que los ingresos por 

la actividad comercial de las empresas 

crecen a un menor ritmo que el de los 

costes laborales. 

En el cuarto trimestre del pasado 

ejercicio la productividad de las pymes 

españolas era un 0,7% inferior a la de 

un año antes y un 1% menor que la de 

2019, según arroja el ‘Indicador Cepyme 

sobre la situación de la pyme’, corres-

pondiente al cuarto trimestre de 2023, 

que elabora el servicio de estudios de 

la patronal. El resultado es peor aún si 

se compara la productividad con la re-

gistrada en 2015, siendo ahora «ligera-

mente menor» e incluso un 4,9% más 

baja que la del cuarto trimestre de 2011. 

Por su parte, las ventas de estas pe-

queñas y medianas compañías se ra-

lentizaron por quinto trimestre con-

secutivo: desde un 20,2% interanual 

en el segundo trimestre de 2022 has-

ta el 3,5% en el cuarto de 2023. Esa ra-

lentización se explica, en parte, por la 

moderación de la inflación (en esos 

mismos periodos, la variación intera-

nual del IPC a impuestos constantes 

se redujo desde el 10% al 3,5%), pero 

también por el debilitamiento de la 

actividad económica (el crecimiento 

del PIB, excluyendo el consumo del 

sector público, disminuyó desde el 

9,2% en el segundo trimestre de 2022 

a solo el 1,3% en el cuarto de 2023). 

Pero aún con la marcada ralentiza-

ción de las ventas el incremento en el 

número de asalariados de las pymes 

sólo se moderó ligeramente con rela-

ción a los trimestres previos. En el cuar-

to trimestre, la cantidad de asalaria-

dos de las pymes aumentó un 2,3% in-

teranual, manteniéndose, por tercer 

trimestre consecutivo, por encima de 

los nueve millones de personas. Tal 

como ocurrió en los 30 meses anterio-

res, el aumento del empleo asalariado 

resultó más sólido en las empresas me 

dianas (2,7%, hasta 2,68 millones de 
asalariados) que en las pequeñas (2,1%, 

con 6,32 millones de empleados). 

Se estrecha el embudo 

Es en este punto, los expertos de 

Cepyme advierten de que la modera-

ción de las ventas está generando una 

suerte de embudo en el balance finan-

ciero de las compañías. Al tiempo que 

la ocupación y los costes laborales 

asociados aumentan en este momen-

to a un ritmo del 5% –el 5,9% en el caso 

de las cotizaciones a cierre del pasa-

do ejercicio según el cálculo del ser-

vicio de estudios–, el coste operativo 

que también tiene en cuenta el resto 

de elementos que determinan el pa-

sivo de la empresa avanza a un ritmo 

del 11,2% respecto al año previo a la 

crisis de inflación.  

«La caída de la productividad que 

surge de un crecimiento del empleo 

más veloz que el de las ventas ame-

naza con hacer insostenibles esos 

nuevos empleos y también el peque-

ño aumento de tamaño de las empre-

sas», señalan los expertos apuntan-

do a posibles daños sobre el volumen 

de contrataciones en el medio plazo.

∑ El incremento de los 
costes laborales por 
encima de los 
ingresos comerciales 
amenaza la viabilidad

El estancamiento de 
ventas de las pymes 
cronifica la caída  
de la productividad  

Las pequeñas y medianas 
compañías españolas 
cargan con costes un 11,2% 
que hace dos años, tras la 
crisis inflacionista

Caída de la  productividad 
de las pymes  
Índice 2015 = 100. Media móvil de 4 trimestres 

 

93

94

95

96

97

98

99

100

101

102

103

2016

II III IV II III IV II III IV II III IV II III IV II III IV II III IV II III IV

2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023

Fuente: CEPYME sobre la base de INE y S. Social ABC

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 49

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/04/2024

 España

 16 776 EUR (18,117 USD)

 251,45 cm² (40,3%)

 4845 EUR (5232 USD) 

N.ORTIZ

. 

SEVILLA 

El Consejo de Ministros de Agricul-

tura y Pesca dio luz verde el pasado 
martes a la propuesta de modifica-

ción legislativa presentada por la Co-

misión para «flexibilizar la PAC».  

Sin embargo, el nuevo reglamen-

to, que busca «suavizar» las exigen-

cias medioambientales de la PAC, con 

más flexibilidad para cumplir ciertos 

requisitos medioambientales, y ali-

viar las cargas administrativas de los 

pequeños agricultores, llega dema-

siado tarde, a juicio del sector agra-

rio andaluz. 

«Está previsto que el Parlamento 

lo apruebe, como muy pronto, en el 

próximo pleno (del 22 al 25 de abril) 

y, después de eso, se tendrá que pu-

blicar el reglamento lo que, a nuestro 

juicio, ya será demasiado tarde», la-

mentaba Eduardo Martín, secretario 

general de Asaja Sevilla. 

Martín recordó que los agriculto-

res están, ahora mismo, planifican-

do las siembras y realizando la soli-

citud única de la PAC, cuyo plazo de 

presentación acaba el próximo 30 de 

abril. «Los cambios de Bruselas no 

nos dan seguridad jurídica y no ten-

drán aplicación práctica en esta cam-

paña», afirmó, al tiempo que aseveró 

que, desde el sector, llevaban recla-

mando desde octubre que se rebaja-

sen las exigencias medioambientales 

de la PAC. 

En cuanto a la exención de sancio-

nes y controles medioambientales para 

los pequeños agricultores, el secreta-

rio general de la organización agraria 

asegura que «una explotación que no 

supere las diez hectáreas, límite que 

establece la UE, no vive de la agricul-

tura». «Esta medida deja fuera al 90% 

de la superficie agraria, que es donde 

están las explotaciones medias y fa-

miliares de este país», lamenta. 

Por su parte, la consejera de Agri-

cultura, Pesca, Agua y Desarrollo Ru-

ral Crespo, valoró «positivamente» el 

anuncio de flexibilización, pero des-

La flexibilización de la PAC llega 
«tarde» para el campo andaluz

∑ Lamentan que, con las 
siembras ya 
planificadas, no tendrá 
efecto en 2024

tacó la necesidad de que ese primer 

paso «vaya más allá y se siga dando 

respuestas al resto de peticiones rea-

lizadas por los agricultores durante 

las últimas semanas». 

«La flexibilización de medidas es 

absolutamente necesaria, los agricul-

tores llevan más de un mes solicitán-

dola en la calle y, una vez conseguido 

esto, es momento de que estas pro-

puestas se hagan efectivas en nues-

tro país», apuntó. Cabe recordar que 

los cambios respaldados por el Con-

sejo de Agricultura introducen exen-

ciones en algunas de las BCAM (bue-

nas condiciones agrarias y medioam-

bientales) de la PAC, como las 

destinadas a la cobertura mínima del 

suelo en los periodos más sensibles, 

que los Estados Miembros podrán fle-

xibilizar, o la rotación de cultivos.

La mayoría de productores está haciendo ahora la solicitud de la PAC  // ABC

El Parlamento europeo 
aprobará el reglamento a 
finales de abril, por lo que 
«no da suficiente 
seguridad jurídica»
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Principales distribuidores

minoristas en Sevilla

Datos a 31 de diciembre de 2023

Mercadona

19,6%

DIA (grupo)

10,1%

Cash Lepe

6,6%

Aldi

4,3%

CODI

3,2%

Covirán

2,8%

Súper Quique

1,7%

Alcampo

1,6%

Grupo MAS

17,5%

Carrefour

8,9%

Lidl

5,2%

San Rafael

2,8%

2,5%

El C. Inglés

3,3%

Fuente: Alimarket

Family Cash

M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

L
a cadena valenciana Mercado-

na, la francesa Carrefour y Dia 

coronan el ranking de la distri-

bución alimentaria en Andalu-

cía, concentrando un 42,4% de la su-

perficie de venta, según el informe mo-

nográfico que cada año elabora 

Alimarket. Andalucía cerró 2023 con 

un saldo negativo de aperturas y cie-

rres de supermercados, entre otras co-

sas porque muchas de las cadenas se 

han centrado más en reformar tiendas 

que en abrir nuevos establecimientos, 

con el objetivo de lograr una mayor 

competitividad en un contexto de in-

flación y guerra de precios. Otras ca-

denas han optado por presentar nue-

vos formatos para renovar el sector, 

como San Rafael o Covirán. 

En Andalucía, Mercadona tiene el 

20,6% de la superficie comercial, segui-

da de lejos por Carrefour (12%) y Dia 

(9,8%). Cash Lepe ocupa el cuarto lu-
gar con un 6,8% de la sala de venta, se-

guida Grupo MAS (6,3%), Lidl (5,9%) y 

Covirán (5,7%).  

Reformas 
La cadena valenciana sigue centrada 

en adaptar su red de supermercados a 

su modelo ‘Tienda 8’, tanto en las nue-

vas aperturas como en las reformas, 

según Alimarket. Ello le ha llevado in-

cluso a cerrar centros que no podía 

adaptar a ese nuevo modelo.  

En cuanto al número de tiendas, en 

la región hay 4.467 supermercados, de 

los cuales el 11,5% son de Dia, casi el 8%  

de Mercadona; el 6,8% de Carrefour o 

el 5,8% de Dia. El pasado ejercicio, se 

abrieron en Andalucía 141 supermer-

cados, siete más que el año anterior 

pero se cerraron 153, lo que arroja un 

saldo negativo de 12 tiendas. Quince 

de cada cien tiendas inauguradas en 

España estaban en Andalucía. La su-

perficie comercial no disminuyó por-

que los nuevos supermercados com-

pensaron la pérdida de sala de venta 

de las tiendas que cerraron. 

La superficie comercial se incremen-

tó un 1%, situándose en 2,6 millones de 

metros cuadrados (+1%). Para hacer 

frente a la penetración de cadenas na-

cionales, las empresas locales de dis-

tribución, como Grupo MAS, Covirán, 

Piedra, San Rafael o Cash Lepe, ejer-

cieron presión para no perder cuota de 

mercado y, de hecho, acapararon casi 

el 44% de las nuevas aperturas y el 40% 

de la nueva superficie de venta.  

No se produjeron destacadas ope-

raciones de compra de supermercados 

en Andalucía, salvo la que protagoni-

zó el grupo catalán HD Covalco, que 

compró el negocio de distribuidoras 

en Andalucía para crecer en la distri-

bución mayorista. 
En cuanto a los formatos, el hiper-

mercado sigue estancado, con un 11,7% 

de cuota, en tanto que los supermer-

cados, con el 72% de la sala de ventas, 

ganan espacio. Los supermercados pe-

queños, de entre 400 y 999 metros cua-

drados, mayoritarios en Andalucía, se 

estancan y pierden cuota de mercado. 

Los autoservicios también retroceden, 

liderando las aperturas en ese segmen-

to Covirán, Transgourmet y Carrefour.  

En lo que respecta a las tiendas de des-

cuento, Aldi ha tenido un papel desta-

cado con nuevas aperturas. 

Y para animar el sector, algunas ca-

denas han optado por nuevos mode-

los, como las cooperativas Covirán y 

San Rafael. Covirán lanzó su tienda 

propia ‘La Chana’ en Granada, con mil 

metros de superficie, con nueva ima-

gen cooperativa, en tanto que San Ra-

fael presentó la enseña ‘Alcash Alimen-

tación’ en Córdoba. Piedra, que tiene 

su enseña ‘+ahorro’, ha lanzado ade-

más ‘M&A’. 

Por provincias, todas aumentaron 

la superficie comercial, salvo Sevilla, 

que vio caer su sala de ventas un 0,4%.  

Mercadona se mantiene líder en todas 

las provincias, salvo en Huelva, donde 

reina Cash Lepe, con un 32,6% de cuo-

ta de la superficie de venta, seguida de 

Mercadona y Dia: y en Jaén, donde Luis 
Piña preside el podio con un 22,6% de 

cuota de mercado.  

En Sevilla, Mercadona y Grupo MAS 

están a escasa distancia, ya que la ca-

dena valenciana tiene un 19,6% de cuo-

ta y la empresa de la familia Martín 

cuenta con un 17,5%, siendo el tercero 

en liza Dia. En 2023, MAS inauguró cin-

co tiendas en Andalucía con 5.400 me-

tros cuadrados, cuatro de ellas con la 

enseña ‘Cash Fresh’, en las provincias 

de Huelva, Sevilla y Jaén, según la pu-

blicación especializada Alimarket. Un 

quinto establecimiento, que abrió en 

Sevilla, correspondió a la enseña 

‘MAS&Go’. Además, la cadena que pre-

side Vicente Martín y cuyo consejero 

delegado es Jerónimo Martín, ha lleva-

do a cabo la reforma de tiendas y ha fi-

Mercadona, Carrefour y 
Dia, en el podio andaluz 
de la distribución
∑ En 2023 abrieron en la región 141 

supermercados y cerraron 153, aunque 
la sala de venta se incrementó un 1% 

∑ En Sevilla, Mercadona, Grupo MAS y 
Dia acaparan casi la mitad de la 
superficie de venta de supermercados

Un grupo de personas realizan la compra en un

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 41

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 31/03/2024

 España

 44 116 EUR (47,643 USD)

 230,88 cm² (37,0%)

 4424 EUR (4778 USD) 

   supermercado  // RAFAEL CARMONA

nalizado su plataforma logística en la 

localidad sevillana de Guillena.  

En Córdoba, Mercadona es el líder, 

con un 17,7% de cuota de mercado, y le 

va a la zaga la cadena Piedra, con un 

1,27%, y la cooperativa San Rafael, con 

un 11,9% en sus distintos formatos.  

En Granada, la cooperativa local 

Covirán ocupa la segunda posición 

tras Mercadona, con un 19,5% y un 

24,3%, respectivamente, de cuota de 

mercado Covirán ostenta además la 

cuarta plaza en la provincia de Alme-

ría, con un 8,7% de la superficie de ven-

ta, tras la cadena valenciana Consum,

con un 9,9% de la cuota. Destaca que

Consum es la operadora que mayor

sala de venta neta ha creado en la co-

munidad: 7.390 metros cuadrados, de

los 79.612 creados. En Málaga, el gru-

po local Maskom se conforma con una

quinta posición y un 1,8% de la cuota

de mercado, tras Mercadona Carre-

four, Dia, y Lidl.
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J. ALONSO 

SEVILLA 

El debate sobre la implantación de un 

modelo de fiscalidad turística en Anda-

lucía se retomará una vez culminada la 

Semana Santa. Está previsto que el pró-
ximo jueves, el consejero de Turismo, 

Cultura y Deporte, Arturo Bernal, com-

parezca en Comisión en el Parlamento 

para definir la posición de la Adminis-

tración autonómica a petición de PSOE 

y Por Andalucía (que promueven la co-

nocida como tasa turística) y de Vox, 

que rechaza la puesta en marcha de esta 

medida. Además, está programado que 

en los próximos días se produzca la con-

vocatoria de la reunión anunciada en-

tren Turismo, la Federación Andaluza 

de Municipios y Provincias y la Confe-

deración de Empresarios de Andalucía. 

La Junta de Andalucía ha aceptado abrir 

el debate en torno a la implantación de 

una impuesto, que se conoce como tasa 

turística, ante la posición favorable de 

las principales ciudades turísticas an-

daluzas, como Granada, Málaga, Cór-

doba o incluso Sevilla y, sobre todo, a 

petición de la Federación Andaluza de 

Municipios y Provincias. Sin embargo, 

sólo están dispuestos a abrir ese diálo-

go pero no a promover formalmente 

esta nueva fiscalidad salvo que la Con-

federación de Empresarios lo respalde, 

cuestión que de momento sigue estan-
do muy lejana.  

Sobre la mesa, la Consejería de Tu-

rismo maneja argumentos como el 

impacto que tendría la implantación 

de una fiscalidad turística sobre la po-

blación andaluza, que protagoniza 

buena parte de los desplazamientos 

que se producen en el territorio o la 

pérdida de competitividad con otros 

territorios ya que de momento sólo 

hay fiscalidad turística en Cataluña y 

en Baleares. También comparten la 

inquietud del sector empresarial por 

la forma de gestión y cobro de este im-

puesto y el destino de los recursos que 

se obtengan y que ejecutarían los 

ayuntamientos.  

No obstante, el presidente andaluz, 

Juanma Moreno, mostró su disposi-

ción a abrir un diálogo con la convo-

catoria de una reunión y esa es la base 

para que los grupos parlamentarios 

eleven la presión sobre el Gobierno 

autonómico. PSOE y Por Andalucía, 

que están a favor de la implantación 

de la fiscalidad, han solicitado la com-

parecencia del consejero de Turismo, 

Cultura y Deporte, Arturo Bernal, en 

el Parlamento, al igual que lo ha he-
cho Vox, en este caso para mostrar su 

rechazo a la medida.   

Pero la cita clave para el futuro de 

la fiscalidad turística es la reunión 

que tiene encomendada convocar la 

Consejería de Turismo, Cultura y De-

porte en la que deben participar la 

FAMP y la Confederación de Empre-

sarios de Andalucía. El objetivo es en-

sayar la posibilidad de generar un 

acuerdo como el que se logró para la 

regulación de las viviendas con fines 

turísticos y, a partir de ahí, determi-

nar si se avanza o no en la regulación. 

El debate sobre la tasa 
turística llega al 
Parlamento andaluz 

∑ El consejero 
comparece el jueves a 
petición de PSOE, Por 
Andalucía y Vox

La Junta de Andalucía 
convocará en los  
próximos días la reunión 
de la mesa de diálogo con la 
FAMP y la CEA
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J. RODRÍGUEZ / J. J. MADUEÑO  
CÁDIZ / MÁLAGA 

A
ndalucía se hace fuerte como 
destino de cruceros, un sec-
tor en el se ha posicionado 
como una referencia interna-

cional en los últimos años. Aunque el 
paso de la borrasca Nelson ha entur-
biado el comienzo de la temporada, 
los puertos del litoral andaluz ya es-
tán preparados para recibir a un tu-
rismo de alto ‘standing’. El impacto 
económico de esta actividad en cru-
ceros es vital para la economía local. 
Según datos de la Junta de Andalucía, 
el gasto medio de un crucerista por día 
en puerto de escala es de 40,6 euros, y 
puede ascender hasta 200 euros en los 
puertos base.   

Así, el Puerto de la bahía de Cádiz 
tiene prevista 336 escalas de crucero 
para 2024. Entre abril y mayo recibi-
rá dos de los cruceros de mayor enver-
gadura del mundo. Se trata del MS Ar-
via, que vuelve a atracar en la ciudad 
un año después de su bautizo en el mar, 
y el Oasis of the Seas, que llegará el 1 
de mayo procedente de Miami y segui-
rá navegando hasta Málaga. El prime-

ro tiene una eslora de 344 metros, 
mientras que el segundo supera los 
360 metros. 

El Arvia pertenece a la compañía 
P&O Cruises y es uno de los cruceros 
más grandes del planeta. Atracará en 
Cádiz el 11 de abril. Este buque tiene 
capacidad para 5.200 pasajeros y 1.762 
tripulantes. El crucero Arvia se estre-
nó el pasado año y es uno de los ma-
yores trasatlánticos de la flota inter-
nacional, con 344 metros de eslora y 
42 de manga. Puede alcanzar una ve-
locidad máxima en torno a los 21,5 nu-
dos, unos 40 km/h. Al igual que su ge-
melo Iona, está propulsado por gas na-
tural, en la línea de las navieras de 
cruceros de modernizar sus buques y 
utilizar cada vez en mayor medida sis-
temas ecológicos en sus motores y en 
todos sus procesos, con el objetivo de 
reducir emisiones y minimizar la hue-
lla de carbono. Entre sus característi-
cas y atractivos para el viajero figuran 
sus 20 cubiertas, otros tantos restau-
rantes, seis piscinas, un minigolf y un 
parque acuático. 

También está prevista la llegada 
otro coloso del mar. Se trata del Oasis 

of the Seas, de la compañía Royal Ca-
ribbean, que atracará en el puerto ga-
ditano el próximo 1 de mayo. Este cru-
cero es un viejo conocido de la bahía 
de Cádiz, ya que estuvo en 2019 en el 
astillero de la capital para someterse 
a una amplia reforma. La compañía 
invirtió de 165 millones de dólares (al 
cambio, unos 150 millones de euros) 
para una obra integral de moderniza-
ción. El astillero gaditano respondió 
en un tiempo récord. Este crucero tie-
ne capacidad para 7.000 pasajeros.  

Otro de los cruceros de mayor en-
vergadura del planeta es el Disney 
Dream, con 339 metros de eslora. Este 
barco repetirá atraque en Cádiz el pró-
ximo 15 de mayo. El Disney Dream es 
el tercer barco de la flota Disney, des-
tinado a ser el buque insignia de la 
compañía, inaugurado en 2011.  

 
Por su parte, Málaga comienza a re-

convertir sus cruceros. La próxima 
temporada, según datos publicados 
en el portal del puerto de Málaga, ha-
brá menos pasajeros y menos barcos, 
pero aumentará los cruceros de lujos, 
aquellos que traen los clientes más ex-
clusivos. La temporada comienza en 
abril y, hasta el mes de junio, serán 99 
crucero, frente a los 108 de 2023. Ade-
más serán más de 170.000 viajeros, por 
los más de 185.000 de hace un año. Eso 
sí, un total de 51 buques serán de lujo.  

Abril será el mes con más tráfico 
con 46 barcos y 74.00 pasajeros. Lue-
go mayo con 37 paradas y 69.000 pa-
sajeros. En junio solo serán 16 escalas 
con 26.500 personas. De todos estos 
barcos, la mitad son de lujo y tiene me-
nos de 1.000 pasajeros. Los cruceros 
‘premium’ que llegarán algunos llegan 
a tener hasta menos de 250 pasajeros.  

Huelva estrena muelle 
El presidente del puerto de Huelva, Al-
berto Santana, destaca la apuesta del 
puerto onubense por el segmento de 
cruceros ‘luxury’, para lo cual se ha re-
modelado del Muelle de Levante, que 
comprende una terminal de cruceros 
y ofrecerá unos servicios «de máxima 
calidad» a los visitantes, que podrán 
disfrutar de la oferta gastronómica, 
cultural, deportiva y de ocio. 

El Puerto de Huelva recibirá el 19 
de abril la primera escala de cruceros 
de manos de la naviera alemana Sea 
Cloud Cruises, que trae al puerto onu-
bense el buque Sea Cloud de 109,5 me-
tros de eslora. Como novedad este año, 
el buque Seadream I de la compañía 
Seadream Yacht Club, con sede en Oslo 
(Noruega), arribará al puerto onuben-
se en el mes de mayo coincidiendo con 
las peregrinaciones de las hermanda-
des desde Huelva hacia la aldea almon-
teña de El Rocío.

Los puertos de Cádiz, Málaga y Huelva son referencias de 
primer orden en un sector turístico  de alto poder 
adquisitivo  que comienza ahora su temporada anual

Andalucía se posiciona  
en el mercado de cruceros

Llegada de un crucero al puerto de Málaga  // FRANCIS SILVA

El gasto del crucerista en 
escala es de 40,6 euros 
diarios y en puertos base 
de 200 euros, muy por 
encima del turista medio

El crucero ‘premium’ Azama-
ra Pursuit, que atracó el 
Lunes Santo en el Muelle de 
las Delicias procedente de 
Lisboa, abrió la temporada de 
cruceros en Sevilla. A bordo 
viajan 675 cruceristas y 404 
tripulantes. La capital 
hispalense es un importante 
puerto fluvial y la Feria de 
Abril es su mejor atractivo. 
Para esa semana «se espera 
una alta ocupación de los 
muelles», según el presidente 
de la Autoridad Portuaria de 
Sevilla (APS), Rafael Carmo-
na. El crucero Evrima hará 
escala por primera vez en 
Sevilla el martes de feria. Se 
trata de un crucero del 
segmento ‘luxury’ de la marca 
hotelera Ritz-Carlton con 200 
metros de eslora y con 
capacidad para cerca de 300 
pasajeros.

La Feria trae  
la temporada alta  
al Puerto de Sevilla
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R. S. 

El Consejo Andaluz de Colegios de 
Administradores de Fincas (Cafin-
cas) celebró ayer que el Pleno del 
Ayuntamiento de Sevilla haya 
aprobado la propuesta elaborada 
por la Gerencia de Urbanismo pa-
ra limitar las viviendas de uso tu-
rístico en la ciudad hispalense. Se-

villa se convertirá así en el primer 
municipio de toda Andalucía que 
aplique el nuevo decreto de la Jun-
ta y regule las viviendas turísticas 
en las zonas más tensionadas. 

El Consejo Andaluz de Colegios 
de Administradores de Fincas ce-
lebra esta medida que significa 
“dar respuesta a una demanda 
que los vecinos vienen solicitando 

desde hace años, y un primer pa-
so para solucionar los problemas 
de convivencia y gentrificación 
que se han generado en algunas 
provincias andaluzas”, en pala-
bras de su presidente José Feria. 

En Sevilla, el Ayuntamiento 
pedirá al Colegio de Adminis-
tradores de Fincas de la capital, 
que les faciliten las denuncias 

más recurrentes de las que ten-
gan conocimiento por parte de 
las comunidades de propieta-
rios, por molestias que generan 
estas viviendas. 

El organismo andaluz de ad-
ministradores de fincas tiende la 
mano a los ayuntamientos anda-
luces para colaborar en el desa-
rrollo del decreto de la Junta de 

Andalucía que regula las vivien-
das turísticas. 

El gobierno municipal de Sevi-
lla no concederá más licencias de 
este tipo en 11 barrios de la capital 
como el Casco Antiguo y Triana, 
en los que el porcentaje de este ti-
po de alojamientos supera en más 
de un 10% el total de las plazas re-
sidenciales disponibles. 

El presidente de Cafincas ani-
ma a los ayuntamientos del res-
to de Andalucía a aplicar y desa-
rrollar el decreto de la Junta pa-
ra regular las viviendas turísti-
cas, como ya ha hecho el consis-
torio hispalense. 

Los administradores de fincas celebran la 

limitación de viviendas turísticas en la ciudad
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

 

L
a mitad de legado patrimonial 

de la Exposición Iberoameri-

cana de 1929 se quedará sin res-

taurar o en obras para el cen-

tenario. A cuatro años y medio de tan 

señalado aniversario son muchos los 

pabellones y los espacios que necesi-

tan una rehabilitación y no disponen 

de un proyecto o el que tienen está pa-

ralizado. El último ejemplo para hacer 

este balance es el del Distrito Portua-

rio, que contempla la construcción de 

la nueva zona residencial de la aveni-

da de La Raza y la recuperación de las 

naves regionalistas y todo el muelle de 

Tablada para el uso ciudadano. El re-

chazo en el último Pleno municipal al 

cambio del PGOU para incluir en esta 

zona bloques de viviendas ha dado al 

traste con toda la planificación del Puer-

to de Sevilla, que es el propietario de 

las parcelas donde se ubicarán y del 

propio muelle que será una zona de 

crecimiento de la ciudad. 

El promotor, en este caso la Autori-

dad Portuaria, pretendía iniciar este 

mismo año las obras, pero está claro 

que no será posible. El Ayuntamiento 

de Sevilla tendrá que plantear otra al-

ternativa para conseguir los apoyos su-
ficientes con los que sacar adelante el 

trámite administrativo. Aunque el sue-

lo en el que se encuentran las naves re-

gionalistas, que fueron los almacenes 

de la muestra del 29, no está afectado, 

su desarrollo depende de la misma ope-

ración urbanística, que empieza con la 

venta de las parcelas una vez que estén 

listas para construir para conseguir li-

quidez con la que llevar a cabo la reha-

bilitación.  

A ello se suman otros proyectos pen-

dientes como la recuperación del en-

torno del Casino de la Exposición que 

estaba lista para licitar, pero que tum-

bó el equipo de Gobierno el pasado di-

ciembre para plantear una nueva. La 

decisión ha generado preocupación 

porque la anterior corporación tardó 

casi cinco años en cerrar la propuesta 

y no hay una fecha comprometida para 

aprobar otra alternativa. Fuentes mu-

nicipales explicaron en su momento 

que los responsables de la Gerencia de 

Urbanismo han rechazado la idea pri-

mitiva «al considerar que no es la más 

apropiada para el entorno, centrando 

su crítica en el pavimento que se pre-

tendía instalar y en la configuración de 

varias rotondas y espacios públicos jun-

to a los monumentos». Así, aseguraron 

que «el proyecto de los socialistas se 

aleja completamente de la estética de 

la zona afectada por esta intervención» 

y que, en consecuencia, no creen que 

«esté a la altura de lo que requerirían 

los edificios emblemáticos de la Expo-

sición Iberoamericana de 1929 que se 

ubican en la zona». 

Las fuentes consultadas garantiza-

ron a ABC que «los técnicos municipa-

les trabajan ya en la redacción de un 

nuevo proyecto que sí cumpla con las 

exigencias estéticas mínimas que debe 

tener la reurbanización», pero lo cierto 

es que no se ha comprometido ningu-

na fecha para terminarlo y tampoco se 

consignó partida alguna en las cuentas 

municipales de 2024 para tal fin. En todo 

caso, aquel presupuesto no salió ade-

lante y se gobierna con los del año pa-

sado, con lo que tampoco hubiera sido 

posible. Preocupante es también la si-

tuación en el Teatro Lope de Vega, ce-

rrado desde octubre y con las obras pa-

radas. No hay movimiento de operarios 

en el coliseo municipal, a pesar de que 
el compromiso es tenerlo a punto en 

otoño.  

Varias administraciones 

Otro punto negro es el lamentable es-

tado de los pabellones de Argentina y 

Guatemala, que acogen el Conservato-

rio Profesional de Danza de Sevilla, 

competencia de la Junta de Andalucía. 

Tanto el uno como el otro presentan se-

rios desperfectos en sus fachadas. En 

el caso de Argentina, fue necesario ins-

talar redes de protección para evitar 

daños por los desprendimientos, y el 

de Guatemala ha perdido una parte de 

los azulejos de la fachada, que son obra 

de la fábrica de Ramos Rejano de los 

años 20. Además tiene numerosas pin-

tadas que llevan años sin limpiar. 

La reapertura del museo Arqueoló-

gico es otra de las dudas con las que se 

llegará al centenario. Las obras de reha-

bilitación han comenzado este año con 

un plazo de ejecución de 40 meses. Si 

nada las retrasa, concluirán a media-

dos de 2027, pero quedaría pendiente la 

recepción del edificio tras comprobar 

que no hay ningún problema –y esa la-

bor de supervisión necesita algunos me-

ses–. Sólo después de tener la seguridad 

de que todo es correcto, se realizará el 

traslado de los fondos, entre ellos el Te-

soro del Carambolo, que saldrá por pri-

mera vez de la cámara de seguridad en 

la que ha permanecido las últimas dé-

cadas para ser expuesto. Esta labor no 
es sencilla, de hecho la Junta ha tarda-

do más de dos años en sacar todas las 

piezas expositivas del edificio para tras-

ladarlas al Centro Logístico de Patrimo-

nio de La Rinconada, donde permane-

cerán durante la reforma. El compro-

miso es que el museo abra sus puertas 

para el aniversario, pero no hay garan-

tías de que será así.  

Y finalmente el museo de Artes y 

Costumbres, que es competencia de la 

Junta y que tampoco tiene clara su 

rehabilitación. El edificio necesita una 

reforma urgente y mantiene cerradas 

algunas salas como la II, que es la más 

costumbrista, por falta de manteni-

miento. Hasta el momento no hay pro-

yecto de obras ni presupuesto com-

prometido. 

La mitad del patrimonio 
del 29 llegará sin 
rehabilitar al centenario
∑ El rechazo del Pleno al barrio 

portuario da la puntilla a la 
planificación para el aniversario 

∑ El Arqueológico no tiene clara la fecha 
de reapertura, con plazos ajustados 
para el traslado de los fondos

ADRIANO

El Ayuntamiento de Sevilla 
sigue haciendo gestiones para 
amarrar la celebración de una 
Cumbre Iberoamericana en 
2026. El primer paso fue el 
encuentro entre el alcalde, 
José Luis Sanz, y el presidente 
del Banco Iberoamericano de 
Desarrollo, Sergio Díaz-Gra-
nados el pasado enero en 
Fitur. Desde entonces ha 
habido un intercambio de 
información para captar el 
evento al que acuden todos 
los primeros ministros de los 
países de Latinoamérica. Este 
sería el acto previo a las citas 
para el centenario del 29.

Una cumbre de 
ministros para 
coronar el evento
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Recreación del espacio 

que se va a transformar en 

la avenida de La Raza y 

que va desde el puente de 

las Delicias al del 

Centenario  // ABC
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Ana S. Ameneiro  

La Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir, demarcación 
de aguas de gestión estatal, está 
ejecutando actualmente en la 
provincia de Sevilla cuatro obras 
de emergencia para afrontar el 
abastecimiento de agua de la po-
blación  ante la sequía por un im-
porte total de seis millones. 

Las obras benefician a los mu-
nicipios acogidos al Consorcio de 
Aguas del Plan Écija (captar agua 
del Genil para suministro alter-
nativo a los embalses Bembézar-
Retortillo), cuya finalización es-
tá prevista el 30 de mayo de este 
año, así como a las localidades 
abastecidas por Emasesa y Alja-
rafesa, con un final de obra mar-
cado para el 30 de abril de 2024.   

CONSORCIO DE AGUAS  
DEL PLAN ÉCIJA 

En lo que respecta al Consorcio de 
Aguas del Plan Écija, uno de los 
sistemas de abastecimiento de la 
provincia más afectados por la se-
quía al beber de los embalses 
Bembézar-Retortillo (Córdoba), 
se están ejecutando obras de 
emergencia con vistas a la capta-
ción en el río Genil para aporta-
ción de agua al abastecimiento de 
estas localidades. La Confedera-
ción declaró la emergencia de es-
ta obra en junio de 2023.   

El objeto de esta actuación es ha-
bilitar un punto de suministro al-
ternativo a la captación habitual 
del Sistema de los embalses Bem-
bézar-Retortillo, reduciendo su es-
trés en etapas críticas. En líneas ge-
nerales, las actuaciones consisten 
en la ejecución de captación del río 
Genil y de nueva conducción desde 
dicha captación a las instalaciones 

existentes (Estación de Tratamien-
to de Agua Potable de Écija). 

Este consorcio agrupa a 17 mu-
nicipios que suman una pobla-
ción cercana a los 200.000 habi-
tantes. Se trata de Écija, La Lui-
siana, Cañada Rosal, Fuentes de 
Andalucía, La Campana, Marche-
na, Paradas, Arahal, Morón de la 
Frontera, Lantejuela, Osuna, La 
Puebla de Cazalla, El Rubio, Ma-
rinaleda, Herrera y la E.L.A. Isla 
Redonda-La Aceñuela. 

La actuación se encuentra en 
ejecución, tiene un presupuesto fi-
nal de 1,4 millones de euros y la fe-
cha de terminación prevista es el 
31 de mayo de este mismo año. 

SEVILLA Y SU ÁREA 
METROPOLITANA 

Para los municipios de Sevilla y su 

área metropolitana se están aco-
metiendo tres obras de emergen-
cia para aumentar los recursos de 
abastecimiento de agua con vistas 
a que las localidades vinculadas a 
Emasesa y Aljarafesa puedan uti-
lizar agua del embalse de El Pinta-
do, que actualmente surte a los re-
gantes del Viar, y El Viar usaría 
agua directamente del río. 

Se trata de actuaciones declara-
das de emergencia por la Direc-
ción General de Aguas en abril de 
2023. Estas tres intervenciones o 
lotes de la misma obra de emer-
gencia tienen por prevista su ter-
minación el 30 de abril de este año 
2024 y suman un presupuesto de 
4,6 millones de euros, aunque se 
está a la espera de un aumento 
presupuestario hasta los 5,3 mi-
llones de euros. 

En primer lugar, el objeto de 
una de las actuaciones es la incor-
poración de recursos externos pa-
ra el abastecimiento a Sevilla pro-
venientes de otros sistemas, como 
son el Viar (embalse de El Pinta-
do) y el de Regulación General 
(SRG, en adelante). 

Se trata de la puesta en marcha 
de una estación de bombeo en el 
Guadalquivir y la filtración de es-
ta en la cabecera de impulsión. Se 
incluyen las actuaciones que per-
mitan el acondicionamiento y 
puesta en marcha de la estación 
de bombeo e impulsión (instala-
ciones que fueron ejecutadas en 
2009 y que nunca llegaron a po-
nerse en marcha), así como la ins-
talación de un tratamiento que 
permita dotar al agua bombeada 
de la calidad necesaria para el uso 

previsto (sistema de filtrado). Ac-
tualmente está en ejecución. 

En segundo lugar, prolonga-
ción de la conducción existente 
de la Comunidad de Regantes del 
Viar desde la estación de filtrado 
Herreros hasta estación de bom-
beo El Viar. Supone la ejecución 
de un tramo de 650 metros de tu-
bería enterrada con el objeto de 
incorporar agua del embalse de 
Melonares al sistema de Emasesa 
sin utilizar el actual canal del 
Viar, que se encuentra en mal es-
tado de conservación. Se en-
cuentra en ejecución. 

En tercer lugar, adecuación de 
la toma del Canal del Viar en la 
presa de Los Melonares. Consiste 
en desarrollar una solución que 
permita el funcionamiento del 
canal de Viar tanto en lámina li-
bre, para niveles bajos de embal-
se, como en carga, para niveles 
de embalse por encima de la cota 
de los cajeros del canal. Con la 
adecuación de esta toma, se dota 
al sistema de una mayor de ga-
rantía de suministro ya que per-
mite el funcionamiento por gra-
vedad en cotas más bajas del em-
balse. También se encuentra en 
ejecución. 

EN EL DECRETO DE SEQUÍA 

Por otro lado, en el último decre-

to sobre sequía del Gobierno cen-
tral (R.D. Ley 8/2023 de 27 de di-
ciembre) se incluyó, entre otras 
obras de emergencia, la dirigida 
a la mejora del tratamiento de 
potabilización del agua en los sis-
temas de abastecimiento de Sevi-
lla por el empeoramiento de la 
calidad de los recursos almace-
nados debido a las bajas reservas 
por la sequía. 

Estas obras incluyen cuatro ac-
tuaciones, con un presupuesto 
global base de 11,1 millones, de 
las que se priorizará, y está previs-
to que se declare en breve, la insta-
lación de tratamiento de ozoniza-
ción en la Estación de Tratamien-
to de Agua Potable del Consorcio 
de Aguas del Plan Écija, con un 
presupuesto máximo para adjudi-
carse de 2,8 millones.

La CHG acomete cuatro obras de 
emergencia para afrontar la sequía

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

El embalse de Melonares a finales de 2023.

l Benefician a los 
municipios del Plan 
Écija, Emasesa y 
Aljarafesa y finalizan 
entre abril y mayo 

El presupuesto de  
las actuaciones de 
emergencia asciende  
a 6 millones de euros
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La estiba del Puerto ya tiene nuevo convenio colectivo
Con una duración prevista desde 2022 a 2026, el nuevo convenio garantiza a las plantillas
una subida salarial fija del 15,93% repartida durante el periodo de vigencia, recuperando
parte del poder adquisitivo perdido por la inflación. Además de este incremento, el convenio
incluye otras mejoras sociales importantes, como la ayuda escolar y un seguro de decesos
que contribuyen al bienestar y la seguridad de las personas trabajadoras y sus familias.
CCOO  •  original

Dos años de negociaciones ha costado que las empresas estibadoras, consignatarias,
transitarias y agentes de aduanas  del Puerto de Sevilla firmen el convenio colectivo  que
permite que los más de  300 trabajadores del puerto tengan su nuevo marco laboral hasta el
2026 que les garantiza una subida salarial en torno al 16% así como otras mejoras salariales
que afectan fundamentalmente a la  estiba y al tráfico exterior.

El acuerdo fue ratificado la pasada semana por los sindicatos CCOO y UGT, que contempla
una subida salarial en el periodo de vigencia del convenio (2022-2026), de un porcentaje anual
del 3% fijo  de subida con independencia del Índice de Precios al Consumidor (IPC), "lo que
supone más de un 15% total durante la eficacia firmada, teniendo esta subida carácter
retroactivo", según UGT.
Según ha explicado CCOO, el acuerdo beneficiará a más de 300 personas que trabajan en la
estiba y en el resto del sector de tráfico exterior: Mejorarán su situación laboral gracias al
nuevo documento acordado, en cuya negociación CCOO ha tenido un papel fundamental,
aunque según delegado de este sindicato y negociador del citado convenio, Joaquín Ezequiel,
el que se ha rubricado  es el mejor acuerdo posible después de dos años en los que las
negociaciones han sido especialmente intensas.
Con una duración prevista desde 2022 a 2026, el nuevo convenio garantiza a las plantillas
una subida salarial fija del 15,93%  repartida durante el periodo de vigencia, recuperando parte
del poder adquisitivo perdido por la inflación.
Además de este incremento, el convenio incluye otras mejoras sociales importantes, como la
ayuda escolar  y un seguro de decesos que contribuyen al bienestar y la seguridad de las
personas trabajadoras y sus familias.
A pesar de la satisfacción por el acuerdo alcanzado, para Joaquín Ezequiel esta plantilla
merece más, por lo que nos comprometemos a seguir luchando por unas condiciones laborales
aún mejores, en especial cuando la actividad del Puerto mejore, asegurando así un futuro más
próspero y justo para todos los trabajadores y trabajadoras del sector.
Por su parte, el secretario general de FeSMC UGT Sevilla, Enrique Jiménez, ha apuntado que
el el convenio incluye "cambios en el cálculo de la antigüedad, la subida del importe por años
de prestación de servicios en la misma empresa, subida del importe por indemnización del
seguro, incremento en el porcentaje de cálculo de las horas extras, incrementos y
modificaciones en las concesiones de las vacaciones y permisos, mejoras en la ayuda de
estudios, etcétera".
Asimismo, ha resaltado que el acuerdo también integra una "subida de los porcentajes de no
aplicación de las cláusulas de subida porcentual del convenio a estándares desconocidos
hasta la fecha, para que prácticamente no afecten a ningún trabajador".
UGT ha valorado la subida salarial de manera "satisfactoria", ya que "nunca se había logrado
un incremento de este calibre, si traducimos a porcentajes todas las partidas conseguidas". En
este sentido, ha señalado que se trata de un aumento del "7% anual aproximado, que
contempla los diferentes grupos y niveles  del convenio en su punto medio".
"Los niveles más bajos serán los más beneficiados a través de las diferentes mejoras
conseguidas en determinados artículos y en consideración de los nuevos porcentajes de
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cálculo para la antigüedad", ha enunciado UGT-A al tiempo que ha destacado que "se verán
favorecidos de una importante subida salarial en su cómputo final".
En este ámbito, la organización sindical ha agradecido el esfuerzo que han realizado las
distintas empresas implicadas en la negociación, "en unos momentos económicos que no son
los mejores y han sabido  recompensar a sus empleados". De igual forma, ha valorado la
implicación de los delegados por "su paciencia y predisposición al diálogo y al acercamiento
de posturas, especialmente al responsable Marítimo Portuario de la provincia de Sevilla, Juan
Cárcel".
Al hilo de lo anterior, ha recalcado que "el convenio no ha sido firmado al 100% desde lo que
UGT pretendía". Aunque, el sindicato ha manifestado que "es el mejor acuerdo al que se podía
llegar teniendo en cuenta la difícil situación en la que se encuentra este sector en Sevilla".
Por último, ha subrayado que  el convenio "ha quedado abierto". Además, ha indicado que "las
dos nuevas Comisiones  sobre Relación de Puestos de Trabajo y Jornada, y Formación y
actualización de los trabajadores y nuevas incorporaciones, deben establecer y consolidar
unas condiciones  de faenar apropiadas, sensatas y más humanas, que las existentes, para todo
el capital humano al que afecta el convenio".
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Las alegaciones al puente de la SE-40 evitaron que fuera similar al
colapsado en Baltimore
El mayor puente de Baltimore, el Francis Scott Key sobre el río Patapsco, se ha derrumbado
tras el choque durante la madrugada del 26 de marzo de un buque portacontenedores de 300
metros de eslora y 48 de manga contra una de las pilas principales, situada dentro del cauce
del río. El Ministerio de Transportes estudió dos grandes opciones para el cruce del
Guadalquivir por la ronda de circunvalación SE-40: la A, que cruzaría el río de forma esviada,
y la B, que lo haría de forma ortogonal al eje del cauce.
original

El mayor puente de Baltimore, el Francis Scott Key sobre el río Patapsco, se ha derrumbado
tras el choque durante la madrugada del 26 de marzo de un buque portacontenedores de 300
metros de eslora y 48 de manga contra una de las pilas principales, situada dentro del cauce
del río. Justamente, en la opción inicialmente preseleccionada por el Ministerio de Transportes
para el puente de la SE-40  sobre el río Guadalquivir se contemplaba la construcción de pilas
en el agua, pero fue finalmente desechada tras las alegaciones en contra de la Autoridad
Portuaria y de otras entidades sevillanas.

El Ministerio de Transportes estudió dos grandes opciones  para el cruce del Guadalquivir por
la ronda de circunvalación SE-40: la A, que cruzaría el río de forma esviada, y la B, que lo
haría de forma ortogonal al eje del cauce. Al final eligió la primera opción, que aprovecha
mejor las infraestructuras ya existentes que se construyeron para el proyecto del túnel; y como
tipología para el puente, la de dintel recto  (voladizo de hormigón pretensado), ya que supondrá
un ahorro de costes constructivos de entre 36 y 84 millones de euros.
Una vez seleccionada la alternativa de trazado  se analizó cuál o cuáles de las tipologías
estructurales estudiadas eran más adecuadas para cruzar el río Guadalquivir de forma esviada.
El proceso análisis multicriterio realizado concluyó que la tipología de Dintel recto  era
claramente la que mejor cumplía los objetivos propuestos, resultando mejor valorada en casi el
87% de las combinaciones de pesos de los objetivos.
Según el estudio inicial sobre el puente, la alternativa de dintel recto, como todas las
alternativas que  disponían pilas en el río, resultaba penalizada en su valoración ambiental
respecto de soluciones sin pilas en el río (las más favorables medioambientalmente), pero
también se decía que la diferencia entre pilas dentro o fuera del cauce del Guadalquivir no era
importante. Los diseños del puente preferidos en el Ministerio optaban por las pilas dentro del
agua.

El puente Francis Scott Key, con una longitud de 2.632 metros, se apoyaba en pilas sobre el
agua, siendo las dos principales las que sostenían el tramo central, de 366 metros de longitud.
El colapso de la estructura central del puente de acero se produjo al chocar durante la
madrugada (1:30 horas en Baltimore) el buque Dali, de 300 metros de eslora y con capacidad
para transportar hasta 10.000 contenedores, con la pila principal Norte del puente, situada
dentro del cauce.
Obviamente, los 2.630 metros de distancia entre una orilla y otra que había que salvar en
Baltimore no dejaban otra opción que colocar el tablero del puente sobre apoyos dentro del
agua, pero en el caso del río Guadalquivir se trataría de cruzar una anchura al Norte de Coria
de más/menos 300 metros, pese a lo cual inicialmente se pensó en construir pilas dentro del
agua y protegerlas con un sistema denominado  duque de alba, como la pila número 12 del
puente de la Constitución en Cádiz: 4 duques de alba alrededor del pilono, compuesto cada
uno de ellos por 10 pilotes verticales de tubo metálico con 1,5 metros de diámetro y 20 mm de
espesor, hincados a una profundidad de 30 metros).
Pero no hay  mejor sistema de protección frente a una hipotética colisión contra la(s) pila(s) de
un puente que  construirlas fuera del agua y, por tanto, del alcance de los buques. Y eso es lo
que demandó la Autoridad Portuaria  de Sevilla, cuyo presidente es Rafael Carmona, en la
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alegación que presentó ante el Ministerio de Transportes durante el periodo de información
pública del proyecto de puente para la SE-40.
La Autoridad Portuaria se pronunció en contra de que las pilas del puente estén dentro del
cauce, al considerar que, en primer lugar, resultan totalmente  incompatibles con la seguridad
en la navegación  (por posibilidad de colisión). También se debe tener en cuenta que se trata
una zona angosta del río Guadalquivir y que el canal (60 metros más sus taludes) es más
estrecho que la canal navegable y además, es una zona en la que se producen  cruces de
buques mercantes, de recreo

También planteaba que se debe considerar en todo caso las dinámicas ambientales del
estuario: la introducción de las pilas en el lecho del río afectaría a las corrientes, a la erosión,
a la sedimentación, y por tanto a las necesidades y frecuencia de los dragados de
mantenimiento en la zona.
El Colegio de Ingenieros de Caminos, Canales y Puertos (Demarcación de Andalucía, Ceuta y
Melilla) se expresó en el mismo sentido que la Autoridad Portuaria en su alegación y pidió al
Ministerio que la opción puente que se contemplara fuera sin las pilas en el río, al
considerarlas un inconveniente  para las operaciones portuarias y un foco de afección negativo
en las  condiciones hidráulicas del Guadalquivir.
Sobre la solución de viaducto elegida por el Ministerio, la Asociación de Ingenieros
Consultores de Andalucía  (Asica) reclamó que el puente se construya sin ninguna pila dentro
del cauce del Guadalquivir con el fin de mejorar la seguridad de la navegación en la entrada a
la esclusa. La entidad se opone a que las pilas estén dentro del agua, como planteó
inicialmente el Ministerio, por el obstáculo que esto supondría a los barcos que tienen que
maniobrar para virar hacia el canal de la esclusa.
Por su parte, el Colegio Oficial de Arquitectos  de Sevilla destacó negativamente en sus
alegaciones que para las consultoras de cabecera del Ministerio, la sevillana Ayesa y la
madrileña Fhecor, encargadas del estudio de opciones para el cruce del Guadalquivir por la
SE-40 es irrelevante que las pilas del puente estén o no estén dentro o fuera del rio, ya que
para ambas empresas tienen la misma valoración de impacto ambiental y paisajístico.

Resulta evidente que el menor impacto ambiental se produce en la solución sin pilas en el
cauce, aunque al COAS no deja de sorprenderle que en el Anteproyecto la valoración del
recurso paisaje sea la misma tanto para las pilas en el cauce como fuera del mismo: "Nos
parece indicativo -afirma la entidad colegial- de  insuficiencia y falta de detalle de los estudios
de paisaje".
Tras éstas y otras alegaciones, la Dirección General de Calidad y Evaluación Ambiental del
Ministerio para la Transición Ecológica y el Reto Demográfico, cuya titular es Teresa Ribera,
publicó en el Boletín Oficial del Estado de 1 de enero de 2024 una resolución por la que se
formula la declaración de impacto ambiental (DIA) del proyecto Autovía SE-40: Tramo Dos
Hermanas-Coria del Río.
Según la resolución, el Ministerio impone que el futuro puente para el cruce del Guadalquivir
por la ronda de circunvalación  tenga las pilas fuera del cauce y, atendiendo a la alegación del
Puerto, un gálibo de al menos 70,80 metros, cuyos detalles se perfilarán en una fase posterior.
A título comparativo, el gálibo del puente Francis Scott Key (Baltimore) contra el que ha
colisionado el buque portacontenedores tenía 56 metros.
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N
o hubo manera. Ni el Domin-

go de Resurrección se salvó 

de la tormenta. Poco antes 

de las once de la mañana, en 

las puertas de Santa Marina, se certi-

ficaba sin necesidad de notario que 

acababa de cerrarse la peor Semana 

Santa de este siglo XXI. Una Semana 

Santa de preguerra, que tiene como 

precedente lo ocurrido en 1934 si de-

jamos a un lado los dos años de pan-

demia que son una clara anomalía en 

la estadística. 

Hace justo 90 años, la ciudad tran-

sitaba por la II República. Aquel otoño 

estallaría una huelga general y dos años 

después, la Guerra Civil. En ese con-

texto, hicieron estación de penitencia 

13 de 39 cofradías y lo hicieron bajo 

fuertes medidas de seguridad, con el 

compromiso de recibir una subvención 

municipal y con la declaración de días 

festivos para el Jueves y Viernes San-

to. Un año antes, la Semana Santa ha-

bía discurrido en blanco y en 1932, sólo 

procesionó la Estrella, que se ganó des-

de entonces el apodo de la Valiente. 

En este 2024, la situación social no 

es la misma ni de lejos, pero la lluvia 

ha tenido un efecto casi idéntico en 

cuanto a las hermandades que se han 

quedado sin salir. Ahí va el balance de-

finitivo de este año para olvidar: 19 
hermandades pusieron su cruz de guía 

en la calle y pudieron completar la es-

tación de penitencia (31,1%); cuatro in-

terrumpieron su recorrido por el agua 

(6,6%) y 38 no han salido (62,3%). En 

resumen, solo una de cada tres her-

mandades han podido procesionar 

esta Semana Santa y una única jorna-

da, la del Sábado Santo, se salvó por 

los pelos sin que resultara afectada 

ninguna de sus hermandades. Lo di-

cho, un destrozo mayúsculo. 

Otros años en los que el agua ha sido 

determinante fueron 2011, cuando ter-

minaron su estación de penitencia 26 

hermandades, 3 de refugiaron y 31 de-

cidieron no salir. O en 2003, el año que 

quedó para el recuerdo cuando la pri-

mera que abrió la Campana fue una 

corporación del Martes Santo: el Dul-

ce Nombre. En aquella ocasión no sa-
lieron 25 cofradías, 3 se refugiaron o 

volvieron y 29 completaron su reco-

rrido. En ambos casos, fueron balan-

ces mejores a esta insólita Semana 

Santa. 

T✆mpoco en rina 
La última en sumarse a este carrusel 

de suspensiones fue la Resurrección, 

que había buscado tener una segun-

da oportunidad retrasando su salida, 

aprovechando el cambio de hora. En 

lugar de las ocho y media de la maña-

na, pidió el sábado permiso para ini-

ciar su recorrido a las once de la ma-

ñana de ayer y entrar en carrera ofi-

cial a la una del mediodía. Un horario 

de domingo muy cómodo para el pú-

blico, que de haberlo permitido la cli-

matología habría llenado a buen se-

guro las calles de ríos de gente ansio-

sa por ver pasos. 

Fuentes de la hermandad agrade-

cían la gran predisposición que encon-

traron en el Cabildo Catedralicio, el 

Cecop y el Consejo para dar el visto 

bueno a una reorganización horaria 

del Domingo de Resurrección en tiem-

po récord. 

La Junta de Gobierno manejaba par-

tes meteorológicos que apuntaban a 

una mejoría a partir de las doce del 

mediodía. A primera hora del día, in-

dican las mismas fuentes, se mante-

nían esas esperanzas pero las previ-

siones fueron empeorando, como que-
dó en evidencia a las diez y media de 

ayer, cuando la lluvia seguía cayendo. 

Los alrededores del templo eran una 

campo de paraguas abiertos. La Ae-

met sentenciaba a las 10.42 de la ma-

ñana, anunciando que esa mejoría, que 

rebajaba la probabilidad de precipita-

ciones al 40%, no llegaría hasta la una 

de la tarde. La misión se hizo imposi-

ble para la corporación, que tuvo que 

unirse de manera irremediable al de-

sastre colectivo. No se equivocaron en 

esa decisión unánime porque pasadas 

las doce y media de la mañana la llu-

via no se había marchado. 

Para el año que viene quedará ver 

en la calle el resultado final de la res-

tauración a la que ha sido sometido el 

Señor Resucitado. Por ahora sólo ha 

sido posible verlo en el templo desde 

que regresó al culto tras nueve meses 

de intervención. 

A las doce de la mañana se abrie-

ron las puertas de la iglesia que se lle-

naron de público como ha sido tónica 

habitual en esta Semana Santa de ca-

lles vacías y templos repletos. La Vir-

gen de la Aurora brillaba con la can-

delería encendida. Poco se habla de la 

belleza rotunda de la imagen que cie-

rra la Semana Santa sevillana. 

Desde el interior de Santa Marina 

toca hacer balance de una Semana San-

ta en la que han destacado más las grie-
tas que las virtudes de una celebración 

que no olvidemos ha superado todo. 

Quizás la falta de procesiones en la ca-

lle ha agudizado el ojo crítico; si bien 

no son pocos los que piden reflexio-

nes profundas y no falta razón. El ex-

ceso de espectáculo para alimentar un 

tipo de público, capaz de abandonar 

o abuchear a unas imágenes porque 

no le tocan la música o la cuadrilla de 

costaleros no cambia el paso; la irre-

ductibilidad de las sillitas a pesar de 

las miles de advertencia (las hubo has-

ta en la salida de la Canina); la masi-

ficación que hacía imposible transitar 

por algunas calles a pesar de afora-

mientos y del mal tiempo; o la pérdi-

da absoluta de miedo de algunas cor-

poraciones a que les caiga agua a sus 

titulares, obligan a repensar lo ocurri-

do estos últimos días. Eso sí, sin ob-

viar que en la raíz de muchos de estos 

problemas lo que existe es una ausen-

cia absoluta de educación y respeto. Y 

eso se trae de casa.

✝I✞V I A T UBI O  

SEVILLA

Final gris para una Semana
Santa de preguerra

∑ Hay que acudir hasta 1934 para 
encontrar un precedente tan malo, de 
muy pocas cofradías en la calle  

∑ La Resurrección, a pesar de haber 
atrasado su salida, se sumó al carrusel 
de suspensiones por la lluvia 

de la 

Resurrección en su iglesia; 

abajo abrazos tras conocerse 

que se suspendía la estación
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Luis Lastra
 

Esteban tiene 15 años y difícil-
mente se le olvidará la Semana 
Santa de 2024. El viernes iba a 
salir por primera vez solo en el 
Gran Poder, sin la ayuda (ni la vi-
gilancia) de su padre, y el domin-
go pensaba estar muy cerca de la 
Virgen de la Aurora, en el tercer 
tramo de palio de la Resurrec-
ción. No pudo ser, ni lo uno ni lo 
otro, en ambos casos por culpa de 
la lluvia, así que la pequeña his-
toria de este adolescente puede 
simbolizar de alguna manera qué 
ha sido esta Semana Santa, para 
el olvido desde el punto de vista 
cofrade y para el recuerdo desde 
el punto de vista de los embalses, 
que no hay mal que por bien no 
venga. Sevilla necesita agua y la 
ha tenido. Que haya coincidido 
con los ocho días en que recuer-
da la pasión, muerte y vuelta a la 
vida de Jesucristo es una mala 
pasada del destino, del baile de 

borrascas y anticiclones o de va-
ya usted a saber qué o quién, pe-
ro la maldición que fue para el 
sinfín de hermandades obligadas 
a quedarse en sus templos tam-
bién ha sido al mismo tiempo una 
bendición para una tierra que la 
necesitaba como el comer (o el 
beber, dado el caso). 

La Semana Santa de este año 
bisiesto no pudo tener el broche 
que deberían tener estos días tra-
dicionalmente de gloria en Sevi-
lla. La hermandad de la Resu-
rrección, que quería poner un 
punto final feliz a una semana 
amarga, tampoco pudo salir en 
procesión porque la lluvia se lo 
impidió. La cofradía de Santa 
Marina había pospuesto su salida 
dos horas y media, desde las 
08:30 a las 11:00, porque en ese 
punto de la mañana estaba pre-

visto que los cielos se abrieran, 
pero el pronóstico de la Agencia 
Española de Meteorología (Ae-
met) no se cumplió, o más bien 
fue variando con el paso del 
tiempo, y cuando la cruz de guía 
debía salir a la calle todavía esta-
ba lloviendo en la calle San Luis. 

En vista de que lo único que re-
sucitó ayer fueron los paraguas 
después de que se cerraran du-
rante el Sábado Santo, la corpo-
ración de Santa Marina no se an-
duvo con rodeos ni prórrogas. A 
las once en punto anunció que 
suspendía su estación y las con-
diciones climatológicas le dieron 
la razón, ya que las nubes no pa-
raron de descargar hasta bien en-
trada ya la tarde. 

El hermano mayor de la Resu-
rrección, Manuel Francisco Ruiz 
Piqueras, explicó tras la suspen-
sión que no había otra decisión 
posible que tomar después de 
consultar todos los partes posi-
bles. “Habíamos previsto una 
prórroga de dos horas, pero no 
podíamos esperar más. En el últi-
mo parte que nos han dado, a las 
10:30, el frente con la mayor par-
te de las precipitaciones había 

pasado pero a continuación se 
abría un periodo con lloviznas 
muy probables”, reveló. “Se ha 
confirmado lo que ayer se pro-
nosticaba, el paso del frente a 
una determinada hora”, añadió 
en alusión a ese pronóstico de 
que lo peor acabaría sobre las on-
ce de la mañana. “Lo que ha va-
riado es lo que venía detrás”, la-
mentó. La primera previsión 
apuntaba a una mejoría pero la 
definitiva anunciaba “una inesta-
bilidad permanente”. 

La cabeza visible de la junta 
de gobierno también dio las 
gracias al Consejo General de 
Cofradías, el Cabildo Catedral y 
el Ayuntamiento porque “todo 
han sido facilidades” y además 
“se iba a poner en marcha un 
dispositivo que nunca se había 
visto en Semana Santa”, desta-
có. No fue posible verlo, como 
tampoco pudo admirarse en la 
calle al recién restaurado Resu-
citado. “Es un factor más. Si hu-
biera algún tipo de duda, podía 
equilibrar la balanza, pero con 
lo que nos han dicho, con res-
tauración y sin restauración...”, 
reiteró el hermano mayor. 

  

  

 

l La lluvia, protagonista para lo bueno y lo malo en este 

2024, también frustró la salida del Resucitado l El 

Buen Fin, que casi se topó otra vez con el agua, expió 

sus pecados del miércoles con un traslado fulgurante

Agua bendita, 
agua maldita

Nazarenos y nazarenas de la Resurrección, músicos y costaleros, en Santa Marina.
RAFA DEL BARRIO 

Otro de los focos del domingo fue el besapiés del Cachorro.

 

El hermano mayor que se irá sin 
una última estación de penitencia

El chaparrón interminable que 
durante toda la mañana mojó 
Sevilla, y por tanto la calle San 
Luis, impidió un par de hitos en 
la hermandad de la Resurrec-
ción. Uno fue la despedida del 
hermano mayor, Manuel Fran-
cisco Ruiz Piqueras, que en ju-
nio dejará de ocupar el cargo al 
que llegó en 2020. “Jesús resu-
cita en Santa Marina todos los 
días. Eso nadie nos lo puede 
quitar, ni la lluvia ni nadie”, pro-
clamó el protagonista, que no 
quiso dar más relevancia a esa 
última estación de penitencia 
fallida. La decisión, además, fue 
adoptada por unanimidad por el 
cabildo de oficiales de la corpo-
ración. Así lo atestiguó quien 
está llamado a heredar el pues-
to de Ruiz Piqueras, el actual 
teniente de hermano mayor Eu-
genio Gómez. “El agua no daba 
margen”, afirmó. “Había 50 na-
zarenos más, pasábamos de 

400 a 450, y un 25% de la nó-
mina son niños menores de 10 
años. No podemos poner el pa-
trimonio humano en riesgo. No 
ha podido ser, lo hemos dado 
todo y gracias a Dios no hemos 
tenido que deliberar”, se felicitó 
también, en referencia a lo que 
ocurrió cuando estaba en la 
junta de gobierno de otra her-
mandad emblemática y cerca-
na: “Una vez deliberamos y nos 
equivocamos, nos cayó una 
tromba en Montesión”. 
El otro hito frustrado por la llu-
via fue una “sorpresa” que la 
Agrupación Musical Virgen de 
los Reyes tenía prevista en ho-
menaje a la Centuria Macarena 
por su 125º aniversario. La ban-
da, según declaró uno de sus 
miembros ya dentro del tem-
plo, estaba “hundida” pero se 
conformaba con que sus “her-
manos” de la Centuria tocasen 
después con el Buen Fin.

El pronóstico apuntaba 
a cielos soleados al 
mediodía, pero llovió 
toda la mañana
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El cierre oficial de esta convul-
sa Semana Santa, por tanto, co-
rrió a cargo del Buen Fin. La co-
fradía de San Antonio de Padua, 
refugiada en la Catedral desde el 
Miércoles Santo, iba a retornar a 
su casa desde las siete de la tarde. 
Pasadas las seis, sin embargo, ca-
yó una manta de agua que forzó 
a su junta de gobierno a replan-
tearse la situación. A las siete y 
cuarto, con el arcoíris entoldan-

do Mateos Gago y miles de perso-
nas abarrotando la plaza Virgen 
de los Reyes, la misma herman-
dad que cuatro días antes había 
pedido la venia en la Campana 
mientras caía un chaparrón se 
dio otra media hora de margen 
para decidir. A las ocho y ocho, 
por fin, la cruz alzada traspasó el 
dintel de la Puerta de Palos. 

El cortejo transcurrió con ra-
pidez. A base de chicotás de lar-

go recorrido y con pocos luci-
mientos, siempre de frente con 
el impecable acompañamiento 
de la Centuria Macarena en el 
misterio y Las Nieves de Oliva-
res en el palio, la cofradía de San 
Vicente expió parte de sus peca-
dos y acortó hasta lo indecible el 
trayecto hasta su convento. De 
hecho, incluso cambió su itine-
rario y en vez de subir la Cuesta 
del Bacalao y salir por Francos, 

Salvador y Cuna tiró por Her-
nando Colón, la Plaza Nueva y 
Tetuán. Por allí llegó a pisar sue-
lo mojado, ya que unos minutos 
antes chispeó levemente, pero 
esta vez no hubo dramas ni esce-
nitas. Sí hubo petaladas a la Vir-
gen de la Palma Coronada: la 
primera, entre Velázquez y Rio-
ja por gentileza de la Herman-
dad Servita de Jesús Cautivo y 
Rescatado, de Alcalá de Guadaí-

ra, que no pudo salir el Miérco-
les Santo; otra, a principios de 
Trajano con ejemplares cedidos 
por la Resurrección; la tercera, 
en San Lorenzo; y las últimas, en 
Marqués de la Mina y San Vicen-
te. Los floridos lanzamientos (se 
ignora si con presidentes o sin 
ellos) dieron espectacularidad a 
un recorrido que acabó a las 
23:34. A esa hora, ahora sí, ter-
minó la Semana Santa 2024.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

RAFA DEL BARRIO 

El nuevo y espectacular misterio del Buen Fin sale por la Puerta de Palos, ayer por la tarde.

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Una monaguilla del Resucitado, sentada en Santa Marina junto a dos capirotes con sus respectivos antifaces.
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EDITORIAL

Turismo y lluvias 

L
A Semana Santa supone el primer 
gran examen del sector turístico anda-
luz de cara a la temporada alta que 
arranca en verano. Más de un millón 

de personas se desplazaron a la región el año 
pasado, con un gasto de unos 400 millones de 
euros, según datos oficiales. La cita de este 
2024, en la recta final de marzo y con una mar-
cada inestabilidad meteorológica, ofrecerá, 
sin duda peores cifras. Las precipitaciones han 
estado presentes durante las principales jor-
nadas festivas y han obligado a la suspensión 
de numerosas procesiones en toda la geogra-
fía andaluza y han repercutido en las reservas 
en la zona litoral. Sin duda la hostelería y la 
restauración se han visto seriamente perjudi-
cadas en su facturación. Los empresarios ci-

fran en un 15% el descenso sobre los ingresos 
previstos debido a las cancelaciones. Un sabor 
agridulce porque la merma de ahora por las 
abundantes lluvias disipan en buena medida 
los temores al impacto que podía causar la se-
quía este verano. Las estadísticas oficiales ya 
cuantificarán el montante económico que ha 
supuesto la adversa y deseada meteorología, 
gracias a la borrasca Nelson. Las inclemencias 
del tiempo han deslucido y obligado a supri-

mir decenas de cortejos. Pero también es cier-
to que el turismo nacional cobra especial rele-
vancia en estas fiestas y el temporal tampoco 
ha dado tregua a otros destinos. No hay moti-
vos para el pesimismo. El termómetro turístico 
mantiene su alta temperatura y ciudades co-
mo Málaga y Sevilla ya tenían garantizado 
más de un 80% de ocupación hotelera. El sec-
tor no da señales de ralentización, al contrario. 
El aeropuerto de Málaga, el más importante 
de la región con 135 conexiones, camina de ré-
cord en récord. La Junta espera un cierre histó-
rico en estancias en el primer trimestre. El ob-
jetivo son los 35 millones de visitantes que se 
proyectan para 2024. Las precipitaciones han 
condicionado la Semana Santa pero han des-
pejado el futuro turístico de cara al verano.

La inestabilidad meteorológica ha 
perjudicado las cifras previstas para  
esta Semana Santa pero ha despejado 
el futuro del turismo de cara al verano
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D
OMINGO de Resu-
rrección. Esquina de 
Feria con Relator. 
Unos franceses pre-

guntan por el mercado de la Fe-
ria, le marché. Uno piensa en el li-
bro de Carande: Fortaleza y Mer-
cado. Se lo preguntan a unos na-
cionales que a su vez preguntan 
por el camino más corto a la Ma-
carena. A lo mejor no es el más 
corto, piensa el cronista, pero el 
mejor sin duda: sigan por Relator 
y a la izquierda por Parras, a la al-
tura de la Carbonería. Y además 
les informa de que es la calle don-
de nació Juanita Reina. 

Hay un resucitado que sí ha 
salido. El cartel de Salustiano 
luce espléndido en el escapara-
te de Marcelo Culasso muy cer-
ca de esa esquina donde unos 
buscaban el mercado y otros el 
templo. Está con el pan y el vino, 
analogía eucarística de un com-
patriota del papa Francisco, de 
obispo Bergoglio, que antes de 
la bendición urbi et orbi y de que 
se le cuadre la Guardia Suiza di-
ce que la Resurrección es el 
triunfo contra la muerte y la es-
clavitud. “La resurrección, espe-
ranza única”, escribe en la dedi-
catoria a sus padres el teólogo 
gallego Andrés Torres Queiruga, 
autor del libro Repensar la resu-
rrección (ediciones Trotta). 370 
páginas dedicadas al Señor que 
no pudo salir de Santa Marina. 

Más paraguas que mantillas en 
esta atípica Semana Santa. Debe 
ser la globalización. Se temía a 
los chinos con las sillas plegables 
y aparecieron los subsaharianos 
vendiendo los paraguas. El úni-
co nazareno que pisó el Jueves 
Santo la Avenida fue el Metro-
centro hasta el Archivo de In-
dias. Iluminado, su cabina era 
como un antifaz futurista. Por te-
levisión, este 28-M se vivía con 
aires de aquel 28-F pendiente del 
escrutinio de las diferentes pro-
vincias: en Sevilla no sale ningu-
na, de Cádiz sale una, de Grana-
da y de Málaga salen todas des-
pués del refuerzo de la Reina 
emérita y Antonio Banderas con 
el Cristo de Mena de los legiona-
rios. De noche hubo candelería. 
El Sevilla jugaba el sábado con-
tra el Getafe, pero la noche del 
Jueves en el cielo sevillano ca-
lentaba el Rayo con toda su lumi-
notecnia sonora. 

Las colas en las iglesias han si-
do impresionantes. La del Salva-

dor del inédito Jueves Santo lle-
gaba hasta la cernudiana calle 
Acetres. El Viernes Santo no salió 
San Isidoro, la cofradía de la fa-
milia de Ismael Yebra. Esta igle-
sia, antigua sinagoga, cautivó a 
Aurora y sus hijos Amaia y Mi-
guel. Es la viuda de un colombia-
no, Ignacio González, que llegó a 
Sevilla hace más de cuatro déca-
das, se enamoró de la ciudad y se 
hizo incondicional de San Gon-
zalo. Esa pasión es la herencia 
que han recibido sus vástagos. 
Amaia es arquitecta y nos reco-
mienda un libro de Óscar Tus-
quets titulado Dios lo ve. Miguel 
es pianista, hacía quince años 
que no ponía los pies en la ciudad 
donde pasó parte de su infancia. 

Ya es Primavera en El Corte 
Inglés. Y al fondo, por Alfonso 
XII, la Canina del Santo Entie-
rro. La muerte derrotada unas 
horas después. Un paso que es-
tremece y que apareció en el 
pregón de Juan Miguel Vega y 
está en los versos de Eduardo 
Jordá, que titula uno de sus 
poemas Sábado Santo, el único 
día que se salvó entero. 

Es lo que tiene la poesía en es-
ta prosaica realidad. Ese pleno 
de la sabatina cofrade evitó la 
circunstancia de que la última 
en hacer su entrada en su tem-
plo fuera el Carmen Doloroso. 
La noche del Miércoles Santo 
no se cabía en la confluencia de 
Peris Mencheta con Guadiana. 
El bar de dicho nombre se con-
vertía en unos palcos oficiosos. 
Manolo Pedraz hacía fotos de la 
entrada en el templo, que este 
año cumple 775 años. No se re-
cuerda una Semana Santa pare-
cida desde la de 2011. La Ma-
drugada de entonces no salió 
ninguna. El Carmen Doloroso 
entró y nada más cerrarse las 
puertas salió el estruendo del 
gol de Cristiano Ronaldo al Bar-
celona en la final de Copa del 
Rey (todavía era el emérito). 

Jueves lluvioso desde por la 
mañana. En el bar Central toma 
una cerveza Jorge Molina, perio-

dista (y novelista) con nombre de 
futbolista. Por la calle Feria cami-
na Pipo, futbolista (era el Van 
Basten de la Alameda) con nom-
bre de periodista. Pipo y Jorge 
Molina, los periodistas, trabaja-
ron juntos en el gabinete de pren-
sa del Parlamento de Andalucía, 
que comparte parada de autobús 
con la basílica de la Macarena. 

De la sequía a la lluvia. Las 
dos pertinaces. La lluvia en Se-
villa es una pura maravilla. Ha-
brá que pedirle una indemniza-
ción a los herederos de Bernard 
Shaw, George Cukor y Rex Ha-
rrison, que convirtieron esa fra-
se en una contraseña de Ho-
llywood. En abril, aguas mil. 
Marzo se adelantó al refranero. 
No salió al final el Resucitado, 
pero el Señor resucitó en todas 
las iglesias. La Vigilia Pascual 
de Ómnium Sanctórum duró 
tres horas porque a las dos de la 
mañana, cuando terminó, des-
pués del pregón de Joaquín de 
la Peña, había que cambiar el re-
loj a las tres. 

Ramos marcó en la víspera de 
la Resurrección. El sevillismo se 
liberaba del maleficio del domin-
go del pregón. Ayer se cumplió 
un nuevo aniversario de la Liga 
que el equipo ganó en Barcelona 
el 31 de marzo de 1946. Del con-
junto formaba parte Ovidio, que 
no jugó, pero la inmortalidad que 
no le dio el fútbol se la dio Casa 
Ovidio, denominación que tan-
tos años después mantiene Casa 
Ricardo, donde se vivieron la sa-
lida en falso del Buen Fin, la quie-
tud del Gran Poder y las estacio-
nes de penitencia en sendas tre-
guas del Dulce Nombre y la Sole-
dad de San Lorenzo. 

San Gonzalo ha sido la única 
que cruzó el puente desde Tria-
na. Como la Estrella en 1932. El 
Consejo de Hermandades y Co-
fradías casi comparte siglas con 
la Confederación Hidrográfica 
del Guadalquivir, la gran benefi-
ciaria de esta santa Semana San-
ta en la que salió la Borriquita y 
se quedó en casa el Amor. Los que 
fueron a la Macarena por Parras 
leerían la placa alusiva a Juanita 
Reina. Alguien ha recordado un 
momento de una compañera en 
el elenco de Azabache. Rocío Ju-
rado cantándole una saeta a la 
Macarena en el Alcázar, con la 
Giralda al fondo, en la Bienal de 
1989. Ella misma cuenta que esa 
misma saeta se la cantó desde un 

balcón de la Resolana el día que 
conoció a Rafael de León. Ambos 
asistían a la coronación de la Ma-
carena, que tuvo lugar el 31 de 
mayo de 1964. La chipionera na-
ció en 1944. Tenía, pues, veinte 
años. Los recuerdos llenan los va-
cíos, las voces auténticas mitigan 
los silencios. 

Ha sido la primera Semana 
Santa del alcalde José Luis Sanz. 
Con su predecesor, Antonio Mu-

ñoz, el Cachorro salió tres veces: 
en sus dos primaveras de Alcal-
día y en el Santo Entierro Gran-
de. Sanz parece volver a las esta-
dísticas del libro de José Luis Co-
mellas. El nazareno del Metro-
centro se queda a unos pasos de 
la puerta de San Miguel. Por la 
Avenida, los paraguas con como 
ciriales. El Sol salió del Plantinar. 
Estaba cantado. Tenía el teléfono 
de la Luna de Parasceve.

 

 

Marzo se adelantó a 

abril en el refranero

Paradojas. El cambio de hora coincidió con la Vigilia Pascual. El Metrocentro fue el único 

‘nazareno’ que procesionó por la Avenida. La Canina salió con ecos del pregón de Juanmi Vega

Con Antonio Muñoz   
el Cachorro salió  
tres veces; con José 
Luis Sanz, ninguna

M. G. 

Cartel de Salustiano en la tienda de marcos de Marcelo Culasso, en calle Feria.

M. G. 

El Metrocentro, único ‘nazareno’ que procesionó por la Avenida el Jueves Santo.
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LEGISLACIÓN EUROPEA

N. ORTIZ 

SEVILLA 

L
as peticiones del sector agra-

rio en las últimas semanas 

han resonado con fuerza tan-

to en las instituciones como 

a pie de calle: la eliminación de las 

excesivas cargas burocráticas, la fle-

xibilización de la Política Agraria Co-

mún (PAC) o la necesidad de unos 

precios justos han protagonizado las 

pancartas y las proclamas de muchas 

de las tractoradas y manifestaciones. 

Sin embargo, las reivindicaciones 

relativas a la ganadería parecen ha-

ber quedado relegadas a un segundo 

plano para la opinión pública, tam-

bién influenciada por las campañas, 

cada vez más frecuentes en los últi-

mos años, que demonizan el consu-

mo de carne.  Todo el mundo parece 

apoyar al productor de cereales a pun-

to de abandonar su explotación pero, 

si se trata de un ganadero de porcino, 

hay veces que la percepción cambia. 

No obstante, la realidad es que el 

consumo de carne sigue siendo uno 

de los pilares del sector agroalimen-

tario en España donde, según datos 
del Ministerio de Agricultura, se con-

sumen casi 50 kilos de carne por per-

sona al año, siendo principalmente 

carne de pollo, de cerdo y, en menos 

porcentaje, de vacuno. 

Ahora, el precario equilibrio entre 

el consumo y una producción gana-

dera afectada por la falta de agua y 

la subida de los precios de los pien-

sos peligra también por las intencio-

nes de Bruselas. Y es que el nuevo re-

glamento comunitario del Bienestar 

Animal puede suponer «un golpe 

mortal» para el sector ganadero y cár-

nico español, como han avisado las 

principales organizaciones, entre las 

que se encuentra Asaja.  

Para demostrarlo, se ha realizado 

un informe preliminar del impacto 

que, de aprobarse, tendrá la propues-

∑ El sector asegura que, de llegar a 
aprobarse el reglamento, habrá sectores 
productivos que desaparezcan 

∑ Prohíbe el transporte diurno a más de 
30 grados, sin tener en cuenta que, en 
España, ya se crían a esa temperatura

Las nuevas normas 
de transporte 
animal provocarán 
pérdidas millonarias

ta de Reglamento, encargado por Pro-

vacuno y que ha sido respaldado por 

el resto de asociaciones, patronales 

y federaciones ganaderas y cárnicas 

en una carta conjunta al director de 

Sanidad de la Producción Agraria, 

Valentín Almansa. 

Dicho estudio asegura que la loca-

lización periférica de España den-

tro de la Unión Europea (UE), las al-

tas temperaturas medias y el eleva-

do tiempo medio de los transportes 

para vida y sacrificio suponen «una 

clara desventaja competitiva frente 

a ganaderos, transportistas y mata-

deros de otros países europeos». 

Una de las medidas que provoca-

ría más consecuencias es la de limi-

tar la franja horaria de las labores de 

transporte entre las 21:00 y 10:00 ho-

ras con temperaturas mayores a 30 

grados centígrados. «Esto llevará a 

un deterioro no solo del bienestar de 

los animales, sino de ganaderos, 

transportistas y mataderos de nues-

tro país, que se verían abocados a la 

realización de labores nocturnas du-

rante gran parte del año, con el con-

siguiente aumento de costes», resu-

me el informe. Los ganaderos insis-

ten también en que el reglamento no 

tiene en cuenta de las peculiaridades 

de cada Estado, como España, don-

de los animales «ya se crían a más de 

30 grados centígrados». 

El estudio también hace una pre-

visión de las pérdidas económicas 

que tendría el reglamento, si se aprue-

ba, por sectores. 

En concreto, en el vacuno de cebo 

se prevé que se pierda el 17,2% de la 

producción, lo que implica una mer-

ma de 700 millones de euros. A esto 

Las pérdidas en el vacuno 
superarán los 700 millones 
de euros, según un 
reciente estudio

Sin cotizaciones 
para el aceite 

Sin cotizaciones en las tres 
categorías. El mercado está 
paralizado y no hay operaciones 
por cierre de grandes industrias y 
ausencia de demanda. Fuente: 
Oleoestepa. 

Los cereales apenas 
cotizan 

En la última mesa de precios, el 
trigo blando ‘pienso’ cotizó a 204 
€/tn, y el trigo de importación bajó 

igualmente a 204 €/tn.  Ni el girasol, 
ni el maíz ni el trigo duro marcaron 
precios. Fuente: Lonja de Cereales 
de Sevilla. 
 
 
Continuidad para 
el porcino 
 
Siguen vigentes las cotizaciones de 
anteriores. El lechón cruzado cotiza 
a 2,38 €/libra. La bellota 100% está a 
40,35 €/@, la bellota 75% a 38,85 €/@ 
y la bellota 50% a 36,50 €/@. El cebo 
campo a 29,30 €/@ y el cebo lo hace 
a  26,52 €/@ . El lechón blanco sigue 
a 105€/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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hay que sumarle un sobrecoste en el 

mantenimiento y transporte de 132 

millones de euros y un gasto en in-

versión de nuevas instalaciones de 

976 millones de euros.  

En el sector porcino, se reducirá 

la importación de animales vivos, ba-

jando un 7% los sacrificios, además 

de llevar a restricciones en la comer-

cialización tanto dentro como fuera 

de España. Además, se tendrá que au-

mentar la flota de camiones un 25% 
y los mataderos pueden sufrir desa-

bastecimientos en ciertas zonas. 

En cuanto al sector ovino-capri-
no, la densidad de carga establecida

provocará que el parque móvil de las

empresas especializadas queden to-

talmente «obsoletos», llevando al sec-

tor a una reestructuración total, tam-

bién por el modelo de producción.

«La posible interrupción significati-

va en la producción, el comercio y la

industria puede suponer la desapa-

rición de ciertos sectores producti-

vos», avisan. 

Este informe preliminar, apoyado

por Asaja, COAG, la Asociación Na-

cional de Industrias de la Carne de

España y Cooperativas Agro-alimen-

tarias de España, entre muchas otras

organizaciones, es contundente en

cuanto a las pérdidas que puede pro-

vocar el nuevo reglamento, cuya re-

forma después de veinte años es ne-

cesaria, reconocen pero no basándo-

se únicamente en limitaciones y

prohibiciones. 
En concreto, se estima que el coste

de la producción ganadera se incre-

mentará de forma considerable  con

una subida directa del coste del trans-

porte y un aumento de las emisiones

ambientales que, solo en el vacuno, su-

pondría el cierre de más de 900 gran-

jas y un sobrecoste de la producción

de un 11%. Además, tal y como recuer-

dan desde Asaja, «la dificultad de tras-

ladar estos sobrecostes a lo largo de la

cadena hará que baje la producción»,

lo que se sumará a la crisis que ya su-
fren muchas explotaciones de gana-

do andaluzas.

Un camión cargado 

con cerdos circula 

por una carretera // 

ABC Según explica la Comisión 
Europea, la nueva normativa 
se enmarca dentro de la 
polémica estrategia ‘De la 
Granja a la Mesa’, y busca  
mejorar el bienestar de los 
1.600 millones de animales 
transportados cada año 
dentro de la UE. Entre las 
propuestas,  aumentar el 
espacio para cada animal, 
establecer una duración 
limitada del viaje y más 
pausas de descanso lo que, a 
juicio de los transportistas, 
puede aumentar excesiva-
mente la duración del viaje.

Amparada por la 
Estrategia ‘De la 
Granja a la Mesa’

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 12

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/04/2024

 España

 46 012 EUR (49,692 USD)

 505,79 cm² (81,1%)

 7953 EUR (8589 USD) 

MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

E
l descenso de la natalidad que 

ha dejado vacíos los colegios 

está haciendo algo parecido 

con las escuelas infantiles, 

donde el invierno demográfico se nota 

aún más quizás porque se trata de un 

ciclo educativo, el de 0 a 3 años, que 

no es obligatorio. Las guarderías tie-

nen a día de hoy un número importan-

tes de huecos vacíos. 

En Sevilla, como en el resto de An-

dalucía, ese proceso de escolarización 

termina este 1 de abril  para los niños 

ya matriculados en una de esta escue-

las y que desean permanecer en el cen-

tro durante el curso 2024/2025. Es aho-

ra cuando se abre el plazo para las nue-

vas matriculaciones de menores de 

entre 16 semanas y tres años que ac-

cederán por primera vez a un centro 

educativo. 

Pues bien, ese proceso que ya ha co-

menzado lo hace arrastrando muchas 

vacantes. Concretamente sobran 9.990 

plazas en estos centros en Sevilla, se-

gún cifras de la asociación de Escue-

las Infantiles Unidas. Eso significa que 

de las 33.566 plazas que se ofrecieron 

en los centros de Sevilla para este cur-

so 2023/2024, sólo se llenaron el pasa-

do mes de octubre 24.184. Y que que-
daron vacantes el 28 por ciento por 

ciento de ellas. 

Las causas 
Aunque la situación ha podido mejo-

rar algo una vez iniciado el curso, des-

de Escuelas Infantiles, su presidenta 

Maribel Uncala, achaca lo que está ocu-

rriendo a un «desequilibrio entre la 

natalidad y la creación de plazas». Por-

que a su  juicio, hace unos años se pro-

dujo una especie de «boom» que hizo 

que se abrieran más centros, lo que 

unido a una natalidad que cada vez es 

menor, ha provocado una «descom-

pensación» entre la oferta existente y 

la demanda real de estas. 

Se trata de unas vacantes que se 

producen más en unos tramos de edad 

que en otros. Mientras que hay lista de 

espera en algunos, hay muchos hue-

cos vacíos entre las ofertadas para los 

de 2 años ya que son las más numero-

sas.  

Las cifras muestran que en Sevilla, 

como en el resto de Andalucía, hay 

aproximadamente un cincuenta por 

ciento de niños escolarizados en es-

cuelas infantiles. Unos números que 

para Maribel Uncala suponen que to-

davía hay mucho «margen de mejo-

ra». No sólo es una cuestión de nata-

lidad. También influye el tema econó-

mico para muchas familias, ya que sin 

bonificación el precio mensual que hay 

que pagar es de 320 euros con come-

dor incluido y 280 sin él. Casi la mitad 

de los niños escolarizados tienen al-

gún tipo de bonificación que les supo-

ne pagar menos. 

De ese dinero, el coste real de la 

plaza es aproximadamente de unos 

240 euros lo que, según Escuelas In-

fantiles Unidad, supone que si el ser-
vicio es por ocho horas al día, la hora 

de esa escuela tiene un coste de unos 

2 euros. 

Con esa situación es lógico que mu-

chos de esos centros estén pasando 

apuros. Hay algunas escuelas con ca-

pacidad para 41 niños que sólo tienen 

21 matriculados. Es decir, no hay ni la 

mitad de los que podrían escolarizar. 

Y eso es algo que resulta difícil de sos-

tener. «Se mantienen a base de muchí-

simo esfuerzo de los directores», in-

dica Uncala.  

Bajas 
De hecho, en toda Andalucía se han 

dado de baja recientemente un total 

de 12 centros  y es algo que puede em-

peorar. «Cualquier gobierno que quie-

ra que todo funcione debería promo-

ver políticas de natalidad», dice Un-

cala, insistiendo en la «difícil situación 

económica» que atraviesan estas es-

cuelas, la mayoría de ellas en manos 

de mujeres que son las que están al 

frente.  

La responsable de la entidad tiene, 

precisamente, dos guarderías en San 

José de la Rinconada. Pero ella es una 

excepción, ya que  las tiene llenas al 

cien por cien porque las vacantes que 

se le quedaron a principios de curso 

se han ido llenado con posterioridad. 

Algo que, en cualquier caso, supone 

un «desajuste financiero».  

La situación de esos centro provo-
có que hace unas semanas los centros 

se plantearon movilizaciones porque, 

según alegaban, tenían «la peor finan-

ciación de España» ya que había otras 

comunidades donde se pagan mucho 

mejor estas plazas. Por ello insisten 

en su petición de una financiación «jus-

ta y adecuada». 

Sobre todo se hace hincapié en la 

necesidad de que se ponga en marcha 

ya la gratuidad total para las familias, 

dando cumplimiento a una vieja pro-

mesa electoral del PP y que ahora pa-

rece estar algo más cerca tras el acuer-

do al que se llegó con la Consejería de 

Desarrollo Educativo y Formación Pro-

fesional hace sólo unos días.  

Ese acuerdo, firmado por la conse-

jera Patricia del Pozo con las organi-

zaciones patronales y formaciones in-

tegrantes de la mesa de educación in-

fantil, supone que la Junta de Andalu-

cía asume para el próximo curso 24/25 

una actualización del precio del ser-

vicio de comedor escolar de un 14,74 

por ciento hasta alcanzar los 92 euros  
mensuales por alumno, con el objeti-

vo de «mejorar la sostenibilidad de los 

estándares de calidad de este servicio 

fundamental para las familias en es-

tos centros». 

Un respiro 
Se trata de una subida que no reper-

cutirá en el precio que tienen que pa-

gar las familias y que es un pequeño 

respiro económico para estas escue-

las, ya que si hasta ahora cobraban 80 

euros al mes por cada plaza de come-

dor, ahora llegarán hasta los 92 euros.  

Además, la administración autonó-

mica se ha comprometido a «avanzar 

de forma progresiva» en la gratuidad 

del servicio socio educativo en los cen-

tros exclusivos del primer ciclo de in-

Las guarderías de 
Sevilla se quedan con  
10.000 plazas vacantes 
∑ El proceso escolarización de escuelas 

infantiles (de 0 a 3 años) se inicia con 
un 28 por ciento de huecos libres 

∑ Hay centros que están sólo al 50 por 
ciento de su capacidad y en los 
últimos años han cerrado algunos 

Unos niños juegan en una escuela 

infantil  // ABC

608 
Es el número total de escuelas 
infantiles que hay en Sevilla. De 
ellas, 465 son de titularidad 
privada, 39 de la Junta de 
Andalucía y 104 de otras admi-
nistraciones públicas.  

9.990 
Es el número de vacantes que 
quedaron pendientes en los 
centros infantiles el pasado mes 
de octubre de 2023. 

72% 
Es el porcentaje de plazas que se 
llenaron en las escuelas infanti-
les de Sevilla. Eso supone que 
hay un 28 por ciento de vacantes 
en esos mismos centros.

LAS CIFRAS DE LAS 

ESCUELAS INFANTILES

El acuerdo de las escuelas 
infantiles con la Junta da un 
respiro a los centros con 
una subida de los conciertos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 13

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/04/2024

 España

 46 012 EUR (49,692 USD)

 248,47 cm² (39,9%)

 4784 EUR (5167 USD) 

fantil a partir del curso 2025-26. Es 

decir que dentro de dos cursos sea to-

talmente gratuita la educación infan-

til de primer ciclo como prometieron.  

Al fin y al cabo, como argumentan 

desde el sector, los tres primeros años 

de vida del niño son «muy decisivos»  

y  la escolarización es muy beneficio-

sa. Además, los centros de educación

infantil no sólo son «un arma pode-

rosa» para la conciliación familiar y

para que la incorporación de las mu-

jeres a la vida laboral no sea solo «a

costa de renunciar a la natalidad»,

también para el aprendizaje de los

menores. 
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M.B. 

SEVILLA 

El proceso para presentar la solicitud 

en los colegios para los que inician su 

etapa escolar o los que cambian de cen-
tro en Infantil, Primaria, ESO y Bachi-

llerato termina este 1 de abril. Y será 

un proceso que en Sevilla vuelve a es-

tar, sobre todo, caracterizado por la 

pérdida de población infantil. 

Porque en Sevilla, como en el resto 

de España, cada vez son menos los ni-

ños que nacen, un fenómeno que tie-

ne como consecuencia casi una obvie-

dad: en los colegios cada vez hay me-

nos escolares. 

En Sevilla el balance en cifras de 

este curso es muy ilustrativo por lo 

que describe: Se han ofertado 19.362 

plazas en el primer curso de Infantil 

(3 años), los que empiezan la etapa de 

educación obligatoria, pero como en 

realidad los que empiezan ese ciclo en 

Sevilla son 15.577, según los datos de 

la Junta de Andalucía, eso supondrá 

que habrá 3.785 plazas libres cuando 
acabe el proceso. 

En cualquier caso ese periodo esta-

rá caracterizado por esa tendencia de  

quedarse plazas libres en aulas cada 

vez más pequeñas y que en algunas 

zonas como el Centro de Sevilla ponen 

en peligro la continuidad de colegios. 

Es el caso de La Salle la Purísima, en 

la calle San Luis, que para el próximo 

curso ya no ofrece plazas a niños de 

tres años.  

Polémica por la limpieza 
Por lo demás, el periodo de escolari-

zación ha coincidido con la polémica 

por la limpieza de los colegios de Se-

villa capital. La situación de los cen-

tros, de cuyo mantenimiento es res-

ponsable el Ayuntamiento, ha provo-

cado el cruce de acusaciones entre el 

equipo de gobierno de José Luis Sanz. 

Desde el Ayuntamiento se esgrimía 

un informe sobre la situación de defi-

ciencias que atravesaban los colegios 

y se anunciaba una inversión de 10 mi-

llones de euros para invertir en los 109 

centros de la capital durante el próxi-

mo verano y hacer mejores que supon-

drán una media de unos 10.000 euros 

por centro y mejoras en el servicio de 

limpieza. El PSOE le contestaba acu-

sando al equipo de Sanz  de dedicar-

se a justificar su inacción y realizar 

continuos reproches a los gobiernos 

anteriores, 

Y los colegios acaban el 
periodo de solicitudes 
con más de 3.700 huecos

∑ A pesar de que la Junta 
ofrece menos plazas que 
el año pasado quedan 
muchas vacantes

ADRIANO

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 28

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/04/2024

 España

 7 211 EUR (7,787 USD)

 91,62 cm² (14,7%)

 1996 EUR (2156 USD) 

ABC SEVILLA  

La Junta de Andalucía abre del 1 al 31 

de abril el plazo de inscripción en la 

red de escuelas infantiles públicas y 

las adheridas al programa de ayudas 

a las familias para niños y niñas de 0 

a 3 años. En total, el sistema andaluz 

cuenta con 125.000 plazas distribui-

das en unas 2.000 escuelas infantiles 

la mayor parte de carácter privado. 

La Consejería de Desarrollo Educa-

tivo ha fijado para el curso 2025-2026 

el inicio de la implantación del siste-

ma gratuito de acceso a la educación 

infantil y ha devuelto 119 millones de 

euros de fondos europeos concedidos 

por el Ministerio para ampliar la red 

de plazas gratuitas con el objetivo de 

proteger el sistema andaluz confor-

mado por pequeñas empresas.  

No obstante, la Administración au-

tonómica sí mantiene un sistema de 

bonificación de las plazas en los cen-

tros concertados del que durante el 

actual curso educativo se benefician 

en torno a 100.000 familias, la mitad 

de ellas con bonificaciones que supo-

nen el 100% del coste del curso.  

Coincidiendo con el inicio de la ins-

cripción en las escuelas infantiles, el 

comienzo del mes de abril supone la fi-

nalización del proceso de matricula-

ción del resto de etapas educativas en 

cualquiera de los 3.532 centros soste-

nidos con fondos públicos para las en-

señanzas de Educación Infantil (segun-

do ciclo), Educación Primaria, Educa-

ción Especial, Educación Secundaria 

Obligatoria (ESO) y Bachillerato. La Jun-

ta oferta para el próximo curso 1.409.944 

plazas sostenidas con fondos públicos, 

de las que el 81,27% son centros públi-

cos y el 18,73%  concertados. 

Abierto el plazo de matriculación 
a las 125.000 plazas de 0 a 3 años 

EDUCACIÓN 
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ABC SEVILLA 

El grupo municipal socialista de-

nunció que los colegios de Sevilla 

se quedarán sin las actividades me-

dioambientales del programa mu-

nicipal de huertos urbanos duran-

te este curso escolar «debido a la 

falta de diligencia por parte del equi-

po de José Luis Sanz a la hora de 

gestionar y adjudicar el contrato 

para realizar unas actividades con 

gran aceptación entre el alumnado, 

las comunidades educativas y los 
hortelanos, y en las que Sevilla ha 

sido una referencia nacional». 

En su última edición se benefi-

ciaron 20.000 escolares de 77 cen-

tros educativos de la ciudad, según 

una nota del PSOE, que aseguró que 

«a estas alturas de año y pese a las 

advertencias del partido y las rei-

teradas respuestas del gobierno de 

Sanz de que el programa de huer-

tos urbanos no estaba en peligro, 

ya no existe margen de maniobra 

para que los niños y las niñas se be-

neficien de esta propuesta divulga-

tiva vinculada con la ecología y el 

medio ambiente antes de que se ini-

cien las vacaciones de verano», en 

palabras del concejal socialista Juan 

Tomás de Aragón. 

«El curso escolar 2023-24 queda-

rá baldío porque el equipo de Sanz, 

quien vino a Sevilla a dar lecciones 

de buena gestión, ha sido incapaz 

de sacar adelante el contrato anual 

del programa de huerto urbanos en 

los casi diez meses que lleva ya go-

bernando», indicó el edil. «El me-

dio ambiente no es una prioridad 

de su gobierno, así que confiamos 

en que no sea una estrategia para 

liquidar definitivamente este pro-

grama, cuyos objetivos principales 

son el conocimiento medioambien-

tal y la lucha contra el cambio cli-

mático, y que incluye tanto el culti-

vo ecológico en espacios habilita-
dos en los patios de los colegios 

como las visitas a los huertos urba-

nos de la ciudad», continuó. 

En las sucesivas respuestas que 

ha dado el gobierno local cuando el 

PSOE ha preguntado sobre la tra-

mitación del expediente, «el equi-

po de Sanz se escuda en reparos de 

la Intervención General del Ayun-

tamiento que, siete meses después 

de haberse iniciado el curso esco-

lar, no ha sido capaz de solucionar», 

señaló. «Evidentemente, ha sido por 

una absoluta falta de interés, por-

que para otras cosas sí que se han 

dado prisas. El gobierno de Sanz, 

además, ha hecho caso omiso a la 

petición generalizada de las comu-

nidades educativas y de las AMPA 

, zanjó el edil. 

�✁ ✂✄☎� denuncia 
que los colegios se 
quedarán sin 
huertos escolares 
este cursos

ACTIVIDADES ESCOLARES
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ABC SEVILLA 

La consejera de Agricultura, Pesca, 

Agua y Desarrollo Rural de la Junta 

de Andalucía, Carmen Crespo, cifró 

hace unos días en más de 1.300 las 

inspecciones de reetiquetado de pro-

ductos que se hacen en la comunidad 

autónoma, «con muchísimos expe-

dientes abiertos y con sanciones im-

portantes». «La Junta de Andalucía 

ha hecho su trabajo», remarcó la res-

ponsable del agro andaluz, que apun-

tó que el Gobierno andaluz ha pasa-

do «de cero a un total de 1.360 inspec-

ciones de reetiquetado».  

De forma paralela, Crespo insistió 
también en pedir al Gobierno de Es-

paña un «refuerzo de los puntos de 

inspección fronteriza en los puertos». 

De hecho, la Junta sostuvo que, en el 

caso de las fresas contaminadas con 

Hepatitis A, lo ocurrido está relacio-

nado con «un control no exhaustivo 

sino aleatorio» cuyos análisis «salen 

a los quince días», cuando las fresas 

«estaban ya prácticamente comercia-

lizadas». «Llegaron tarde», apuntó la 

consejera de Agricultura. 

Esta misma petición parte también 

de las organizaciones agrarias, que 

reclamaron en su última manifesta-

ción que los controles sean más fre-

cuentes y, sobre todo, los análisis arro-

jen resultados más rápidos, que den 

posibilidad de actuar antes de que los 

productos comiencen a distribuirse. 

Control de los contingentes  
Por otra parte, Carmen Crespo lamen-

tó que «en este momento, no se con-

trolan los contingentes», por lo que 

el Gobierno andaluz reclamó, en lí-

nea con lo que exigen los agriculto-

res desde hace más de un mes con sus 

protestas, cláusulas espejo y contro-

les en los puntos fronterizos. 

Hace escasos días, y tras los dos 

casos de fresas con hepatitis detec-

tados en la frontera, la consejera de 

Agricultura también participó en un 

acto de apoyo a la fresa de Huelva or-

ganizado por UPA Andalucía. 
Cabe recordar que Huelva concen-

tra cerca del  98% de la producción de 

frutos rojos (incluidas las fresas) de 

España y el 30% de la Unión Europea. 

La producción de esta provincia an-

daluza supera cada año las 270.000 

toneladas de fresas en las más de 

6.300 hectáreas de cultivo que exis-

ten en el territorio onubense. 

En cuanto al mercado exterior, las 

exportaciones de fresas han alcanza-

do los 1.392 millones de euros tan sólo 

en la última campaña. El sector de los 

frutos rojos es uno de los principales 

activos socioeconómicos de Huelva 

al representar el 11,35% del PIB de la 

provincia y ser el principal aporte de 

recursos para alrededor de 160.000 

personas.

La Junta cifra en 
«más de 1.300» las 
inspecciones sobre 
reetiquetado

TERCEROS PAÍSES
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ABC SEVILLA 

La Junta de Andalucía ha anunciado 

la convocatoria de una línea de ayu-

das destinada al apoyo de la agricul-

tura de precisión y la aplicación de 

las tecnologías 4.0 en el sector agrí-

cola y ganadero. Asciende a cinco mi-

llones y busca impulsar la moderni-

zación del sector agroganadero, fa-

cilitando las reformas estructurales 

necesarias. Las ayudas se dirigen a 

todos los sistemas de producción 

agraria que incorporen agricultura 

de precisión para atender a actuacio-

nes relativas a equipos, dispositivos, 

aplicaciones de software y determi-

nada maquinaria agrícola. 

La Junta concederá 
ayudas para 
agricultura de 
precisión 

CINCO MILLONES 
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Las cotizadas 
españolas 
dispararon  
un 42% sus 
dividendos

Agencias MADRID 

Las empresas cotizadas espa-
ñolas han disparado el pago 
de dividendos un 42% en los 
dos primeros meses de 2024, 
hasta los 3.324,5 millones de 
euros, según los datos de Bol-
sas y Mercados Españoles 
(BME). Esta cifra es, además, 
la más elevada desde 2018, 
impulsada por los beneficios 
que las empresas han obteni-
do en 2023. 

El salto se produjo princi-
palmente en enero, cuando 
las empresas repartieron 
2.918 millones, mientras que 
en febrero entregaron a sus 
accionistas un total de 406 mi-
llones. Esta cifra seguirá au-
mentando durante esta pri-
mavera, cuando las empresas 
prevén repartir 13.800 millo-
nes a sus accionistas. 

Aedas Homes comenzó el 
pasado martes con este repar-
to, al distribuir a sus accionis-
tas un dividendo de 2,25 eu-
ros por acción. Le siguió Ban-
kinter, que repartió el 28 de 
marzo un dividendo comple-

mentario de 0,10 euros por títu-
lo a sus accionistas. El siguien-
te será Ebro Foods, que reparti-
rá 33 millones de euros el 2 de 
abril por el dividendo de 0,22 
euros por título. 

Posteriormente, se reparti-
rán dos de los dividendos más 
cuantiosos: CaixaBank hará 
un reparto de 0,393 euros por 
título el 3 de abril, lo que im-
plica un importe total de 
2.890 millones, mientras que 
BBVA repartirá 0,39 euros por 
título el 10 de abril, de tal for-
ma que el monto total se ele-
va a 2.276 millones. Conti-
nuará Airbus el 18 de abril 
con el pago de 1,8 euros por 
acción más un dividendo es-
pecial de un euro por título. 
Esto supone un total de 2.213 
millones de euros.   

También en abril, concreta-
mente el 18, llegará el turno 
de Sabadell, con un dividen-
do de 0,03 euros, con un 
monto total de 163,2 millo-
nes de euros; Unicaja, con un 
pago el 19 de abril de 0,05 
euros por título y 132 millo-
nes de euros; y Naturhouse, 
con un dividendo de 0,05 eu-
ros el 22 de abril y tres millo-
nes de euros en total.

La cifra de 3.324,5 

millones de reparto 

en dos meses es la 

más alta desde 2018
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

E
l contrabando de tabaco con-

tinúa siendo un lastre para 

las arcas públicas de toda Es-

paña y Andalucía no es una 

excepción. El año pasado, según da-

tos facilitados a ABC por Altadis, el 

Gobierno andaluz dejó de recaudar 

111 millones de euros por el comercio 

ilícito de cigarrillos, aunque se trata 

de una cifra inferior a la de 2022, en 

concreto un 52% menos, ya que aquel 

año se dejaron de recaudar 236 mi-

llones de euros en la comunidad. En 

todo el país, el dinero que se ha deja-

do de recaudar asciende a 411 millo-

nes de euros.  

Las organizaciones criminales de-

dicadas a esta actividad ilícita siguen 

ingeniándoselas para obtener impor-

tantes ganancias y continúan mon-

tando fábricas clandestinas pese a la 

presión policial. Tal y como viene ocu-

rriendo desde hace años, en Andalu-

cía centran gran parte de su activi-

dad. Así, durante el año pasado fue-

ron desmanteladas por las Fuerzas y 

Cuerpos de Seguridad del Estado en 

la región 10 fábricas ilegales de las 21 

desarticuladas en todo el país. Todas 

eran de picadura de tabaco.   

La actividad no cesa y en lo que va 
de año, las Fuerzas y Cuerpos de Se-

guridad del Estado y la Agencia Tri-

butaria han llevado a cabo una doce-

na de operaciones contra las redes 

dedicadas al contrabando de tabaco, 

seis de ellas en la comunidad autó-

noma de Andalucía. En una de ellas 

se ha desarticulado un centro de pro-

ducción de picadura de tabaco. 

En cuanto al comercio ilícito de ta-

baco, el año pasado cerró con un li-

gero repunte en el país y con un au-

mento de la falsificaciones. Según la 

última Encuesta de Paquetes Vacíos  

elaborada por la consultora Ipsos para 

diferentes empresas tabaqueras del 

sector, correspondiente al segundo 

semestre de 2023, el volumen nacio-

nal de consumo de tabaco no domés-

tico, medido en cigarrillos, registró 

un ligero aumento hasta alcanzar una 

prevalencia del 5,6%, que supone un 

lo incremento de 0,9 puntos respec-

to al 4,7% registrado en el primer se-

mestre del mismo año. Sin embargo, 

respecto al mismo periodo del año  

2022, la tendencia es descendente, 

pasando de una prevalencia sobre el 

total del volumen de consumo del 5,8%  

al 5,6%. 

En lo que respecta a falsificacio-

nes, continúa la tendencia creciente 

de las últimas cuatro oleadas de este 

estudio: ha pasado del 1,2% del pri-

mer semestre de 2023 al 1,4% en el se-

gundo periodo. 

Consumo 
Por comunidades autónomas, Anda-

lucía y Extremadura registran los ma-

yores índices de consumo no domés-

tico sobre el total nacional. Así, la pre-

valencia en Andalucía se situó en un 

19,2% respecto al total, lo que supo-

ne un incremento de casi ocho pun-

tos en comparación a la oleada ante-

rior (11,6%).  

No obstante, desde Altadis se in-

dica que esta cifra está en línea con 

la registrada en el mismo periodo del 

año anterior, en la que el volumen de 

ilícito se situaba en un 18,3%.  

En Extremadura, el 26,8% de los 
paquetes vacíos analizados en el úl-

timo trimestre de 2023 provenían de 

tabaco no doméstico, lo que supone 

un crecimiento de más de 16 puntos 

respecto a la oleada anterior y de 13 

puntos sobre el mismo periodo de 
2022. Desde Altadis se aclara, eso sí, 

que, por la metodología de la encues-

ta, Extremadura supone sólo el 1% del 

total de muestras recogidas a nivel 

nacional, mientras que Andalucía 

equivale al 17%. 

La progresiva subida de los impues-

tos a los cigarrillos y, por tanto, de su 

precio en los estancos sigue favore-

ciendo a los contrabandistas. La Unión 

de Asociaciones de Estanqueros de 

España ha expresado su rechazo a las 

subidas «desproporcionadas» de pre-

cios del tabaco por sus repercusiones 

en forma de mercado ilícito y las gra-

ves consecuencias que esto conlleva.  

Desde esta entidad agregan que el 

precio del tabaco en España no es «en 

ningún caso» el más bajo de Europa 

sino que estamos a sólo un euro de la 

media del resto de países. 
«La falsificación de tabaco es la ti-

pología de contrabando más perjudi-

cial por la falta de controles sanita-

rios y de calidad. Según los últimos 

datos disponibles, su peso en el total 

del consumo no doméstico se man-

tiene, pero la tendencia nos muestra 

que sigue creciendo», agrega Rocío 

Ingelmo, directora de Asuntos Lega-

les y Corporativos de Altadis.  

Las comunidades autónomas como 

Andalucía ingresan a través del Esta-

do por el consumo de tabaco a través 

del Impuesto sobre las Labores del Ta-

baco y también a través del IVA. Por el 

primero de estos tributos, en 2023, la 

Junta cerró ingresos por un importe 

de 663,7 millones frente a 707 millo-

nes en el ejercicio 2022. 

∑ La mitad de las fábricas ilegales 
desmanteladas estaban en la región, 
donde el consumo  subió ocho puntos 

∑ Se trata de un 52% menos que en 2022, 
cuando se dejaron de recaudar 236 
millones de euros en la comunidad 

Andalucía y Extremadura 
continúan liderando el 
consumo de cigarrillos y 
picadura de contrabando 
según los datos de Altadis 

La progresiva subida de los 
impuestos a los cigarrillos 
y, por tanto, de su precio en 
sigue favoreciendo a los 
contrabandistas

Andalucía dejó de 
ingresar 111 millones por 
el contrabando de tabaco 
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Un agente de la Guardia Civil, 

con tabaco de contrabando 

intervenido en una 

operación en Andalucía  // ABC

Una de las zonas más castigadas 
por el contrabando de tabaco es 
el Campo de Gibraltar, la 
comarca que linda con la colonia 
británica. En el Peñón, una 
cajetilla cuesta un 35% menos 
que en un estanco español. 
Salvador Vera es el vicepresiden-
te de la Unión de Asociaciones 
de Estanqueros de España y 

presidente de la Asociación de 
Estanqueros de Cádiz. Asegura 
que las ventas en los estancos en
la provincia es baja porque el 
contrabando desde Gibraltar no
cesa y son poco rentables. «Hay 
cierres definitivos y temporales 
y licencias en venta. Hace poco 
salieron a subasta cuatro y una 
quedó desierta».

Los estancos no venden en el 
Campo de Gibraltar
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Imagen de la explanada que ocupará el estadio tras la reforma prevista  // MANUEL GÓMEZ

S. L. 

SEVILLA 

La líder de Podemos Sevilla y conceja-
la en el Ayuntamiento, Susana Horni-
llo, reclamó ayer al alcalde, José Luis 

Sanz, que garantice el cumplimiento 
de la legalidad en el proceso de reur-
banización del estadio Benito Villama-
rín, toda vez que el proyecto, según in-
dicó, carece de los informes precepti-
vos en relación a su incidencia sobre la 
salud, la movilidad urbana o el impac-
to sobre el conjunto patrimonial del ba-
rrio. En un comunicado, la dirigente de 
la formación de izquierdas consideró 
que proceder a la ejecución del proyec-
to con un expediente plagado de lagu-
nas legales severas sería una irrespon-

sabilidad por parte del Gobierno mu-
nicipal, por lo que instó al equipo de 
Sanz a subsanar estas deficiencias an-
tes de dar luz verde definitiva a la reur-
banización del estadio bético. 

Podemos Sevilla, que trasladó es-
tas cuestiones a la Gerencia de Urba-
nismo a través del proceso de alega-
ciones que concluyó el pasado martes, 
advirtió de que la ausencia de las eva-
luaciones preceptivas sitúa al proyec-
to en un «limbo legal». Así, recordó 
que la reurbanización del espacio no 
presenta garantías de cumplimiento 
de la Ley de Suelo y Rehabilitación Ur-
bana, que establece como un derecho 
de la ciudadanía el disfrutar de un do-
micilio libre de ruido y en un medio 
ambiente y un paisaje adecuados; ni 
en relación al artículo 62.3. de la LIS-
TA, que especifica que los instrumen-
tos de ordenación urbanística se so-
meterán a evaluación ambiental es-
tratégica y a evaluación de impacto en 
la salud.  

Asimismo, la documentación conte-
nida en el expediente tampoco incluye 
ningún tipo de estudio del impacto so-
bre la movilidad de la zona derivado del 
aumento del flujo de personas que ne-
cesariamente tendrá lugar como con-
secuencia de la incorporación de usos 
comerciales asociados al nuevo estadio 
y la extensión de la duración del día de 
partido, con actividades prepartido y 
postpartido. Esto podría suponer, en 
opinión de Hornillo, el incumplimien-
to de los artículos 3.2.a de la LISTA, así 
como el artículo 61.2, que establece que 
la ordenación urbanística deberá resol-
ver los problemas de movilidad mejo-
rando la red viaria, ciclista y peatonal y 
fomentando los medios de transporte 
colectivo y el acceso a las dotaciones a 
través de los mismos. 

Podemos ve «lagunas graves» en 
el proyecto del nuevo Villamarín

∑ El partido señala que 
faltan informes 
ambientales y de salud 
para su tramitación
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

L
a importancia de la cultura 
francesa en el mundo de los to-
ros, representada en las figu-
ras de Sebastián Castella, que 

por la tarde formó parte de la terna 
inaugural de la temporada taurina de 
Sevilla, y François Zumbiehl, que du-
rante el mediodía del Domingo de Re-
surrección le pregonó a su cultura tau-
rina. Una relevancia que poco a poco 
se va plasmado en los anales de este 
Pregón Taurino de Sevilla que organi-
za la Real Maestranza de Caballería, 
por el que antes que Zumbiehl ya pa-
saron Bartolomé Bennassar, Araceli 
Guillaume-Alonso y Francis Wolff. De 
todos ellos se acordó este pregonero, 
que cautivó con una exaltación que hi-
laba lo antropológico de la tauroma-
quia con sus recuerdos más persona-
les y la crítica hacia la «ideología ani-
malista o antiespecista» que a su 
entender pone  al ser humano al nivel 
de cualquier especie animal.  

Se había llenado la planta baja del 
Maestranza tras el ‘parte facultativo’ 
presentado, un año más, por el Teatro 
Lope de Vega para la tan esperada jor-
nada inaugural de la temporada tau-
rina de Sevilla, que amanecía como to-
dos esperaban: lluviosa, fastidiosa para 
plasmar el arte de torear. Detrás de esa 
barrera ilusoria del escenario del Maes-
tranza se colocaban el teniente de Her-
mano Mayor de la Real Maestranza de 
Caballería, Santiago León Domecq; el 
alcalde de Sevilla, José Luis Sanz; el 
consejero de Presidencia, Antonio 
Sanz; el teniente general de la Fuerza 
Terrestre, Carlos Melero;  y el rector de 
la Universidad de Sevilla, Miguel Án-
gel Castro; la representante del Poder 
Judicial en Andalucía Occidental y Ceu-

ta, Begoña Rodriguez;  y el delegado 
de Fiestas Mayores, Manuel Alés. Ade-
más, se dejaron ver desde la platea 
otros representantes políticos como 
el delegado de la Junta en Sevilla, Ri-
cardo Sánchez; la consejera de Edu-
cación, Patricia del Pozo; el consejero 
de de Industria, Energía y Minas, Jor-
ge Paradela; los concejales del Ayun-
tamiento hispalense Juan de la Rosa, 
Minerva Salas, Blanca Gastalver, Ál-
varo Pimentel y Francisco Páez y el 
que fuera alcalde Juan Ignacio Zoido.  

Fiesta Mayor de Sevilla 
Como Fiestas Mayores de Sevilla que 
son las corridas de toros, el acto fue 
inaugurado por el edil del ramo, quien 
reivindicó la importancia del Domin-
go de Resurrección para la ciudad: «Es 
un día alegre. A pesar del tiempo, las 
intensas emociones que hemos vivi-
do en nuestra Semana Santa todavía 
nos tienen embelesados y aún quedan 
sonidos que nos recuerdan las jorna-
das vividas. La ciudad vive el gozo de 
la vuelta a la vida. Y entre ellos, para 
quienes sentimos y amamos nuestras 
tradiciones, hoy también vuelve la Fies-
ta a la plaza de toros».  

Tal y como reconocía Manuel Alés, 
«Sevilla es la madre y maestra de la 
Tauromaquia. La plaza de toros de Se-
villa es el escenario soñado por todos 
los que se visten de luces. No hay nada 
como un triunfo en Sevilla, porque en 
sus gradas y tendidos se encuentran 
los mejores aficionados, los que oye-
ron hablar de Gallito y Belmonte, los 
que alcanzaron a ver a uno de San Ber-
nardo llamado Pepe Luis o a otro de 
la Alameda llamado Chicuelo, los que 
añoran los tiempos de Curro Romero, 
los que han tenido el privilegio de ver 
una tarde en plenitud de Morante… Es 
Sevilla, una plaza, un escenario y una 

afición que está por encima de modas 
o caprichos. Es la Sevilla eterna en sus 
costumbres, en sus paisajes, en sus 
rincones y también en el toreo. Es una 
Sevilla eterna que da el pasaporte de-
finitivo a los que son toreros. Es posi-
ble que otras plazas proporcionen más 
contratos o más dinero, pero la satis-
facción de cuajar un toro sobre el rue-
do de la plaza de la Maestranza, y lo 
han dicho todos los que han pisado su 
ruedo, no tiene comparación con nin-
gún triunfo en ninguna otra plaza. Es 
el sello de una ciudad, de un ruedo y 
de una afición».  

El pregón 
Una vez recayó todo el protagonismo 
sobre François Zumbiehl, éste fijó su 
pregón en cinco pilares: la controver-
sia entre el humanismo y el animalis-
mo, la defensa de la fiesta de los toros 
como patrimonio cultural inmaterial, 
la idiosincrasia taurina de Sevilla, «el 
arte del toreo a la luz de Pepe Luis» y 

Diatriba contra 
la ideología que 
nos equipara con 
los animales
∑ François Zumbiehl exaltó el poder de 

la tauromaquia y sus cinco pilares 
como patrimonio cultural inmaterial 

∑ El antropólogo francés reivindicó el 
poder de la afición de Sevilla: «Tiene la 
transparencia de Mozart»

François Zumbiehl se dirige a los presentes durante su pregón  // FOTOS: J. M. SERRANO

François Zumbiehl  

«El toreo mismo nos 
comunica, en sus más 
bellas luces y sombras, la 
evidencia de su 
mortalidad» 

Ambiente 

Destacadas personalidades, 
entre ellos, representantes  
políticos del Ayuntamiento 
y la Junta, asistieron al 
pregón taurino 

Manuel Alés 

«La plaza de toros de Sevilla 
es el escenario soñado por 
todos los que se visten de 
luces; No hay nada como 
un triunfo en Sevilla»

PREGÓN TAURINO DE SEVILLA
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Andrés Amorós también subió al atril durante el pregón

Manuel Alés, durante su alocución

el hilo de su afición. Para Zumbiehl, 
«todo en el toreo, desde su desarrollo 
hasta su coreografía, está marcado por 
la fragilidad y el intento de superarla. 
Todo es una lucha desgarradora entre 
el ansia de eternidad y lo efímero. Esta 
lucha tan humana entre los extremos 
explica la belleza y la carga emocio-
nal que conllevan el temple, la ligazón 
y el arte de los remates. Sí, la muerte 
es el punto medular de la Fiesta, la cual 
sin ella se convertiría en un mero show. 
Pero no se trata solamente de la muer-
te del toro. El toreo mismo nos comu-
nica, en sus más bellas luces y som-
bras, la evidencia de su mortalidad. Y 
para intentar inmortalizarlo, cuando 
en realidad ha desaparecido, nos que-
da la memoria –marcada por el tiem-
po también– de lo que hemos vivido y 
sentido». 

Para este antropólogo, «el arte del 
toreo se basa en una proximidad ex-
cepcional –en el sentido físico, inte-
lectual y afectivo– con un animal in-

dómito. Se trata en primer lugar, para 
el hombre, de enfrentamiento domi-
nio, jugándose el tipo, pero todo esto 
no puede cuajar, y tampoco el arte pue-
de nacer, se emprende con la bestia un 
diálogo, todo lo enigmático que se quie-
ra; ese acoplo, que implica, por parte 

del torero, virtudes técnicas al mismo 
tiempo que estéticas. El toro represen-
ta, en este enfrentamiento, al animal 
salvaje y primordial. Éste, en su reali-
dad, se sitúa en la frontera entre lo sal-
vaje y lo doméstico. Es una exaltación 
perfecta de la naturaleza primitiva por 

obra y gracia de su bravura, una bra-
vura fomentada por la selección de los 
ganaderos, o sea por la cultura». 

Sobre la idiosincrasia del tendido 
de Sevilla, quiso advertir que jamás el 
público de los toros en la Maestranza 
es un simple espectador: «Es el coro o 
la sinfonía que acompaña la voz can-
tante del torero y da su sello particu-
lar a la obra que se está realizando en 
el ruedo. No hay toreo sin este diálo-
go continuo entre los aficionados y el 
que está actuando, y que necesita para 
tener fe en lo que hace y gustarse a su 
vez». «Cada plaza tiene su ambiente 
y su música y, ya que estamos en esa 
metáfora, me atrevería a decir que, si 
Madrid tiene la rotundidad de Beetho-
ven, Sevilla tiene la transparencia de 
Mozart. El torero es un artista - ¿Qué 
duda cabe? - pero lo es porque la gen-
te sentada en el tendido ofrece el con-
trapunto necesario a su arte, y tiene 
arte a su vez, aquí como en ninguna 
otra parte». 

Antes de saltar Zumbiehl a este 
ilustre ruedo del barrio del 
Arenal había retumbado en él la 
atronadora ovación con la que 
se reconoció la brillante alocu-
ción de Andrés Amorós, abraza-
da de inmediato por los sones de 
Suspiros de España. Además de 
recordar los orígenes de tan 
aclamado pasodoble, el que 
durante tantos años fue cronis-
ta de los toros de ABC presenta-

ba al antropólogo francés, 
haciendo extensivo su deseo de 
fortuna para el gran protagonis-
ta de la mañana a todos los 
toreros que durante la tarde se 
jugarían la vida en el ruedo de la 
Plaza de Toros de la Real 
Maestranza se Sevilla, ya fuera 
vistiendo el oro o la plata, y «a 
esa nación única por la que 
suspiramos y que se sigue 
llamando España». 

«Esa nación por la que suspiramos y 
que se sigue llamando España»
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Ana S. Ameneiro   

Sevilla tiene desde 2001 el siste-
ma más moderno de recogida de 
basuras en Pino Montano y San 
Diego, en su mayor parte en la vía 
pública y en menor medida en los 
patios de los bloques de las vi-
viendas. Es la llamada recogida 
neumática, una alternativa más 
extendida en Europa y con esca-
sa implantación en España, que 
no ha funcionado en la capital 
andaluza. El sistema no ha cuaja-
do en Sevilla por el uso inadecua-
do de los contenedores (“buzo-
nes”) conectados a una red kilo-
métrica de tuberías subterráneas 
por donde los residuos viajan im-
pulsados por aire hasta desembo-
car en centrales de basura.  

Los expertos coinciden en que la 
recogida neumática es el sistema 
de basura más limpio y menos rui-

doso. El problema es que para que 
funcione hay que invertir previa-
mente en educar a los ciudadanos 
a que hagan un uso correcto de los 
contenedores y tuberías. El sistema 
de Sevilla solo admite envases lige-
ros y “resto”, no así vidrio ni pa-
pel/cartón (que se recoge median-
te carga lateral e iglú). Los fabri-
cantes reconocen que para usarse 
de forma adecuada necesita una 
“inversión en educación y en infor-
mación para lograr un cambio de 
hábitos en la ciudadanía”, además 
de un mantenimiento preventivo.  

El fracaso de este modelo en Se-
villa no extraña teniendo en 
cuenta la escasa cultura del reci-
claje de residuos que sigue dán-
dose en nuestro país.  

En Sevilla, la polémica ha salta-
do porque el Ayuntamiento de Jo-
sé Luis Sanz ha decidido eliminar-
lo y mantener solo el de las vivien-
das (177 contenedores). Aduce 
que en estas décadas el uso ade-
cuado solo se ha dado en los con-
tenedores situados en las vivien-
das, mientras en los de la vía pú-
blica las tuberías se han bloquea-
do por residuos no aptos como pa-
tas de jamón, huesos de carnice-
ría, escombros, menaje de cocina, 
enseres, etcétera. Lipasam cita 
“averías, atascos y abrasión acele-

rada de las tuberías” por estos res-
tos inadecuados arrojados. 

Una treintena de asociaciones 
de vecinos de estos barrios se han 
movilizado contra la decisión mu-
nicipal de eliminar la recogida 
neumática y reclaman más inver-
siones para mejorar su manteni-
miento. Los grupos de la oposi-
ción municipal (PSOE, Vox y Po-
demos/IU) también demandan 
que se mantenga y consideran un 
paso atrás eliminarlo.   

El Ayuntamiento responde que 
no puede seguir invirtiendo dinero 
en este sistema que ha obligado a 
gastar casi 8 millones de euros en 
reparaciones de averías desde 
2010. En la red de tuberías del sis-
tema de recogida neumática es 
donde se producen la mayoría de 
las averías y atascos que exigen 
continuas reparaciones. 

El Consistorio mantiene que las 
redes de este sistema “han llegado 
al final de su vida útil al tratarse de 
unas instalaciones amortizadas”, 
lo que unido al estado de las cen-
trales de recogida neumática, ha-
cen que se plantee sustituirlo por 
sistema de contenedores de carga 
lateral, el mayoritario en la ciudad. 

LIMPIO Y SIN RUIDOS 

En España, la recogida neumáti-

Los fabricantes admiten 
que para que funcione 
necesita un cambio de 
hábitos en la ciudadanía

FOTOS: JUAN CARLOS VÁZQUIEZ 

Los contenedores de recogida neumática en Pino Montano solo admiten envases y “resto”.

RECOGIDA NEUMÁTICA 
El sistema más moderno de 
basura que perderá Sevilla

  

 

l El Ayuntamiento da por “amortizada” la red subterránea tras continuas averías y atascos, 
decisión a la que se oponen asociaciones de los barrios afectados y los grupos de la oposición 

  

Las bocas de los contenedores tenían 30 centímetros en origen y se ampliaron a 40 cm.
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ca de basura es escasa aún, a di-
ferencia de Europa. Funciona en 
Palma de Mallorca, Vitoria, Lega-
nés y Majadahonda (Madrid), 
Santa Ana (Cartagena), Villa 
Olímpica (Barcelona) y Eix Ma-
ciá (Sabadell), por citar algunas 
localizaciones. 

En Pino Montano y San Diego, 
el sistema cuenta con tres centra-
les (Pino 1, Pino 2 y San Diego). 
La basura se transporta a una cen-
tral de recogida mediante aire, a 
través de una red de tuberías sub-
terráneas de 50 centímetros de 

grosor. En la central, la basura es 
compactada y almacenada en 
contenedores cerrados herméti-
camente. El aire es filtrado antes 
de ser devuelto a la atmósfera. 

El sistema en el interior de las 
viviendas, atendido por la central 
Pino 2, se mantiene al estar vincu-
lado a la rentabilidad de los in-
muebles. Es el que está delimita-
do por las calles Parque Despeña-
perros, Estrella Sadir, Estrella Ha-
ris, Estrella de la Vega, Estrella 
Deneb, Estrella Castor, Estrella 
Regulo y Estrella Canopus. 

El Ayuntamiento de Sevilla ase-
gura que el sistema se implantó 
en 2001 debido a la oportunidad 
de financiación europea, que 
aportó del 70% al 80% de la in-
versión: Fondos Poma (sistema 
Pino 1) y Fondos de Cohesión (Pi-
no 2 y San Diego). 

El de Pino 1 se puso en marcha 
en 2001 con una inversión de 
6,27 millones de euros: 349 bu-
zones con 3.000 metros de tube-
rías, de los que Europa pagó un 
70%. El sistema de San Diego co-
menzó en 2004 con una inver-

sión de 13,3 millones: 285 buzo-
nes con 9.500 metros de tube-
rías. Europa aportó un 80%. En 
2005 empezó a funcionar Pino 2 
con una inversión de 12,9 millo-
nes: 374 buzones y 11.500 me-
tros de tuberías. Europa aportó 
un 80%, según datos del Ayunta-
miento. 

En 2002 se implantó la recogi-
da neumática móvil en Santa 
Cruz/Sierpes con una inversión 
de 3,6 millones, el 72,3% finan-
ciados por Europa. Eran 42 con-
tenedores y 3.000 metros de tu-

berías. En 2020 se clausuran de-
finitivamente los del centro. 

VENTAJAS 

Limpio y sin ruidos al ser subte-
rráneo; cómodo para el usuario, 
ya que permite depositar la basu-
ra las 24 horas del día. Los conte-
nedores no invaden el viario pú-
blico y hay menos tráfico de ca-
miones de basura. 

INCONVENIENTES 

Exige la colaboración del usua-
rio, mientras en los contenedo-
res en viviendas el número de 
incidencias es menor que en los 
de la calle. 

El tamaño de contenedores y tu-
berías limita la dimensión de los 
residuos que se depositan. Si no se 
hace un uso adecuado, se avería el 
sistema, hay más cantidad de resi-
duos en el acerado, se incremen-
tan los costes de mantenimiento y 
las quejas por el mal funciona-
miento, y más necesidad de servi-
cios de repaso. La abertura del 
contenedor era de 30 centímetros 
inicialmente y luego se amplió a 
40 centímetros.   

El Ayuntamiento de Sevilla 
mantiene que el coste de inversión 
y explotación es “significativa-
mente superior al de otros siste-
mas de recogida”. Lipasam cuan-
tifica en 2,7 millones de euros al 
año el coste anual (personal, con-
sumo eléctrico, mantenimiento, 
suministros y reparaciones; reti-
rada de cubas de las centrales, re-
paso con vehículo carga trasera). 

AMORTIZACIÓN DE 
INSTALACIONES   

En caso de renovación supone 
unos 1,3 millones de euros al año 
adicionales en 25 años, según el 
Ayuntamiento. Envac Iberia, que 
gestiona 44 sistemas de recogida 
neumática en España, asegura 
que 18 de ellos (41%) funcionan 
desde hace más de 20 años a ple-
no rendimiento por una adecua-
da operación y mantenimiento 
preventivo de los mismos.  

Es un sistema  
más extendido en 
Europa y con escasa 
implantación en España
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Álvaro Rodríguez del Moral 

El antropólogo francés François 
Zumbiehl, vicepresidente del Ob-
servatorio Francés de las Culturas 
Taurinas, pronunció ayer la cua-
dragésima edición del Pregón Tau-
rino de Sevilla realizando una en-
cendida defensa de la fiesta de los 
toros y desmontando los argu-
mentos antitaurinos en el teatro 
Maestranza. El tradicional acto, 
organizado por la Real Maestran-
za de Caballería en colaboración 
con el Ayuntamiento de la ciudad, 
volvió a ser el definitivo pistoleta-
zo de salida a la temporada tauri-
na hispalense que se inauguró por 
la tarde en el coso maestrante.  

El acto fue presidido por el alcal-
de de la ciudad, José Luis Sanz, 
acompañado del teniente de her-
mano mayor de la Real Maestran-

za de Sevilla, Santiago de Léon, 
además de las primeras autorida-
des civiles y militares de la ciudad 
y numerosos representantes de la 
sociedad y la cultura sevillanas. 

El pregón fue introducido por 
Manuel Alés, teniente de alcalde 
delegado de Fiestas Mayores, que 
renovó el compromiso municipal 
con la Fiesta de los toros recalcan-
do que “la tauromaquia es una de 
las Fiestas Mayores de la ciudad y 
forma parte de su patrimonio cul-
tural inmaterial”. Alés, además, re-
calcó que ir a los toros supone “un 
ejercicio de libertad y un compro-
miso con la verdad”. El edil, que re-
cordó la figura de Curro Romero 
como motor del actual auge de la 
corrida del Domingo de Resurrec-
ción, fue más allá al proclamar que 
“Sevilla es la madre y maestra de la 
tauromaquia y el escenario soñado 
por los que se visten de luces”. Alés 
también reivindicó la verdad y la 
integridad de la fiesta que “sólo se 
defiende en la plaza”. 

SUSPIROS DE ESPAÑA 

El académico, crítico, escritor y 
profesor Andrés Amorós fue el en-
cargado de realizar la presenta-
ción del pregonero partiendo de la 

idea de la conmemoración litúrgi-
ca de la Resurrección para glosar 
la ciudad de Sevilla, su plaza de to-
ros y los méritos de Zumbiehl. 
Amorós hizo un repaso de otros 
franceses enamorados de la fiesta 
de los toros –Delacroix, Dumas, 
Manet o Jean Cau– antes de recor-
dar que el pasodoble Suspiros de 
España daría paso a la interven-
ción del pregonero proclamando 
que “algunos, a este país, aún lo 
llamamos España”. 

El pasodoble del maestro Álva-
rez Alonso, interpretado por la 
Banda Sinfónica Municipal de Se-
villa, dio paso al pregonero, que 
partió de su condición de francés 
para proclamar su amor por la ciu-
dad y el país. “Uno puede perfec-
tamente amar a España sin que le 
gusten los toros pero no puede 
sentir afición sin amar en su carne 
a España, al conjunto de su cultu-
ra y, por supuesto, a Sevilla”. 

A partir de ahí, el pregonero en-

tró de lleno en la controversia en-
tre el animalismo y el humanismo, 
dudando de aquellos que “pro-
mueven supuestos derechos de los 
animales y parecen ignorar que el 
humano tiene otra dimensión, que 
es la dimensión ética del ser cons-
ciente, sabiéndose responsable y 
sabiendo que va a morir”. 

“El debate a favor o en contra de 
la tauromaquia es ante todo un de-
bate a favor o en contra del huma-
nismo en nuestra civilización” 

añadió Zumbiehl argumentando 
que “el tema de los toros se ha con-
vertido en un campo de batalla 
donde se enfrentan ejércitos de tó-
picos” aludiendo al argumentario 
pretendidamente progresista y a 
esa defensa que, invariablemente, 
alude a Lorca o Picasso para defen-
der la legitimidad de la Fiesta. 

Pero el pregonero fue más allá 
al defender la tauromaquia como 
patrimonio cultural inmaterial. 
“Recoge y hacer revivir, adaptán-
dolo a otros entornos y nuevas 
sensibilidades, el antiguo fondo 
de la cultura mediterránea”, se-
ñaló el antropólogo francés com-
parando el toreo con otras mani-
festaciones como la tragedia grie-
ga, la ópera italiana y la mismísi-
ma Semana Santa. Zumbiehl no 
tuvo empacho en aludir a la 
muerte como “punto medular” la 
Fiesta. “Sin ella se convertiría en 
un mero show”, añadió el prego-
nero, que también esgrimió el 
“respeto al toro” como una de las 
líneas fundamentales de una ac-
tividad a la que definió como “la 
mejor oportunidad para la pre-
servación de la cabaña brava”. 

Decidido a desmontar el argu-
mentario antitaurino, el pregone-
ro advirtió de que “se otorgan el 
derecho de hablar por el toro pero 
se niegan a escuchar a los aficiona-
dos”, recalcando que “su dogma-
tismo se nutre de la ignorancia y el 
rechazo de opiniones diferentes”. 
En ese sentido, añadió, “el torero 
corre el riesgo en cada momento 
de convertirse en víctima”. 

El pregón de François Zumbiehl: un 
canto a Sevilla y a la fiesta de los toros

FOTOS: JOAQUÍN CORCHERO / EP 

François Zumbiehl gesticula mientras pronuncia su pregón, una encendida defensa de la Fiesta frente al argumentario antitaurino.

 

El antropólogo francés, en el atril del Maestranza.

l El antropólogo 
francés desmonta  
la tesis antitaurina 
para abrir el curso 
en la Maestranza

 

Admirador de la 
liturgia y de Pepe 
Luis Vázquez

Zumbiehl se consideró un ad-
mirador de la liturgia taurina 
según Sevilla y se detuvo espe-
cialmente en la figura de Pepe 
Luis Vázquez a la cabeza de un 
retablo de toreros de todos los 
tiempos antes de adentrarse en 
los hilos que alimentaron su 
propia afición desgranando una 
larga lista de nombres que, de 
una u otra forma, alentaron su 
condición de aficionado. “Ansia-
mos el momento en el que Mo-
rante de La Puebla se abra de 
capote y, con su vuelo lento, 
abra al mismo tiempo el telón 
de la Feria”, proclamó el prego-
nero antes de finalizar su inter-
vención con un canto a “la liber-
tad de disfrutar de este arte, 
que tanto nos emociona y tanto 
nos enseña a vivir y morir”.

Se otorgan el 
derecho de hablar  
por el toro pero se 
niegan a escuchar  
a los aficionados”
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E. M. 

SEVILLA 

La experiencia de la línea 1 del metro 

de Sevilla ha servido para anticipar-

se a los numerosos escollos que pue-

de encontrar un proyecto de más de 

1.300 millones de euros. El equipo de 

la consejera de Fomento, Rocío Díaz, 
tiene muy en cuenta aquellos errores 

que obligaron a reprogramar la obra, 

que conllevaron excesivos sobrecos-

tes y retrasos para no repetirlos. Y 

una de las primeras decisiones que 

ha tomado, ahora que la infraestruc-

tura empieza a acelerarse tanto en el 

trámite como en la ejecución, es la 

creación de un protocolo de coordi-

nación con Patrimonio y el Ayunta-

miento para saber cómo actuar si apa-

recen restos arqueológicos.  

«Actualmente lo estamos desarro-

llando para disponer de todos los me-

dios posibles de arqueología llegado el 

momento. Pero no solo de forma pre-

ventiva, también proactiva. La inten-

ción es que nos vayamos anticipando 

a las posibles cosas que puedan apare-

cer, de tal forma que si termina suce-

diendo, si encontramos un yacimien-

to, que ya esté muy claro el procedi-

miento y muy tasado para que el 

impacto en los plazos de la obra sean 

los menos posibles», indican a ABC 

fuentes de Fomento.  

Eso significa que llegado el momen-

to, venga directamente el arqueólogo, 

haga el informe y disponga las medi-

das que hay que adoptar. Las fuentes 

consultadas aclaran que «es muy pro-

bable que aparezcan restos, pero  ha-

brá que verlo como oportunidad y po-

nerlos en valor». Por eso plantean este 

protocolo como si se tratase de «un 

equipo de e emergencias que está dis-

ponible cuando se necesite».  

Otro de los errores a depurar es la 

falta de coordinación en los distintos 

tajos de la obra. Para ello se ha crea-

do la figura del supervisor, que ejer-

cerá como interlocutor entre las dis-

tintas constructoras para unificar cri-

terios e informar de todas las 

incidencias que ocurran. Su labor será 

también la evaluación de posibles ries-

gos como los estructurales, las afec-

ciones a los edificios, etcétera.  

Junto a ello se evitarán, igualmente, 

los inconvenientes de usar una tune-

ladora, que se ha descartado para este 

proyecto. Se hizo ya en el estudio téc-

nico previo a la redacción del diseño 

original de 2011. Como en esta ocasión 

no era necesario salvar un obstáculo 

como el río, se desechó. Con ello se evi-

tará tanto el elevado coste de la máqui-

na como el pesado mantenimiento de 

la misma.  

Entre los errores a evitar que se ha 

logrado en esta segunda línea de la red 

está el propio convenio de financiación 

que también es a dos bandas con el Go-

bierno central. Sin embargo, esta vez 

no se ha permitido la participación es-

tatal mediante un crédito a largo pla-

zo como en la línea 1. Eso hizo que toda 

la carga la soportara la Junta de Anda-

lucía. Esta vez será más compartida 

con el uso de fondos europeos y de re-

cursos propios aportados por ambas 

admnistraciones.  

Y finalmente, respecto al diseño de 

la línea, se ha configurado con dos co-

cheras y dos talleres en cada extremo, 

por lo que cada tramo funciona de for-

ma independiente.

La Junta idea un protocolo para que los 
restos arqueológicos no paren la obra

∑ Además contará con 
un coordinador para 
asegurar los plazos  
de cada tramo

Habrá una coordinación 
permanente entre 
Fomento y Cultura para 
actuar de la forma más 
rápida posible

Catas arqueológicas realizadas en la ronda histórica  // N. SANZ
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JESÚS BAYORT SEVILLA 

C
omo cualquier árbitro de 
fútbol, son conocidos por 
sus dos apellidos y exami-
nados bajo lupa tras cada 
decisión tomada. Fernán-
dez-Figueroa, Fernández 

Rey, Luque Teruel y (Macarena) Pablo 
Romero son los cuatro presidentes nom-
brados, más bien renovados, por el de-
legado del Gobierno de la Junta en Se-
villa para presidir los festejos de esta 
nueva temporada taurina que hoy arran-
ca en la Maestranza con Morante de la 
Puebla, Sebastián Castella y Roca Rey. 
De sus respectivos criterios dependerá 
en buena medida el transcurso del se-
rial. Aseguran estar unidos y ser dialo-
gantes con ganaderos, toreros y empre-
sarios: «Ni siempre tenemos la razón ni 
podemos acusar a todo el mundo».  
—¿Qué tiene que pasar para que se sus-
penda el festejo por la climatología? 
—Gabriel Fernández Rey (G. F). Tene-
mos la suerte de contar con la lona, que 
se quita una hora antes del festejo. Si 
durante esa hora diluvia, será difícil sal-
var la corrida porque es albero. En ese 
momento tendremos que hablar con el 
director de lidia, que es Morante de la 
Puebla, y comprobar el estado del piso 
plaza. Les hacemos responsables a ellos, 
que son los que se juegan la vida. Y si ti-
ramos ‘palante’, seguimos a no ser que 
caigan chuzos. El torero será quien de-
cida si se suspende o no.  
—Precisamente usted estuvo acerta-
do flexibilizando los tercios de bande-
rillas en aquel último gran aguacero 
de hace dos temporadas, cuando To-
más Rufo abrió la Puerta del Prínci-
pe. 
—G. F. Cuando el suelo está resbaladizo 
es un peligro para la suerte de banderi-
llas. Lo hacemos para evitar problemas, 
además que el director de lidia de aque-
lla tarde me lo hizo saber.  
—¿Qué tal es vuestra relación? ¿Hay 
compañerismo y apoyo durante el 
transcurso de la Feria? 
—G. F. Tenemos los mismos criterios, 
aunque cada uno tenga su personali-
dad. Nos apoyamos en las decisiones 
que tomamos, y eso no siempre ha sido 
así. He vivido dos etapas como presi-
dente de la Maestranza, la primera fue 
entre 1996 y 2005, cuando esto era una 
lucha entre compañeros. Eso ha cam-

biado totalmente. Ahora nos pregunta-
mos las dudas y nos apoyamos tras to-
mar una decisión.  
—José Luque Teruel (J. L.). Hemos crea-
do la Unión de Presidentes de Plazas de 
Toros precisamente para eso, para es-
tar todos unidos. Pese a lo joven que es, 
ya es la asociación más importante de 
toda España. 
—G. F. Y la que más presidentes en ac-
tivo tiene. Casi un 90 por ciento.  
—J. L. La otra asociación está apartada 
de la mayoría, es una peña de aficiona-
dos. En la nuestra los integrantes so-
mos presidentes y sabemos de lo que 
estamos hablando.  
—G. F. Fui socio fundador de la otra, pero 
el camino que llevaban no era el que se 
debe llevar. Los presidentes no deben es-
tar por encima del bien y del mal. Ni te-
nemos siempre la razón ni podemos acu-
sar a todo el mundo. El presidente debe 
estar para presidir, no para criticar al em-
presario, a los toreros y a los ganaderos.  

—J. L. Alguien que va a juzgar no puede 
ir con prejuicios. No se puede ir a la con-
tra. El problema es que a ellos no les gus-
tan los toros.  
—Fernando Fernández Figueroa (F. F.). 
Es cuestión de talante, no se trata ni de 
conocimiento ni destreza ni habilida-
des. Es puro talante. 
— G. F. Antes no había diálogo con los 
profesionales.  
—F. F. Eso no quita que haya que tomar 
decisiones, dentro de una reflexión y 
que todos nos podamos equivocar. Pero 
todos tienen derecho a opinar.  
—J. L. Es más sencillo que todo eso. No-
sotros ejercemos por delegación una 
función administrativa y ninguna fun-
ción administrativa en el siglo XXI se 
puede ejercer de otra manera que con-
forme a la Ley, de manera imparcial y 
objetiva. La Junta, que es la competen-
te, es quien delega en nosotros. 
—F. F. La gente no sabe ni quién nos nom-
bra. Se piensan que nos nombran los 
maestrantes o la empresa Pagés. Noso-
tros somos representantes de la Admi-
nistración para el buen funcionamien-
to del espectáculo.  
—Macarena de Pablo Romero (M. P.). 
Hay un gran desconocimiento genera-
lizado.  
—F. F. Los presidentes han carecido siem-
pre de un régimen jurídico. Antes eran 
comisarios del Cuerpo de Policía. Eran 
funcionarios, y en su función como fun-
cionarios, valga la redundancia, esta-
ban asegurados si pasaba algo. Ibas en 
una especie de comisión de servicio. 
¿Qué sucede si mañana vamos a reco-
nocer un toro al campo y sufrimos un 
accidente? ¿Es accidente de trabajo? 
Como no es retribuido, no estamos da-
dos de alta en la Seguridad Social ¿Qué 
pasa si mañana un abogado nos pone 
una demanda por haber mandado a re-
conocer cualquier asta de un toro y sa-
len absueltos y dice que hemos dañado 
su honor y su moral? 
—¿Cuál es vuestra función hasta la lidia 
del toro a las seis y media de la tarde? 
— G. F. Son tres jornadas. Primero va-
mos a señalar los toros al campo. Des-
pués, veinticuatro horas antes del fes-
tejo es el reconocimiento; y por la ma-
ñana, antes del sorteo, hay un segundo 
reconocimiento. En el primer recono-
cimiento hay nueve toros. Si se aprue-
ban, por ejemplo, sólo siete, pues te es-
tán faltando toros. Entonces, se le pide 
al ganadero que traiga más. Hasta la 
hora del sorteo podemos estar recono-
ciendo toros, porque si falta sólo un so-
brero no se puede celebrar la corrida.  
—¿Quién tiene más peso en el recono-
cimiento, veterinarios o presidentes? 
—J. L. Todos. Si los tres veterinarios coin-

ciden en un informe en edad, sanidad 
y pitones, vinculan al presidente. Si los 
tres firman que el toro no es apto, el toro 
no se puede aprobar. El presidente, en 
cuestiones de identificación y trapío, 
debe escuchar a los veterinarios y a los 
representantes de la empresa, ganade-
ría y cuadrillas. Y ya se toma una deci-
sión.  
—¿Qué es lo que exponen en esos ca-

Fernández-Figueroa 

«Ahora es más difícil 
presidir que hace 30 años 
porque se sabe, se habla 

y se entiende menos» 

Fernández Rey 

«Nunca vemos los toros 
con fundas en el campo 

porque te engañan» 

Luque Teruel 

«Nuestra misión es 
garantizar los derechos 

del espectador, no 
arruinar la corrida» 

Macarena de Pablo Romero 

«Tienes que mantener tu 
criterio desde un 

principio: si eres generoso 
en un principio, ya no 
puedes volver atrás»

√

De izquierda a derecha, Fernando 

Fernández-Figueroa, Gabriel Fernández, 

José Luque y Macarena de Pablo Romero 

 // J.M . SERRANO

Son la máxima autoridad de cada 

corrida, examinadores de los toros que  
se lidian y jueces de una sentencia que se 
dicta en forma de pañuelos de colores

Los presidentes de la 
Maestranza: «Debemos 
cuidar su prestigio» 
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sos los representantes de ganadería, 
empresa o cuadrillas? 
—J. L. Al ganadero se le pregunta si tie-
ne más toros y si puede traerlos al día 
siguiente. Nuestra misión es que la co-
rrida se dé en condiciones óptimas y 
con la ganadería titular. Se trata de re-
solver el problema. Nuestra misión es 
garantizar los derechos del espectador, 
no arruinar la corrida.  

—No deja de ser cuestionable que va-
yan al campo a reconocer una corrida 
y que diez días después esos toros sean 
rechazados. 
—G. F. Desde que se va al campo a ha-
cer el señalamiento apenas no se recha-
zan toros. Uno o dos como mucho.  
—F. F. Hay toros que en el campo que te 
generan dudas. Es un animal difícil de 
reconocer en el campo, por la orografía 

del terreno o por la situación del día. Si 
está lluvioso, el toro se encoge. Otras ve-
ces te los enseñan mal, en unos corra-
les lejanos o rápidamente en los coches. 
Ahí te vienes con dudas.  
—J. L. El señalamiento es muy eficaz por-
que se evitan esos problemas que había 
antes en los corrales. Ya se conocen los 
toros y es más difícil que hayan esos an-
tiguos bailes de corrales, de camiones… 
Hay veces en que el ganadero te dice que 
tiene fe en un toro concreto y que en 
veinte días es capaz de ponerle cuaren-
ta kilos. Pero no siempre llegan con esos 
40 kilos. 
—¿Se ve bien un toro con las fundas 
de los pitones? 
—G. F. Nunca los vemos con fundas por-
que el toro engaña. Lo hice una vez y, 
como me engañó, no lo hice nunca más.  
—Hoy preside Gabriel. ¿Pueden influir 
sus decisiones en el rumbo que toméis 
los demás durante la Feria? 
—F. F. Para nada. Cada festejo es distin-
to, cada día es distinto, cada corrida es 
distinta, cada público es distinto y cada 
emoción de la plaza es distinta.  
—G. F. Hay días fríos en los que piensas 
que es una gran faena pero que después 
el público no pide las orejas.  
—Algo así le pasó con Morante el año 
pasado. 
—Efectivamente. Por más que miré, nada 
más que había unos poquitos pañuelos 
por el tendido 7 
—F. F. A mí también me pasó con Mo-
rante hace cinco o seis años, que me dijo 
no sé qué. Que pida la gente la oreja. Si 
me la piden, yo se la voy a dar; pero que 
pida la gente la oreja. Que la pida fuer-
te. Estamos en una plaza de primer ni-
vel. Una corrida es igual que una ópera, 
que la puedes ver en un teatrito de un 
pueblo o en la Ópera de Milán. La ópe-
ra es la misma, pero el escenario es dis-
tinto. Hay un nivel de exigencia mayor. 
Estamos en la plaza más importante del 
mundo, y que me respete Madrid. El ni-
vel de exigencia y de petición debe ser 
alto. Aquí la gente sabe y entiende. Cuan-
do se está bien, aparecen pañuelos de 
las piedras. El presidente debe tener un 
criterio, que sea claro, no caprichoso o 
impositivo. Y si hay dudas, me hago una 
pregunta: ¿cómo ha estado el torero en 
función del toro que le ha tocado? Ahí 
está la oreja.  
—G. F. Y depende del encaste del toro. 
No es lo mismo estar bien con unos u 
otros.  
—J. L. El público siempre está dividido. 
Unos te dicen que das pocas orejas y 
otros que muchas. A mí, que doy un 
montón, me dicen que doy pocas… (ríe).  
—F. F. Ya lo has dado todo. Te queda dar 
la pata.  
—J. L. Me queda una cosa: que salgan los 
tres toreros a hombros.  
—Fernando dice que «el público de 
cada día es distinto». En los tendidos 
se ha notado ese cambio hacia un clien-
te casual que quiere ver un triunfo a 
toda costa. 
—F. F. Ahora es mucho más difícil pre-
sidir que hace treinta o cuarenta años. 
Antes, el público que venía estaba com-
puesto por cinco o seis mil aficionados. 
Se sabía de toros, se hablaba de toros, 
se entendía de toros. Ahora viene un 
veinte por ciento de aficionados y un 

ochenta por ciento de público 
—G. F. Un veinte por ciento es mucho. 
—F. F. A esos también los tienes que con-
tentar, porque son los que pagan, pero
hay que contentarlos de manera mode-
rada para que el prestigio de la plaza no
se pierda ¿quién pone ese equilibrio? Es
muy complicado.  
—J. L. El debate sería el siguiente: ¿el
prestigio lo pone el presidente o el pú-
blico? 
—M. P. Tiene que haber un equilibrio.  
—F. F. Lo pone el público. La Iglesia la
crean los feligreses, no el cura. Aunque
debemos controlar a ese movimiento
más populista.  
—M. P. Tienes que mantener tu criterio
desde un principio: si eres generoso en
un principio, ya no puedes volver atrás.
—Gabriel hablaba de la importancia
de conocer el encaste que se torea para
valorar una faena, pero también es im-
portante conocer el encaste para va-
lorar el trapío de un toro en el recono-
cimiento. No se le puede pedir lo mis-
mo al de La Quinta que al de Victoriano
del Río o Miura. 
—F. F. A mí me toca este año en La Quin-
ta, y no le puedo pedir el mismo nivel
de exigencia que a los de Miura, que pue-
den ser los padres. Es un encaste que es
así y no podemos podemos sacarlos de
donde no nos corresponde. 
—Para sus detractores, el mundo tau-
rino reúne todos los tópicos machis-
tas. ¿Qué opina de eso una mujer que
es la máxima autoridad del festejo? 
—Sigo pensando que al mundo taurino
aún le falta mucho camino por recorrer,
pero debo decir que no lo he notado con
este cargo. Desde que entré me he sen-
tido aceptada y arropada. Entré tem-
blando y me sentí rápidamente bien re-
cibida. Puede que por haberse roto ya
anteriormente la barrera de una mujer
en el palco con Anabel Moreno. Tam-
bién influiría que llegué con prudencia,
tratando de aprender y de ganarme mi
sitio. 
—Ramón Valencia sostiene que el se-
rial toma un ritmo exitoso, aumenta
la venta de entradas. Que los grandes
logros atraen al público. ¿Os presiona
esa circunstancia, que una decisión
contraria frene el negocio? 
—J. L. A nosotros nadie nos da instruc-
ciones.  
—F. F. En cada corrida el contador em-
pieza de cero.  
—M. P. Jamás nadie me ha dicho nada. 
—Para el periodista, aunque no siem-
pre es posible, la clave está en ser in-
dependiente para poder escribir con
libertad. ¿Le pasa al presidente? 
—F. F. Totalmente.  
—J. L. Es necesario ser independiente y
lo somos. Hay un respeto total por to-
dos los intervinientes: empresa, tore-
ros, ganaderos…  
—G. F. La función de la presidencia es
muy difícil y haces lo que crees que es
más justo. Siempre actuamos con jus-
ticia. Es nuestra obligación. 
—Al periodista le genera enemistades
y recelos.  
—F. F. Y al presidente, pero es que noso-
tros no estamos aquí para hacer amigos.
Nuestro problema es que no podemos
explicar nuestras decisiones. Y siempre
hay gente que la explica por nosotros.
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J. ALONSO 

SEVILLA 

E
l año 2013 se cerró con 221.689 

andaluces que residían en dis-

tintos países del mundo. Diez 

años después, hay 100.000 per-

sonas más con orígenes vinculados a 

provincias andaluzas que residen fue-

ra de España. Un incremento de casi 

el 50% que refleja que siguen crecien-

do los jóvenes que salen de la comu-

nidad autónoma en busca de un pues-

to de trabajo y mejores condiciones 

laborales en otros países, que muchos 

ya han formado sus familias y tienen 

hijos que siguen contabilizándose 

como andaluces en los registros y que 

los planes anunciados para lograr in-

crementar las cifras de retornados no 

han dado resultado.  

Las cifras del Instituto Nacional de 

Estadística reflejan que hay 327.579 per-

sonas vinculadas a Andalucía e inscri-

tas en alguna de las ocho provincias 

que residen en estos momentos en el 

extranjero. Esto supone un incremen-

to de casi 10.000 personas en el último 

año, en torno a un 3%, un porcentaje su-

perior al ejercicio anterior, que conso-

lida la tendencia de los últimos años y 

que no se ha detenido prácticamente 

desde la crisis económica de 2007. De 

estas 327.579 personas vinculadas a An-

dalucía que residen en el extranjero, 
dos terceras partes conforman ya una 

segunda o tercera generación de anda-

luces emigrados. Son hijos e hijas de 

personas que salieron de Andalucía y 

que hicieron su vida fuera del país. En 

estos momentos, según la explotación 

de datos del Instituto de Estadística y 

Cartografía de Andalucía, en torno al  

13% son menores de 13 años. La otra ter-

cera parte son andaluces que han naci-

do en alguna de las provincias de la co-

munidad y que posteriormente han emi-

grado. En estos momentos son 117.336 

personas las que se pueden enmarcar 

en esta categoría. Nacieron en Andalu-

cía y emigraron, la mayor parte de ellos, 

65.204, en edad laboral.  

Estos datos reflejan que son muchas 

las familias que se han consolidado en 

sus destinos. Esto explica, de hecho, que 

se mantenga Argentina como el país 

con un mayor volumen de personas emi-

grantes andaluzas pese a la situación 

económica que ha atravesado este país. 

En total, están registrados allí 63.503 

personas inscritas como andaluces. Le 

siguen dentro del continente america-

no Brasil con 28.497 andaluces y Esta-

dos Unidos con 15.307. Sin embargo, la 

mayor parte de ellos ya nacieron en es-

tos países.  

La Unión Europea, no obstante, se 

mantiene como el principal destino de 

la emigración. En total, hay 154.000 per-

sonas vinculadas a provincias andalu-

zas . Principalmente, el país vecino, Fran-

cia, con 44.835 personas, seguido de Ale-

mania, con 37.025 (pese a la barrera del 

idioma) y Reino Unido con 23.507. En 

estos casos, la mayor parte son emigran-

tes nacidos en Andalucía, un total de 

82.227 que mantienen Francia, el país 

vecino, como su principal destino. Cada 

año, no obstante, son muchos los anda-

luces que intentan volver a sus provin-

cias, como destacan desde la Asocia-

ción de Emigrantes y Retornados de An-

dalucía. De hecho, las cifras han venido 

aumentando, aunque levemente, en los 

últimos años.  

El ejercicio 2023 se cerró, según los 

datos del Ministerio de Trabajo, con 6.161 

andaluces que volvieron a su tierra. Es 

la cifra más alta de los últimos años. Un 
fenómeno influye en el dato: se han mul-

tiplicado los regresos desde el Reino 

Unido, uno de los principales destinos 

de la emigración, a Andalucía desde la 

aprobación del Brexit. En el año 2022, 

el último del que hay registros ya cerra-

dos, volvieron 744 andaluces, tres veces 

más que un año antes. Sin embargo, ese 

mismo año, en 2023, se registraron 

20.803 nuevas inscripciones de andalu-

ces en otras parte del mundo, de los cua-

les 6.097 nacieron en Andalucía.  

Medidas para el retorno 
Andalucía es una de las grandes comu-

nidades emigrantes de España, la cuar-

ta que tiene más población fuera del 

país, una estadística que lidera la región 

con más tradición de emigración como 

Los andaluces 
fuera de España 
crecen un 50% y 
suman 327.000
∑ Argentina es el país con más personas 

vinculadas a Andalucía, la mayoría 
nacidas allí, mientras que en Europa el 
destino principal sigue siendo Francia

Número de andaluces residentes en el extranjero

2014

2015

2016

2017

2018

2019

2020

2021

2022

2023

236.013

249.859

264.385

276.341

284.782

292.201

300.535

304.970

313.785

317.642

Por destino

Europa

163.162

América

144.906

Otros

19.511

Fuente: Junta de Andalucía ABC SEVILLA

2024 327.579

es Galicia, que supera los 534.000 resi-

dentes en el extranjero. Por detrás, Ma-

drid (515.646) y Cataluña (386.486). Y 

en el cuarto puesto Andalucía. De ahí 

la importancia de esta realidad que ya 

estuvo presente en la elaboración del 

Estatuto de Autonomía de 1981 que fi-

jaron como una de sus prioridades dar 

En 2019 se inició la 
tramitación de un plan de 
acción para el retorno de 
población que aún no se ha 
implementado 
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respuesta a la gran cantidad de perso-
nas nacidas o vinculadas a la comuni-
dad. De hecho, se fija como objetivo 
básico «la creación de condiciones in-
dispensables para hacer posible el re-
torno de los andaluces en el exterior 
que lo deseen».  

En 2019 el Gobierno andaluz plan-
teó precisamente fijar una batería de 
acciones para favorecer el regreso de 
andaluces con medidas que facilita-
ran el acceso a vivienda, empleo o la 

integración. Todas estas medidas de-
bían estar recogidas en un plan de ac-
ción para el retorno de población an-
daluza en el exterior cuya tramitación
inició en Consejo de Gobierno. Sin em-
bargo, como señalan desde la Asocia-
ción de Emigrantes y Retornados,
aquella planificación no prosperó. En
medio apareció la pandemia (2020) y
los procesos electorales. En este tiem-
po la población andaluza en el extran-
jero no ha dejado de crecer.  

Regreso al aeropuerto 

de Sevilla de jóvenes 

andaluces  // ROCÍO RUZ
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

Q
uedan apenas unas semanas 

para empezar a excavar el pri-

mer socavón de la línea 3 del 

metro de Sevilla. El trazado 

discurrirá bajo tierra sólo unos me-

tros después de la primera parada en 

la zona de Pino Montano Norte, don-

de termina el ramal técnico que ac-
tualmente se está ejecutando. En este 

tajo de obra, que llega hasta la Ronda 

Urbana Norte, habrá que desplegar el 

primer plan de desvíos de tráfico que 

la Junta diseña con el Ayuntamiento 

y que todavía no está terminado. Será 

para liberar buena parte de la calle 

Agricultores, bajo la que se construi-

rá el viario y que entronca con la Ron-

da Norte.  

Este es uno de los puntos calien-

tes que obligará a plantear alternati-

vas, cambios de sentido y una confi-

guración distinta del tráfico, como 

detallan a ABC fuentes de la Conse-

jería de Fomento. Pero no será hasta 

el año que viene cuando se anuncien 

los nuevos itinerarios y se hagan efec-

tivos los cortes. Las fuentes consul-

tadas aclaran que «la Ronda Norte no 

se cortará completamente», sino que 

se hará en dos partes, primero una 

mitad para construir una de las pan-

tallas de hormigón del túnel y media 

losa superior y luego el resto. De esta 

manera siempre habrá carriles abier-

tos.  

Superado ese reto, el siguiente tra-

mo, que va desde el centro deportivo 

Los Mares hasta el hospital de San 

Lázaro, no precisará de cambios com-
plicados. Será el tercero, que llega 

hasta la Ronda Histórica, el que re-

quiera de más planificación, como se-

ñalan las fuentes de la Consejería. 

Será para el avance de la infraestruc-

tura hasta el Macarena, donde se ha 

proyectado una estación de grandes 

dimensiones que servirá como inter-

cambiador con la futura línea 4, y la 

compatibilidad de esta obra con el 

funcionamiento del parking del Par-

lamento de Andalucía. Este equipa-

miento, de tres plantas, obligará a ba-

jar hasta una altura de veinte metros, 

lo que hace que los trabajos sean más 

lentos.  

Será en el cruce que queda a la es-

palda del centro sanitario donde se 

produzca el mayor corte de tráfico. 

Al menos así se ha previsto en la pla-

nificación de la obra. «Esta intersec-

ción es clave para la movilidad en la 

zona y es importante que se reponga 

cuanto antes», señalan. La Junta, que 

es la promotora de este proyecto, lo 

ha dividido en dos fases con la ronda 

histórica como barrera divisoria, pre-

cisamente por la cuestión de la mo-

vilidad. De hecho, el departamento 

de Rocío Díaz ha licitado en un tiem-

po récord los tres tajos de obra de la 

primera fase para que cuando se em-

piecen a adjudicar los de la segunda 

ya se hayan liberado las vías princi-

pales y se evite el colapso. Todo esto 

se hará efectivo el año que viene, cuan-

do las obras lleguen al hospital Ma-

carena.  

El plan en la ronda histórica 
Habrá que esperar hasta 2026 para que 

los trabajos se adentren en la Ronda 

Histórica, donde el trazado también 
se ha dividido en tres partes que van 

desde la Macarena al centro de espe-

cialidades de María Auxiliadora, de 

ahí hasta la Puerta de Carmona y la 

último hasta el Prado de San Sebas-

tián donde termina el tramo norte de 

la línea 3.  

A este lado de la ciudad también se 

ha previsto una planificación de trá-

fico muy precisa, pues se plantean otras 

dificultades como la estrechez de mu-

chas de las calles. «En este tipo de vías 

siempre tenemos que dejar carriles 

mínimos y garantizar la entrada a los 

garajes y el paso de servicios de urgen-

cia como las ambulancias», indican 

desde la Consejería. Por eso se están 

alternando distintas técnicas cons-

tructivas para reducir el impacto so-

bre los conductores. «Las obras pro-

Los cortes de tráfico del 
metro se concentrarán en la 
Ronda Norte y el Macarena

∑ La Junta diseña ya con el 
Ayuntamiento los planes de movilidad 
que se activarán el año que viene 

∑ La adjudicación de los tres últimos 
tramos desde la ronda histórica hasta 
el Prado se llevarán a cabo en 2026

L
a planificación de la 

obra del metro se hace 

al milímetro. El com-

promiso de terminar el tra-

mo norte de la línea 3 en 

2030 es demasiado ajusta-

do y es necesario tomar me-

didas. Los cortes de tráfico, 

aunque traumáticos, son un 

mal necesario para que la 

infraestructura avance. De 

esa planificación depende-

rá que la ciudad siga siendo 

habitable. Al menos el equi-

po de Fomento se muestra 
sensible. 

Sensibles

ADRIANO

El tramo más complejo es 
el del hospital Macarena, 
pues hay que excavar a 20 
metros de profundidad 
para evitar el parking 

Fomento ha licitado en un 
tiempo récord los tres 
primeros contratos de 
obra, el último salió a 
concurso público el lunes
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vocan muchísimas molestias, pero la
ciudad siempre tiene que ser habita-
ble», aclaran.  

Hasta el momento se van cumplien-
do los plazos de tramitación tal como
estaba previsto. A día de hoy la Junta
ha licitado ya los tres primeros con-
tratos de obra, que suponen una in-
versión de más de 600 millones de eu-
ros y el 63% del trazado de la línea 3
que se va a ejecutar. El último salió a
concurso público el pasado Lunes San-
to con miras a que se pueda adjudicar
tras el verano. Los otros dos se comen-
zarán a ejecutar esta primavera. El pri-
mero se adjudicó en febrero y el se-
gundo está a punto de hacerlo tras la
apertura del último sobre que coloca
como ganadora a una de las ofertas.
Si no hay incidencias, el proceso se ce-
rrará en un mes. 

Obras del ramal 

tecnico del tramo 

norte de la línea 3 

del metro de 

Sevilla  // RAÚL 

DOBLADO
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R. S.   

La Junta de Andalucía destinará 
más de siete millones de euros 
(7.438.702) en tres años en los 
servicios de conservación de 360 

kilómetros de carreteras de titu-
laridad autonómica en la provin-
cia de Sevilla. Las principales em-
presas nacionales del sector del 
mantenimiento de las carreteras 
han pujado por estos contratos 

para unas 25 vías del centro de 
conservación Sur de Sevilla. 

Se han recibido 27 ofertas pa-
ra atender la zona Sur, que abar-
ca 359 kilómetros. Las carrete-
ras que atiende son A-316, A-

Fomento licita la conservación  
de 360 kilómetros de carreteras  
Los nuevos contratos por 

7,4 millones tendrán una 

vigencia de tres años y 

una prórroga de dos más 

360, A-361, A-362, A-371, A-
375, A-376, A-394, A-471, A-
471R2, A-471R3, A-8029, A-
8030, A-8034, A-8100, A-8125, 
A-8126, A-8127, A-8128, A-
8150, A-8151, A-8152 y las anti-
guas C-441, SE-422 y SE-693. 

Los nuevos contratos tendrán 
una vigencia de tres años más una 
posible prórroga de dos más, con 
un incremento del presupuesto 
de un 13% de media. Los lotes 
cuentan con dos novedades fren-
te a los anteriores, entre ellas que 
Andalucía incluye ya la revisión 
ordinaria de precios conforme a 
la modificación de la Ley de Con-
tratos del Sector Público publica-
da en mayo del pasado año. 

La Consejería de Fomento, Ar-
ticulación del Territorio y Vi-
vienda inicia este proceso de 
contratación para evitar que se 
repita la situación vivida a prin-
cipios de 2019, cuando nada más 
llegar el Gobierno de Juanma 
Moreno se encontró con la mayo-
ría de contratos de conservación 
de la red viaria caducados o a 
punto de expirar y sin posibili-
dad alguna de recurrir a una pró-
rroga. Este lote de la provincia de 
Sevilla forma parte de la primera 
remesa para la renovación de to-
dos los contratos que velan por la 
vialidad de los más de 10.500 ki-
lómetros de red viaria. 

“La seguridad vial debe preva-
lecer ante todo, porque sabemos 
que invertir en el cuidado de 
nuestras carreteras salva vidas”, 
manifestó la consejera de Fo-
mento, Articulación del Territo-
rio y Vivienda, Rocío Díaz, quien 
señaló que los contratos se han 
diseñado sobre la base “de que 
sean competitivos, garanticen la 
viabilidad y sean acordes a las 
necesidades actuales de la red 
viaria autonómica”. 
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JAVIER ALONSO 

SEVILLA 

El 16 de marzo la Asamblea Nacional de 
Adelante Andalucía nombró a José Ig-
nacio García como su portavoz . Se cul-
minaba así el proceso de relevo de Te-
resa Rodríguez que se inició tras su sa-
lida del Parlamento. De momento, ha 
conseguido que el Parlamento reclame 
la competencia de la red ferroviaria 
como Cataluña y que se apruebe por 
unanimidad la Ley de gafas y lentillas 
gratis. Además, se ha desmarcado de la 
plataforma de izquierdas andaluza.  
—¿Qué espacio político hay para Ade-
lante Andalucía, hay sitio para un na-
cionalismo andaluz? 
—Estamos en nuevo momento políti-
co. Cuando sean las elecciones, el ob-
jetivo es ser la principal oposición y 
alternativa al retroceso que suponen 
las derechas en Andalucía. Tenemos 
potencial para ser la principal alter-
nativa a  Juanma Moreno. Como en 
otros territorios donde el soberanis-
mo de izquierda es ya la principal al-

ternativa a la derecha, creemos que 
puede pasar en Andalucía. Tenemos 
la capacidad de plantear oposición a 
Pedro Sánchez y decir que no cumple 
con Andalucía ni hace avances que me-
joren la vida de la gente, que es un go-
bierno enfrascado en el politiqueo y 
peleas palaciegas. Y a la vez podemos 
hacer oposición a Moreno Bonilla , 
quien se carga el presupuesto público 
y baja impuestos a los más ricos.  Hay 
un renacer del sentir andaluz en una 
clave emancipadora de izquierdas... Hay 
un hueco que se hace grande por días. 
—¿No está intentando ocupar ese es-
pacio andalucista Juanma Moreno? 
—Claro. Lo que demuestra que hasta 
en los radares del PP aparece que hay 
hueco para el andalucismo. Pero ellos 
lo usan en su batalla partidista contra 
Pedro Sánchez. Lo que hacen es pedir 
dinero a Madrid, sacar titulares y a la 
vez bajar los impuestos a los más ri-
cos. Por ejemplo, vemos que hay un 
déficit de infraestructuras de ferroca-
rriles. Por eso, pedimos los Rodalies 
para Andalucía. El PP nos votó a favor, 
pero en dos semanas se le había olvi-
dado porque lo que querían era un ti-
tular contra Pedro Sánchez. El anda-
lucismo de Moreno Bonilla es de tuit, 
se acaba con el titular. 
—Pidieron las competencias del Cer-
canías como Cataluña, ¿también de-
fienden la soberanía fiscal andaluza? 

—Hay partidos que le tienen miedo al 
debate de las balanzas fiscales. Pero 
quiero que se abra el debate de las ba-
lanzas fiscales, en serio, y que hagamos 
cuentas. ¿Dónde cotizan las empresas 
del puerto de Algeciras, el primero de 
Europea, dónde cotizan las cadenas ho-
teleras de la Costa del Sol, dónde coti-
za la industria petroquímica de Huel-
va…? Todas fuera de Andalucía. Si coti-
zaran aquí la realidad sería distinta. Y 
entonces temblarían en Cataluña y Ma-
drid. En el acuerdo de financiación 2018 
llegamos a la conclusión de que nos de-
bían 1.000 millones al año. Pero una vez 
pasado Despeñaperros a los diputados 
del PSOE y el PP se les olvida.  
—¿Por qué no está Adelante Andalu-
cía en la plataforma de la mayoría 
social de izquierdas andaluzas?  
—Es una iniciativa del PSOE y Sumar 
para replicar el Gobierno de Pedro Sán-
chez, es la Delegación del Gobierno en 

Andalucía. En esa plataforma no se va 
a hablar de financiación, de ferroca-
rriles, de que las empresas coticen. No 
estamos porque responde a un Gobier-
no que no hace reformas que benefi-
cien a la gente. No cumplen con An-
dalucía ni con la clase trabajadora. 
Queremos construir una alternativa 
que no pase por el PSOE. Andalucía 
merece un gobierno a la altura de los 
andaluces,  y eso no es ni del PSOE ni 
del PP sino de una izquierda transfor-
madora andalucista.  
—Pero eso rompe la izquierda y lue-
go en las elecciones se nota.  
— Lo que perjudica a la izquierda es 
cuando tenemos un gobierno que no 
cumple, que no deroga la ley mordaza, 
que comercia con Israel, que no ataja el 
problema de la inflación de los alimen-
tos, que no regula el precio del alquiler 
que ahoga a la gente normal y corrien-
te. Ojalá tener un gobierno de izquier-
da tan leal a su programa electoral como 
los gobiernos de la derecha al suyo.  
— ¿Por qué el rechazo a integrarse 
en Sumar como Compromís? 
—  Sumar peca de que de Aranjuez para 
abajo todo es campo, no tienen interés 
en Andalucía y eso hace que los anda-
luces necesitemos herramientas pro-
pias que nos empoderen. Si no damos 
un golpe en la mesa nosotros, nadie va 
a darlo por nosotros. Nadie nos va a ve-
nir a salvarnos las castañas del fuego.  
— Su Ley de gafas gratuitas rompió 
la dinámica de confrontación y ge-
neró unanimidad. ¿Cómo se logra?  
—Con esta ley de gafas gratuitas hemos 
traído vida real y problemas reales. He-
mos roto con el politiqueo que está de-
masiado separado de la vida de la gen-
te. En demasiadas ocasiones la izquier-
da está a la defensiva, defendiendo el 
pasado.  Pero hay que pasar a la ofensi-
va. La mejor defensa de la sanidad pú-
blica es un buen ataque. Queremos que 
ampliemos derechos. Quiero que cada 
vez más sectores de la vida estén cubier-
tos por un sistema de salud universal, 
100% público y de calidad. Esa debe ser 
la filosofía. Esa lógica nos lleva a avan-
zar como que más cosas estén cubier-
tas por la seguridad social. Eso son las 
gafas y las lentillas. Se lo presentamos 
a todos los grupos y era imposible opo-
nerse a esto.  Espero que  no vivamos el 
efecto Despeñaperros y los que aquí vo-
tan a favor allí la paralicen 
—¿No ha faltado ambición por no 
plantear que lo financie la Junta? 
— La Junta debería financiarlo. Ojalá el 
PP hubiera dicho lo pago yo. Pero no 
había interés político. Hay dinero. Con 
dos galas de los Grammy se pagan al 
año las gafas y lentillas gratuitas en toda 
Andalucía. Preguntemos a la gente qué 
prefiere. ¿Galas o gafas gratuitas?  
— Ahora el reto es la tasa turística, 
también hay un proyecto en trami-
tación, pero este parece más difícil. 
— Me juego una cena con el consejero 
de Turismo a que la tasa turística se va 
a aplicar. Primero nos ignoraron, des-
pués que era imposible... Están a tres 
semanas de decir que es una idea del 
PP. Pero no puede ser es que se haga en 
favor de la patronal del turismo. Debe 
recaudar recursos para compensar los 
efectos negativo del turismo. 

«Cada día hay más espacio para 
un andalucismo de izquierdas»

∑ «PSOE y PP se olvidan 
de defender  la 
financiación andaluza 
en cuanto cruzan 
Despeñaperros»

José Ignacio García 
Portavoz de Adelante Andalucía

Proposición de ley 

«Me juego una cena con 
el consejero de Turismo 

a que en Andalucía se va 
a aplicar una tasa 

turística»

√

El nuevo portavoz de Adelante Andalucía, José Ignacio García  // JUAN JOSÉ ÚBEDA
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La calle Alfonso XII con la antigua biblioteca  // JUAN FLORES

ABC 

SEVILLA 

La Consejería de Turismo y Cultura ase-

guró en respuesta a una pregunta par-

lamentaria del grupo socialista en el 

Parlamento andaluz que ha acometido 

una «profunda limpieza» en el edificio 

de la céntrica calle Alfonso XII que an-

taño acogiese la biblioteca provincial 

de Sevilla, al objeto de eliminar así toda 

posible «carga de fuego» y alejar el «pe-

ligro de incendio» señalado por la ins-

pección técnica de edificios respecto a 

este inmueble público, que acumula lus-

tros y lustros en desuso pese a su estra-

tégica localización. En concreto, en una 

respuesta escrita fechada el pasado 1 de 

febrero, el consejero de Turismo y Cul-

tura, Arturo Bernal, responde a una pre-

gunta del Grupo Socialista sobre el edi-

ficio de la antigua biblioteca provincial 

de la calle Alfonso XII, un inmueble ane-

jo al conocido Palacio de Monsalves, 

cuyo origen está datado en el siglo XIII 

pero cuya fisonomía actual deriva de la 

reforma acometida por el arquitecto re-

gionalista Aníbal González entre 1906 

y 1909. 

Fue en 1948 cuando la entonces Com-

pañía Sevillana de Electricidad unió am-

bos edificios, el palacio y el inmueble de 

la calle Alfonso XII, para instalar sus de-

pendencias administrativas, hasta que 

ya en 1970 mudó sus instalaciones a su 

actual sede en la avenida de la Borbo-

lla, adquiriendo en 1972 la administra-

ción central el inmueble de la calle Al-

fonso XII, usado como biblioteca hasta 

su cierre en los años 90 del siglo XX, con 

motivo de la entrada en servicio de la 

actual biblioteca Infanta Elena en el en-

torno del teatro Lope de Vega.

La Junta limpia a fondo la 
biblioteca Alfonso XII por 
alto riesgo de incendios

∑ El edificio acumula 
muchos años en 
desuso pese a su 
estratégica localización
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R. S.   

La Consejería de Turismo y Cul-
tura ha respondido al Grupo so-
cialista del Parlamento andaluz 
sobre la antigua biblioteca de la 
calle Alfonso XII que ha limpiado 
de basuras el interior del edificio 
para alejar el “peligro de incen-
dio”, pero que aún no sabe qué 
uso dar al inmueble. 

En una respuesta escrita fecha-
da el pasado 1 de febrero, el con-
sejero de Turismo y Cultura, Artu-
ro Bernal, responde a una pre-
gunta del Grupo Socialista que su 
Consejería ha acometido una 
“profunda limpieza” en el edificio 
para eliminar toda posible “carga 
de fuego” y alejar el “peligro de 
incendio” señalado por la inspec-
ción técnica de edificios respecto 
a este inmueble público, que acu-
mula lustros y lustros en desuso 
pese a su céntrica localización. 

Del uso que tendrá este edifi-
cio, la Consejería no lo ha defini-
do aún y afirma que “en la actua-
lidad se está estudiando el nue-
vo uso que se va a dar al citado 
edificio”. 

Los socialistas preguntaban si 
se ha realizado “alguna actua-
ción en relación al peligro de in-

cendio indicado en el informe” 
de la inspección técnica de edifi-
cios (ITE), si el inmueble “cum-
ple los requisitos” de seguridad 
y si hay previsto “darle un nuevo 
uso al edificio”. 

Esta antigua biblioteca está 
anexa al Palacio de Monsalves, 
uno de los principales enclaves 
estudiados a la hora de plantear 
el proyecto de ampliación del Mu-
seo de Bellas Artes de Sevilla. 

Frente a ello, el consejero Ber-
nal expone en su respuesta que 
la Consejería de Turismo y Cultu-
ra ha acometido “diferentes ac-
tuaciones en relación con el peli-
gro de incendio”, retirando “to-
dos los enseres almacenados, eli-
minando así la carga de fuego” y 
realizando “una limpieza pro-
funda del inmueble”. 

“Aunque el edificio no se en-
cuentra ocupado, se realizan vi-

sitas para comprobar el estado 
del mismo, encontrándose ac-
tualmente libre de cargas de fue-
go, con todos los huecos al exte-
rior cerrados, y asimismo no 
cuenta con suministro eléctrico, 
no presentando riesgo alguno 
para la seguridad”, sostiene el 
consejero, asegurando final-
mente que “en la actualidad se 
está estudiando el nuevo uso que 
se va a dar al citado edificio”. 

El Palacio de Monsalves es del 
siglo XIII pero su fisonomía actual 
deriva de la reforma acometida 
por el arquitecto regionalista Aní-
bal González entre 1906 y 1909. 

Fue en 1948 cuando la enton-
ces Compañía Sevillana de Elec-
tricidad unió ambos edificios, el 
palacio y el inmueble de la calle 
Alfonso XII, para instalar sus de-
pendencias administrativas, has-
ta que ya en 1970 mudó sus insta-
laciones a su actual sede en la ave-
nida de la Borbolla, adquiriendo 
en 1972 la Administración central 
el inmueble de la calle Alfonso 
XII, usado como biblioteca hasta 
su cierre en los años 90 del siglo 
XX, con motivo de la entrada en 
servicio de la actual biblioteca In-
fanta Elena en el entorno del tea-
tro Lope de Vega. El inmueble fue 
finalmente transferido por el Es-
tado a la Junta de Andalucía, que 
sopesaría su uso para el proyecto 
de ampliación del Museo de Be-
llas Artes, de propiedad estatal, 
iniciativa que lleva directamente 
décadas sobre el tapete.

La Junta aún no sabe qué 
uso darle a la antigua 
biblioteca de Alfonso XII 
l Cultura responde, a preguntas del PSOE, 
que ha limpiado de basuras el interior del 
edificio para alejar el “peligro de incendio”

JUAN CARLOS MUÑOZ 

Fachada de la antigua biblioteca de la calle Alfonso XII cerrada desde hace lustros.

La inspección técnica 
del edificio recomendó 
una limpieza profunda 
del interior del inmueble
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S. A. SEVILLA 

El Partido Popular ha registrado 

una proposición no de ley en el Par-

lamento en la que se reclama que el 

Gobierno de España derogue la nue-

va Ley estatal del Derecho a la Vi-

vienda, por «los efectos negativos» 

que ha tenido en la oferta del mer-

cado del alquiler y el aumento de 

los precios, por la «desprotección» 

que genera frente a situaciones de 

ocupación ilegal y por «invadir com-

petencias autonómicas». 
En la iniciativa, también se ins-

ta a la Junta a elaborar una nueva 

Ley de Vivienda Andaluza de ma-

nera consensuada con todos los 

agentes implicados del sector in-

mobiliario, sin «carácter interven-

cionista y que tenga entre sus fines 

principales la mejora del acceso a 

la vivienda de todos los andaluces».  

Otra demanda consiste en que to-

das las administraciones públicas es-

tudien llevar a cabo una reducción 

de la fiscalidad en la compra.

El PP pedirá en el 
Parlamento 
andaluz la 
derogación de la ley 
estatal de vivienda

POLÍTICA
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J. DÍAZ 
SEVILLA 

La Jefatura Provincial de Sevilla de la 

Unidad de Policía Nacional Adscrita 

a la Comunidad Autónoma, en su me-
moria anual de 2023, refleja las con-

secuencias de sus actuaciones en co-

laboración con la Agencia de la Vivien-

da y Rehabilitación de Andalucía 

(AVRA) para combatir la ocupación 

ilegal en pisos sociales. Los agentes, 

el pasado año, inspeccionaron 4.918 

viviendas, que motivaron quince de-

sahucios. 

Dicho acuerdo con la Junta, en ma-

teria de comprobación y desalojo de 

viviendas de la Agencia de la Vivien-

da de Andalucía, conllevaron varias 

actuaciones, que experimentaron en 

2023 leves bajadas y subidas, en deter-

minado tipo de servicios, respecto al 

pasado año. Por ejemplo, se identifi-

caron a más personas en ocupaciones 

de viviendas y aumentaron los infor-

mes sobre los moradores, aunque dis-

minuyeron las notificaciones y las vi-

viendas comprobadas.  
En este apartado es importante des-

tacar la colaboración del Grupo Ope-

rativo de Reacción (Milanos) con la 

Agencia de la Vivienda y el Comisio-

nado del Polígono Sur de Sevilla, ya 

que solamente dicho grupo ha efec-

tuado 4.818 verificaciones de vivien-

das, prácticamente su totalidad en el  

barrio de las Tres Mil viviendas, así 

como los 15 lanzamientos llevados a 

cabo como consecuencia de este plan 

de control. 

Además, los agentes del Grupo Mi-

lano realizaron actuaciones preventi-

vas en zonas de especial conflictivi-

dad o desestructuración social, cola-

borando con los agentes implicados 

en la corrección y normalización de la 

convivencia ciudadana, todo ello den-

tro del ámbito funcional de la actua-

ción competencial autonómica. Ac-

tualmente, se presta servicio diario en 

el Polígono Sur. 

Este plan de inspección en las vi-

viendas oficiales es una más de las ac-

tuaciones que se han emprendido des-

de la Junta de Andalucía para evitar la 

ocupación ilegal de estos inmuebles. 

Muchos de ellos se okupan para con-

vertirse en invernaderos de plantacio-

nes de marihuana, con el consiguien-

te enganche ilegal a la red de electri-

cidad. La consecuencia directa de este 

fraude eléctrico es la sobrecarga y los 

cortes de luz. 

Plan contra los okupas  
en las Tres Mil: 4.818 
controles y 15 desahucios

∑ La Policía Autonómica 
colabora con la Agencia 
de la Vivienda de la 
Junta de Andalucía

La Policía Autonómica en 
materia de protección de 
Medio Ambiente, tiene como 
funciones perseguir la 
comisión de delitos contra el 
patrimonio histórico y 
artístico. Entre las actuacio-
nes del año pasado se abrió 
una investigación, a petición 
de la Fiscalía, para averiguar 
la autoría del derribo de una 
capilla en un cortijo que se 
encontraba en el inventario 
del Instituto Andaluz del 
Patrimonio Histórico y contar 
con protección. Se identificó a 
la persona que presuntamen-
te cometió un delito contra el 
Patrimonio Histórico. 

Investigan en Écija 
el derribo de una 
capilla en un cortijo
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S. E. SEVILLA  

El consejero de la Presidencia, Interior, 

Diálogo Social y Simplificación Admi-

nistrativa de la Junta de Andalucía, An-

tonio Sanz (PP-A), sostuvo ayer que el 

Gobierno central y, más concretamen-

te, el Ministerio del Interior, se está mos-

trando «incompetente e incapaz de 

afrontar un muy serio problema» como 

es el del narcotráfico que «ya no se ex-

tiende sólo a la provincia de Cádiz» en 

lo que a Andalucía respecta, puesto que 

«incide sobre zonas del río Guadalqui-

vir, de Sevilla y en provincias como Al-

mería, donde se refugian las narcolan-

chas». «La imagen de nuestras costas 

no es precisamente la de un Gobierno 

que esté garantizando el control de la 

situación», abundó Antonio Sanz, para 

quien «el problema (del narcotráfico) 

se le ha ido de las manos al Gobierno 

de la Nación» que preside Sánchez.  

En esa línea, el consejero denuncia 

que «el Ministerio del Interior se de-

muestra incompetente para afrontar 

el problema», y advierte que «es muy 

grave la falta de respuesta» que existe 

cuando se van a cumplir dos meses del 

«asesinato», a principios del pasado 

mes de febrero, de dos guardias civiles 

arrollados por una narcolancha en Bar-

bate (Cádiz).  

De igual modo, manifestó que «la 

imagen de decenas de ‘narcolanchas’ 

campando a sus anchas por las aguas 

de nuestras costas para refugiarse o 

buscar refugio frente al temporal sin 

que haya respuesta demuestra que, dos 

meses después» de aquel suceso de 

Barbate, «seguimos sin embarcacio-

nes, sin medios, y sin dotación de per-

sonal suficiente para afrontar el pro-

blema».

La Junta dice que al G obierno «se le 
ha ido de las manos» el narcotráfico

ANTONIO SÁNZ, CONSEJERO DE PRESIDENCIA

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

FE
D

E
R

A
C

IÃ
�N

 D
E

 E
M

PR
E

SA
R

IO
S 

D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tíc

ul
o 

no
 p

ue
de

 d
is

tr
ib

ui
rs

e 
si

n 
el

 c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 29/03/2024

 España

 8 235 EUR (8,875 USD)

 306,60 cm² (49,2%)

 2524 EUR (2721 USD) 

E
L Metro de Sevilla nece-
sita más trenes con ur-
gencia para dar servicio 
a los más de 20 millones 

de viajeros anuales que lo usan, 
una media de 55.000 pasajeros al 
día. Lo reclaman los propios 
usuarios, que cada vez se quejan 
más de las aglomeraciones en los 
andenes y en los trenes, el aspec-
to peor valorado de la línea 1 del 
metropolitano. Así se han pro-
nunciado en la última encuesta 
de satisfacción realizada a fina-
les del año pasado.  

Para afrontar el problema de 
las estrecheces de los viajeros en 
los trenes, la alternativa es dotar 
de más vehículos al Metro de Se-
villa, una opción que le corres-
ponde a la concesionaria liderada 
por Globalvía (88,23% del accio-
nariado) y con una escasa partici-
pación de la Junta de Andalucía 
(11,77%).  

En la actualidad, la única línea 
del Metro que funciona en Sevilla 
dispone de 21 trenes con capaci-
dad para 275 pasajeros (4 pasaje-
ros por metro cuadrado y 54 pla-
zas sentadas por cada tren). La lí-
nea empezó con 17 trenes, con lo 
que la flota apenas se ha tocado 
desde el estreno del Metro en 
2009, pese al enorme crecimiento 
de viajeros que ha experimentado 
la línea 1 en el último año: más de 
20 millones de pasajeros por pri-
mera vez en la historia de este 
transporte.  

La escasez de nuevos trenes en 
Sevilla (4 más) en los lustros que 
han transcurrido desde su puesta 
en marcha contrasta con el pode-
río del Metro de Madrid, que aca-
ba de contratar la compra de 80 
trenes nada menos que por más 
de 1.000 millones de euros.   

El pliego de cláusulas adminis-
trativas del contrato marca entre 
los parámetros de calidad y capaci-
dad del servicio que debe cumplir 
la concesionaria los de la “disponi-
bilidad del servicio” (DS) y la “dis-
ponibilidad de la flota de material 
móvil” (DF). La queja de los viaje-
ros demuestra que los trenes del 
Metro se han quedado pequeños.  

La sociedad Globalvia con ma-
yor participación en el acciona-
riado del Metro es líder mundial 
en la gestión de concesiones de 
infraestructuras de transporte, 
especializada en autopistas y fe-
rrocarriles, y está controlada por 
tres fondos de pensiones: OP-
Trust (Canadá), PGGM (Países 
Bajos) y USS (Reino Unido). 

LA RESPUESTA DE LA 
CONSEJERÍA DE FOMENTO 

La Consejería de Fomento, la ad-
ministración competente, admi-
te que hay quejas por las aglome-
raciones debido al notable au-
mento de demanda del metropo-
litano, que se ha incrementado 

en más de cuatro millones de via-
jeros en el último año. 

Sobre cuándo será posible com-
prar nuevos trenes para poner 
trenes dobles en el Metro de Sevi-
lla, a preguntas de este periódico 
el pasado 20 de marzo, la conseje-
ra de Fomento de la Junta, Rocío 
Díaz; el viceconsejero de Fomen-
to, Mario Muñoz-Atanet, y su di-
rector general de Infraestructu-
ras, Eduardo Gutiérrez, han res-
pondido que la decisión de com-
prar más trenes depende de la 
concesionaria. 

A la pregunta de si la adminis-
tración andaluza presiona para 
que esa compra sea una realidad, 
los tres dirigentes aseguraron que 

“la Junta está trabajando conti-
nuamente con la concesionaria 
para que compre más material 
móvil”. Y admite la Junta que está 
en conversaciones con la conce-
sionaria para ir adaptando el ser-
vicio a la demanda.  

El viceconsejero afirma que en 
la actualidad hay “una inyección 
de viajeros con las bonificaciones 
de transporte” que no se sabe si se 
mantendrá en el tiempo cuando 
se eliminen estos abonos. “No sa-
bemos si eso se va a mantener en 
el tiempo...”, dijo Muñoz-Atanet. 

Una encuesta realizada entre 
más de 1.440 sevillanos por la 
asociación Sevilla Quiere Metro 
en la red social de Twitter tam-
bién revela esta urgencia de 
comprar nuevos trenes: el 

96,7% opina que faltan trenes, 
frente al 3,3% que ve suficiente 
la flota del Metro. 

La asociación afirma que lleva 
“meses recibiendo quejas por la 
saturación de la línea 1 de me-
tro” y que trasladará los resulta-
dos de esta encuesta, así como 
las opiniones y sugerencias de 
los viajeros, a la Consejería de 
Fomento de la Junta. 

Más difícil es solventar las aglo-
meraciones de viajeros en los an-
denes. La estación con más pasa-
jeros, Puerta de Jerez, no se pue-
de ampliar. Su escaso espacio se 
debe a que tuvo que construirse 
bajo el aparcamiento de la aveni-
da de Roma, un parking que se 
ejecutó antes que el Metro en el 
mandato de Monteseirín. Inicial-
mente la estación se proyectó en 
la calle San Fernando, pero el 
proyecto se desplazó por la apari-
ción de vestigios de la muralla y 
para no dañar los edificios tan 
próximos de San Fernando. 

El Metro de Sevilla se queda 
pequeño por falta de trenes

B. VARGAS 

Dos vehículos del Metro en la zona de Montequinto.

La Junta ha pedido  
a Globalvía que  
adapte el servicio a la 
demanda de viajeros

La compra de nuevos 
trenes le corresponde 
a la concesionaria 
Globalvía

  

 

l Tiene casi la misma cantidad de vehículos desde su estreno en 2009, pese al aumento de viajeros, 

frente al poderío del Metro de Madrid, que tramita la compra de 80 trenes por más de 1.000 millones 
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R. S.   

La Consejería de Fomento de la 
Junta ha abierto el plazo para ha-
cer aportaciones al Plan Especial 
con el que desarrollar las 193 hec-
táreas logísticas de Majarabique, 
en los términos de Sevilla y La Rin-
conada (municipio que más hec-
táreas aporta a este nodo logístico 
de la provincia, con 151 hectá-

reas). El Plan Especial se ha abier-
to a información pública para re-
cibir sugerencias y alegaciones 
hasta el próximo 26 de abril. 

El Área Logística de Majarabi-
que, junto al actual centro logísti-
co de Adif, está en un enclave es-
tratégico por su ubicación en el 
principal nudo de comunicación 
del área metropolitana, entre el 
paso norte SE-35 y la autovía SE-

40. Se localiza dentro del Nodo Lo-
gístico de Sevilla, actualmente in-
tegrado en el Corredor Mediterrá-
neo de la Red Transeuropea de 
Transporte. Además, tiene la ca-
pacidad para desarrollar la am-
pliación del actual Centro de 
Transportes de Sevilla de Adif, que 
desde hace más de una década se 
encuentra al cien por cien de su ca-
pacidad, y al mismo tiempo, la 

oportunidad de dotar a Sevilla de 
una gran plataforma logística in-
termodal, que permita aprovechar 
todo el potencial de los Corredores 
Ferroviarios de la Red Transeuro-
pea de Transporte. Dará respuesta 
a la demanda de grandes empre-
sas de la distribución alimentaria y 
operadores logísticos que ya han 
mostrado su interés en disponer 
de centros logísticos en esta ubica-
ción y que requieren instalaciones 
de mayor superficie, más eficien-
tes y con una mayor calidad en el 
entorno, lo que incluye la disponi-
bilidad de servicios adaptados a 
sus necesidades. 

La ordenación del área logística de 
Majarabique sale a información pública

D. S. 

Un tren por Majarabique.
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ELENA MARTOS 

SEVILLA 

 

L
a mitad de legado patrimonial 

de la Exposición Iberoameri-

cana de 1929 se quedará sin res-

taurar o en obras para el cen-

tenario. A cuatro años y medio de tan 

señalado aniversario son muchos los 

pabellones y los espacios que necesi-

tan una rehabilitación y no disponen 

de un proyecto o el que tienen está pa-

ralizado. El último ejemplo para hacer 

este balance es el del Distrito Portua-

rio, que contempla la construcción de 

la nueva zona residencial de la aveni-

da de La Raza y la recuperación de las 

naves regionalistas y todo el muelle de 

Tablada para el uso ciudadano. El re-

chazo en el último Pleno municipal al 

cambio del PGOU para incluir en esta 

zona bloques de viviendas ha dado al 

traste con toda la planificación del Puer-

to de Sevilla, que es el propietario de 

las parcelas donde se ubicarán y del 

propio muelle que será una zona de 

crecimiento de la ciudad. 

El promotor, en este caso la Autori-

dad Portuaria, pretendía iniciar este 

mismo año las obras, pero está claro 

que no será posible. El Ayuntamiento 

de Sevilla tendrá que plantear otra al-

ternativa para conseguir los apoyos su-
ficientes con los que sacar adelante el 

trámite administrativo. Aunque el sue-

lo en el que se encuentran las naves re-

gionalistas, que fueron los almacenes 

de la muestra del 29, no está afectado, 

su desarrollo depende de la misma ope-

ración urbanística, que empieza con la 

venta de las parcelas una vez que estén 

listas para construir para conseguir li-

quidez con la que llevar a cabo la reha-

bilitación.  

A ello se suman otros proyectos pen-

dientes como la recuperación del en-

torno del Casino de la Exposición que 

estaba lista para licitar, pero que tum-

bó el equipo de Gobierno el pasado di-

ciembre para plantear una nueva. La 

decisión ha generado preocupación 

porque la anterior corporación tardó 

casi cinco años en cerrar la propuesta 

y no hay una fecha comprometida para 

aprobar otra alternativa. Fuentes mu-

nicipales explicaron en su momento 

que los responsables de la Gerencia de 

Urbanismo han rechazado la idea pri-

mitiva «al considerar que no es la más 

apropiada para el entorno, centrando 

su crítica en el pavimento que se pre-

tendía instalar y en la configuración de 

varias rotondas y espacios públicos jun-

to a los monumentos». Así, aseguraron 

que «el proyecto de los socialistas se 

aleja completamente de la estética de 

la zona afectada por esta intervención» 

y que, en consecuencia, no creen que 

«esté a la altura de lo que requerirían 

los edificios emblemáticos de la Expo-

sición Iberoamericana de 1929 que se 

ubican en la zona». 

Las fuentes consultadas garantiza-

ron a ABC que «los técnicos municipa-

les trabajan ya en la redacción de un 

nuevo proyecto que sí cumpla con las 

exigencias estéticas mínimas que debe 

tener la reurbanización», pero lo cierto 

es que no se ha comprometido ningu-

na fecha para terminarlo y tampoco se 

consignó partida alguna en las cuentas 

municipales de 2024 para tal fin. En todo 

caso, aquel presupuesto no salió ade-

lante y se gobierna con los del año pa-

sado, con lo que tampoco hubiera sido 

posible. Preocupante es también la si-

tuación en el Teatro Lope de Vega, ce-

rrado desde octubre y con las obras pa-

radas. No hay movimiento de operarios 

en el coliseo municipal, a pesar de que 
el compromiso es tenerlo a punto en 

otoño.  

Varias administraciones 

Otro punto negro es el lamentable es-

tado de los pabellones de Argentina y 

Guatemala, que acogen el Conservato-

rio Profesional de Danza de Sevilla, 

competencia de la Junta de Andalucía. 

Tanto el uno como el otro presentan se-

rios desperfectos en sus fachadas. En 

el caso de Argentina, fue necesario ins-

talar redes de protección para evitar 

daños por los desprendimientos, y el 

de Guatemala ha perdido una parte de 

los azulejos de la fachada, que son obra 

de la fábrica de Ramos Rejano de los 

años 20. Además tiene numerosas pin-

tadas que llevan años sin limpiar. 

La reapertura del museo Arqueoló-

gico es otra de las dudas con las que se 

llegará al centenario. Las obras de reha-

bilitación han comenzado este año con 

un plazo de ejecución de 40 meses. Si 

nada las retrasa, concluirán a media-

dos de 2027, pero quedaría pendiente la 

recepción del edificio tras comprobar 

que no hay ningún problema –y esa la-

bor de supervisión necesita algunos me-

ses–. Sólo después de tener la seguridad 

de que todo es correcto, se realizará el 

traslado de los fondos, entre ellos el Te-

soro del Carambolo, que saldrá por pri-

mera vez de la cámara de seguridad en 

la que ha permanecido las últimas dé-

cadas para ser expuesto. Esta labor no 
es sencilla, de hecho la Junta ha tarda-

do más de dos años en sacar todas las 

piezas expositivas del edificio para tras-

ladarlas al Centro Logístico de Patrimo-

nio de La Rinconada, donde permane-

cerán durante la reforma. El compro-

miso es que el museo abra sus puertas 

para el aniversario, pero no hay garan-

tías de que será así.  

Y finalmente el museo de Artes y 

Costumbres, que es competencia de la 

Junta y que tampoco tiene clara su 

rehabilitación. El edificio necesita una 

reforma urgente y mantiene cerradas 

algunas salas como la II, que es la más 

costumbrista, por falta de manteni-

miento. Hasta el momento no hay pro-

yecto de obras ni presupuesto com-

prometido. 

La mitad del patrimonio 
del 29 llegará sin 
rehabilitar al centenario
∑ El rechazo del Pleno al barrio 

portuario da la puntilla a la 
planificación para el aniversario 

∑ El Arqueológico no tiene clara la fecha 
de reapertura, con plazos ajustados 
para el traslado de los fondos

ADRIANO

El Ayuntamiento de Sevilla 
sigue haciendo gestiones para 
amarrar la celebración de una 
Cumbre Iberoamericana en 
2026. El primer paso fue el 
encuentro entre el alcalde, 
José Luis Sanz, y el presidente 
del Banco Iberoamericano de 
Desarrollo, Sergio Díaz-Gra-
nados el pasado enero en 
Fitur. Desde entonces ha 
habido un intercambio de 
información para captar el 
evento al que acuden todos 
los primeros ministros de los 
países de Latinoamérica. Este 
sería el acto previo a las citas 
para el centenario del 29.

Una cumbre de 
ministros para 
coronar el evento
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Recreación del espacio 

que se va a transformar en 

la avenida de La Raza y 

que va desde el puente de 

las Delicias al del 

Centenario  // ABC
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ABC 

SEVILLA 

La Comisión Provincial de Patrimo-

nio Histórico de Sevilla, adscrita a la 

Consejería de Turismo y Cultura, ha 

informado favorablemente respecto 

a un proyecto de restauración del sec-

tor de la antigua taberna flamenca La 

Carbonería correspondiente al núme-
ro 18 de la calle Levíes, desgajado hace 

años del negocio original; para tres 

viviendas de fines turísticos, según 

figura en un acuerdo adoptado por 

dicho organismo y recogido por Eu-

ropa Press. 

En julio de 2016 la taberna se veía 

despojada de una parte de su espacio 

correspondiente al número 18 de la 

calle Levíes, porque el mismo perte-

necía a la sociedad limitada Hotel de 

los Mercaderes y esta empresa había 

decidido no continuar con el contra-

to de arrendamiento gracias al cual 

la taberna estaba alojada en dicho in-

mueble. La idea de la empresa, según 

exponía entonces Pisco Lira, respon-

sable de este icónico local, era «ven-

der el espacio». 

A partir de entonces, La Carbone-

ría continuó su actividad sin el espa-

cio correspondiente al número 18 de 

la calle Levíes, reduciendo sus actos 

y funciones al amplio patio anexo al 

antiguo almacén de carbón, con sali-

da al número 21 de la calle Céspedes. 

Pocas semanas antes del cierre del 

negocio y la adaptación de su activi-

dad al patio anexo al número 18 de la 

calle Levíes, la Consejería de Cultura 

anunciaba, por cierto, la incoación de 

un expediente administrativo, para 

declarar a La Carbonería como bien 

de interés cultural (BIC), en la cate-

goría de «lugar de interés etnológi-

co», un procedimiento finalizado en 
2017. 

Un trámite largo 
Ya este año, más al detalle el pasado 

20 de marzo, la Comisión Provincial 

de Patrimonio Histórico de Sevilla 

abordaba el proyecto másico básico 

de rehabilitación de edificio plurifa-

miliar para tres VFT», o sea vivien-

das de fines turísticos, en el número 

18 de la calle Levíes, junto con su do-

cumentación complementaria. 

La comisión abordaba el asunto 

por segunda vez, pues en julio de 2023, 

al revisar por primer vez el asunto, 

había acordado consultar al Servicio 

de Protección del Patrimonio Histó-

rico de la Dirección General de Cul-

tura, «dado que el edificio se encuen-

tra declarado como lugar de interés 

etnológico, siendo, según el decreto 

de su declaración un inmueble inse-

parable de su actividad de fomento 

de la sociabilidad y promoción cultu-

ral; y puesto que La Carbonería ya no 

es el escenario vivo que describe la 

declaración, habiendo desaparecido 

de facto su uso desde el año 2016, y 

además de que esta parcela ha sido 

despojada de una parte fundamental 

del mismo como es el patio, pertene-

ciente ya a la parcela contigua de la 

que es independiente, y que el pro-

yecto presentado supone un cambio 

de uso a residencial». 

Pero en febrero de este año, dicho 

departamento respondía que «corres-

ponde a las ponencias técnicas de pa-

trimonio histórico la emisión de infor-

mes sobre obras y otras intervenciones 

en bienes inmuebles inscritos en el Ca-

tálogo General del Patrimonio Históri-

co Andaluz como BIC y en sus entor-

nos (...)», con lo que según esta instan-

cia, «no procede finalmente la emisión 

del informe solicitado a la Dirección 

General, sino a la Ponencia Técnica de 

Patrimonio Histórico de Sevilla». 

Tras ello, y en este acuerdo de fe-

cha 20 de marzo, la Comisión Provin-

cial de Patrimonio Histórico ha re-

suelto informar favorablemente so-

bre el proyecto al no implicar «una 

afección negativa en los valores que 

actualmente persisten del BIC La Car-

bonería», con la condición de «con-

servar la huella de la puerta que co-

municaba ambas parcelas, para de-

jar memoria de que formaban un 

conjunto, declarado como BIC con la 

categoría de lugar de interés etnoló-

gico». 

A diferencia de esta decisión, hay 

que recordar que no siempre Patri-

monio concede el permiso. Hace poco, 

la Junta de Andalucía informó  «des-

favorablemente» sobre un proyecto 

de rehabilitación del número 20 de la 

calle Abades, en el barrio de Santa 

Cruz, para abrir nueve apartamentos 

turísticos, dado, según las actas pu-

blicadas, que «la propuesta supone 

un aumento de edificabilidad expre-

samente prohibida por la Ley 16/1985 

del Patrimonio Histórico Español». 

La Junta autoriza pisos turísticos  
en el edificio de la Carbonería

∑ La taberna flamenca 
perdió en 2016 parte 
del espacio que ahora 
se usará para viviendas

Imagen del edificio de la Carbonería donde ahora habrá pisos turísticos  // ABC
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J. ALONSO 

SEVILLA 

Andalucía cerró el año 2023 con una 

deuda de 38.649 millones de euros, lo 

que supone un incremento respecto 

al cierre del año anterior de 779 mi-

llones de euros. Esta cifra, hecha pú-

blica por el Banco de España en su 

informe anual, mantiene a Andalu-
cía como la tercera comunidad con 

un mayor volumen de deuda pública 

con la mitad que Cataluña (85.986 mi-

llones de euros) y menos que la Co-

munidad Valenciana (57.993 millones 

de euros). Pero por encima de otros 

territorios como la Comunidad de Ma-

drid. No obstante, para evaluar el ni-

vel de endeudamiento de una comu-

nidad autónoma es fundamental es-

tablecerlo en relación con el PIB 

autonómico. Y en este ámbito, Anda-

lucía está muy por debajo de la me-

dia de las comunidades autónomas. 

Al cierre de 2023, la deuda represen-

taba el 19,8% del PIB autonómico 

mientras que a la finalización de 2022, 

se situaba en el 21%. Está por debajo 

de la media nacional (22,2%) y de las 

comunidades de Cataluña (31%) y Va-

lencia (42,2%).  

El endeudamiento de Andalucía, 

tanto con entidades bancarias priva-

das como con el Estado a través del 

Fondo de Liquidez Autonómico o con 

el Banco Central Europeo, se ha veni-

do incrementando en términos cuan-

titativos de forma progresiva duran-

te los últimos 20 años al mismo tiem-

po que se incrementaba el PIB. Hace 

10 años, al cierre de 2013, la deuda to-

tal de Andalucía, según los datos del 

Banco de España,  ascendía a 24.441 

millones de euros, lo que representa-

ba entonces un 18% del Producto In-

terior Bruto de la comunidad. En el 
año del cambio de gobierno, 2018, las 

cifras del Banco de España situaban 

la deuda autonómica en 35.439 millo-

nes de euros, que suponía entonces 

un 22,1%. del PIB. Así, en estos cinco 

años aunque la deuda ha subido en 

3.000 millones de euros, está 2,3 pun-

tos por debajo en relación con el PIB, 

una evolución destacada especial-

mente por la Consejería de Economía, 

Hacienda y Fondos Europeos.  

La previsión para el año 2024, re-

flejada en los Presupuestos de la Jun-

ta de Andalucía, es que se mantenga 

ese crecimiento sostenido de la deu-

da en paralelo al incremento del PIB. 

Concretamente, se estima un aumen-

to máximo de 424 millones de euros 

como máximo si se cumplen las pre-

visiones. Para ello, se amortizarán 

créditos existentes y, al mismo tiem-

po, se solicitarán nuevas operaciones 

de endeudamiento por un importe de 

3,872 millones de euros tanto a tra-

vés del Fondo de Facilidad Financie-

ra del Estado como de operaciones 

de deuda privada en los mercados y 

a través de instituciones europeas.  

En cualquier caso en su planificación 

de deuda, la Junta de Andalucía apues-

ta ya por los mercados privados más 

que por el uso de recursos públicos 

dada la confianza que la hacienda au-

tonómica genera el sector y la flexi-

bilidad de los plazos de devolución a 

los que está accediendo más favora-
bles que los estatales.  

Las comunidades autónomas, en cual-

quier caso, están a la espera de que el 

Ministerio de Hacienda fije los criterios 

con los que plantea extender a todos los 

territorios el compromiso de quita de 

deuda adquirido con el Gobierno cata-

lán en el marco de los acuerdos de in-

vestidura entre PSOE y ERC. Hasta el 

momento, el Ministerio sólo ha aclara-

do que en el caso de Cataluña esta qui-

ta afectaría a unos 15.000 millones de 

euros más intereses que se reducirían 

de la cuantía que esta comunidad adeu-

da al Estado con cargo al Fondo de Li-

quidez Autonómico.  

En el caso de Cataluña, esto supon-

dría por tanto que mantendría una deu-

da de 70.000 millones de euros después 

de esta operación.  En el caso de An-

dalucía, el Ministerio de Hacienda se 

ha limitado a señalar que habrá una 

reunión con la comunidad autónoma 

para especificar los términos de la 

condonación de deuda. No obstante, 

la Federación de Estudios de Econo-

mía Aplicada (Fedea) ha elaborado 

un informe que concluye que a Anda-

lucía le correspondería una quita de 

16.400 millones de euros de la deuda 

que tiene contraída con el Estado. Si 

esto se aplicara, por tanto, el endeu-

damiento de Andalucía caería casi a 

la mitad, con un efecto inmediato so-

bre los gastos financieros que tiene 

que afrontar anualmente la hacien-
da autonómica.  

La deuda andaluza sube a 38.649 
millones, la mitad que Cataluña

∑ Es la tercera más alta 
de España, aunque en 
relación con el PIB está  
por debajo de la media

Los cálculos de Fedea para 
el plan estatal de quita de 
deuda permitirían 
rebajarla en 16.400 
millones, casi un 50%
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Redacción SEVILLA · MADRID 

Andalucía acabó 2023 como la 
tercera comunidad autónoma 
con mayor volumen de deuda en 
términos absolutos, con 38.649 
millones de euros, según los da-
tos publicados ayer el Banco de 
España. En términos relativos, 
desde la perspectiva de su peso 
en la riqueza de la región, los 

38.649 millones representan el 
19,8% de su PIB, 2,4 puntos por 
debajo de la media autonómica, 
que se situó en el 22,2%. 

Los 38.649 millones de deuda 
andaluza supone el 11,88% del 
total adeudado por las econo-
mías regionales, que asciende a 
325.234 millones, por lo que la 
representatividad andaluza en el 
débito autonómico queda por de-

bajo del peso de su población en 
España, que es de un 17,7%. 

La región se situó así tras Cata-
luña (85.986 millones) y Comuni-
dad Valenciana (57.993 millo-
nes), un podio al que se suma en 
cuarto lugar Madrid (35.875 mi-
llones) y que supone que este 
cuarteto concentre dos tercios de 
la deuda de los gobiernos autonó-
micos, además de que tienen en 

común el hecho de ser las cuatro 
regiones más pobladas de España. 

En el conjunto de las comuni-
dades, la deuda subió en térmi-
nos absolutos en todas las regio-
nes respecto a 2022, salvo País 
Vasco, Cantabria y Baleares. 

En términos relativos, medido 
el volumen de deuda desde su 
perspectiva del PIB, es la Comuni-
dad Valenciana, con un endeuda-
miento que supone el 42,2% de su 
riqueza, la que sigue encabezan-
do la clasificación de las regiones 
más endeudadas, seguida de Cas-
tilla-La Mancha (31,9%), Murcia 
(31,2%) y Cataluña (31%).

Andalucía es la tercera comunidad  
en volumen de deuda: 38.649 millones
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Juan Carlos Ureta, abogado del Estado 

en excedencia, lleva desde 1986 vincu-

lado al mundo financiero, cuando fun-

dó Renta 4  junto a tres socios más. Fue 

presidente del Instituto Español de Ana-

listas Financieros y actualmente es 

miembro del consejo de administración 

de Bolsa y Mercados Españoles (BME). 

Desde hace 35 años es socio único y pre-

sidente de Renta 4, un banco especiali-

zado en gestión patrimonial y merca-

dos de capitales que cotiza en Bolsa. 

—Renta 4 no es un banco al uso, no está 
ligado a grupos bancarios ni industria-
les. ¿Cómo lo definiría? 
—Nacimos vinculados a los mercados 

de inversión y como entidad delegada 

del Tesoro. Nuestra primera actividad 

fue difundir las letras del Tesoro, que 

entonces daban un 15% de tipos de in-

terés, y los bonos del Estado entre el pú-

blico minorista. Nosotros nos defini-

mos como una entidad financiera, pri-

mero, y luego como un banco dedicada 

al mundo de la inversión. A diferencia 

del mundo anglosajón, éste es un mo-

delo que en España sigue siendo raro 

porque la banca se entiende aquí más 

como banca comercial, que toma depó-
sitos del público y lo presta. Nosotros 

no hacemos eso, sino que ayudamos a 

los ahorradores a invertir en activos fi-

nancieros y a las empresas a financiar-

se en los mercados de capitales. Desde 

2007 cotizamos en Bolsa y en 2010 de-

cidimos pedir una licencia bancaria. 

—¿Cuántos clientes tiene en la actua-
lidad Renta 4 y qué patrimonio tiene 
bajo administración? 
—Estamos en 125.000 clientes y un pa-

trimonio bajo gestión de los 32.000 mi-

llones. El 2023 tuvimos un crecimiento 

de activos de clientes superiores a 2.500 

millones y más de 6.500 clientes nuevo 

—¿Y en Andalucía? 
—Tenemos ocho oficinas en Andalucía, 

una en cada capital de provincia. Suma-

mos 11.000 clientes y un patrimonio bajo 

gestión de 1.300 millones, que en 2023 

supuso un crecimiento del 33%. En 2024 

prevemos un aumento del 30%. Las ofi-

cinas andaluzas que más patrimonio 

tienen bajo gestión son las de Sevilla, 
con 500 millones y 3.200 clientes, y Má-

laga, con 300 millones y 2.300 clientes. 

—¿Cuál es el perfil de sus clientes? 
—Nos dedicamos a todo tipo de inver-

sores. No tenemos límites. No quere-

mos dedicarnos sólo a los altos patri-

monios, aunque hoy nuestros clientes 

suelen ser más de patrimonio medio y 

medio alto de ahorro. Si dividimos el ac-

tivo entre el número de clientes nos da 

un patrimonio medio de 200.000 euros 

por cliente. Hemos captado a ahorra-

dores modestos en patrimonio y con 

menor conocimiento financiero que 

querían invertir en letras del Tesoro. 

—¿Cómo se comportó el ahorro en los 
últimos años, cuando los depósitos 
bancarios estaban penalizados por los 
tipos de interés negativos? 
—El traspaso de depósitos bancarios a 

productos de inversión, como fondos, 

letras del Tesoro, renta fijo o variable... 

ha sido un movimiento bastante lento, 

incluso cuando ha habido tipos de in-

terés negativo.   

—¿Los españoles siguen siendo más 
de invertir en el ladrillo que en pro-
ductos financieros? 
—A veces el competidor ha sido el ladri-

llo pero ahora diría que el competidor 

es la inercia, quizá lógica por el desco-

nocimiento del mundo de la inversión. 

—Los andaluces declaran tener 107 mi-
llones de euros en criptomoneda. ¿Son 
una opción fiable de inversión? 
—Hay más de 11.000 criptomonedas en 
el mundo y todo apunta a que de ellas 

quedarán pocas y una de ellas será el 

bitcoin. De invertir, recomendaríamos 

invertir en bitcoin y no en otras. El mun-

do cripto y la tecnología blockchain, una 

de cuyas derivadas son las criptomone-

das, ha llegado para quedarse y va a ge-

nerar mucho valor. Dicho esto, hoy por 

hoy es un mercado muy volátil y toda-

vía poco regulado, por lo que conside-

ramos que el inversor no profesional es 

mejor que acceda a esas inversiones a 

través de fondos y siempre con el debi-

do asesoramiento y prudencia.   

—Las familias y empresas de Andalu-
cía tenían en septiembre de 2023 un 
total de 149.148 millones en depósitos 
bancarios, 717 millones menos que tres 
meses antes. ¿Cómo interpreta esto? 
—Puede ocurrir que se ahorro se haya 

derivado a Letras del Tesoro o a otro tipo 

de activos financieros. Sospecho que no 

es que haya bajado el ahorro, sino el de-

pósito bancario. Eso denota que hay un 

cambio en el ahorrador, incluso en el 

más tradicional. 

—Renta 4 trabaja también en la sali-
da a Bolsa de empresas.  
—Somos asesor registrado de la tec-

nológica sevillana Tier 1. Hemos sido 

banco agente y custodio en la salida a 

bolsa de la socimi marbellí Alfil y en 

la de la malagueña Solvento. También 
participamos en la salida de Sngular, 

que no es andaluza, pero está muy vin-

culada a la región. Hemos sido tam-

bién banco agente y custodio de Nor-

tem Briogroup, con sede en el Puerto 

de Santa María, que cotiza en Euro-

next. En más del 60% de las socimis 

que han salido a Bolsa en España no-

sotros hemos sido asesor registrado.  

—¿A qué achaca que haya tan pocas 
empresa cotizadas en Andalucía sien-
do el 18% de la población española? 
—Eso es verdad. Además ha habido al-

guna mala experiencia, como fue Aben-

goa, lo que genera un poco de temor. En 

la empresa familiar española hay un 

poco de miedo a abrirse al capital en su 

cultura, en su gobernanza, en su mode-

lo de gestión... y quizá en algunas zonas 

como Andalucía eso está más acentua-

do. Afortunadamente eso está cambian-
do y ya hay empresas que buscan socios 

en el ‘private equity’ o capital riesgo. 

—¿Parte de la inversión se está trasla-
dando al campo? 
—Sí y estamos orientado al cliente a que 

invierta ahí porque es un tema de crea-

ción de valor potente. Hay un cambio 

en el modelo de producción de alimen-

tos a nivel global, que se llama ‘agritech’, 

basada en la innovación tecnológica 

aplicada a ese sector. Hay muchas em-

presas agrícolas españolas en las que 

están entrando fondos de ‘private equity’, 

a veces de forma coyuntural. 

—¿Y cómo afecta la sequía a esas in-
versiones? 
—Hay mucha inversión en torno al agua, 

desde el agua de consumo al de trata-

miento de agua. Es una megatendencia 

de inversión.

«Renta 4 gestiona 
un patrimonio de 
1.300 millones en 
Andalucía»

∑ «Hay muchas 
empresas agrícolas 
españolas en las que 
están entrando fondos 
de capital»

Juan Carlos Ureta 
Presidente ejecutivo de Renta 4 Banco

Socimis andaluzas 

«Hemos participado en la 
salida a Bolsa de más del 
60% de las socimis, entre 
ellas las malagueñas Alfil 

y Solvento»

√

Juan Carlos Ureta, presidente ejecutivo de Renta 4 Banco  // ABC
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E. M. 

SEVILLA 

Los que sí llegarán a punto para el cen-

tenario de la Exposición Iberoameri-
cana del 29 serán los edificios del Par-

que de María Luisa. En concreto, el Pa-

bellón de Telefónica, que es la sede del 

servicio municipal de Parques y Jar-

dines, y el nuevo restaurante que sus-

tituye a La Raza. El grupo Abades lo 

inauguró el pasado 14 de marzo tras 

una reconstrucción completa que ha 

tenido como modelo el pabellón ori-

ginal. De hecho, durante las obras sólo 

quedó en pie la garita de entrada del 

que fuera el punto de Información de 

la muestra.  

La inversión de esta empresa, que se 

hizo con el espacio mediante un con-

curso público, ha rondado los tres mi-

llones de euros. Con ello se ha reconfi-

gurado el establecimiento, que dispo-

ne ahora de grandes cristaleras para 

dar protagonismo a los jardines.  

Respecto al Pabellón de Telefónica, 

su rehabilitación se ha llevado a cabo 

en dos fases con un desembolso de 

más de un millón de euros. Entre los 

trabajos realizados están el arreglo de 

la cubierta de la biblioteca, la cons-

trucción de vestuarios en el sótano, y 

la mejora de las zonas ajardinadas. 

Además se ha adecuado el sótano, don-

de se han instalado laboratorios y ta-

lleres que ya son accesibles a través de 

una rampa; se ha levantado la solería 

de las dependencias que rodean el pa-

tio central de la planta baja y se ha re-

novado toda la instalación eléctrica, 

la fontanería y las redes de saneamien-

to. También se ha pintado la fachada 

y se ha repuesto el albero. 

Todavía pendiente de un proyecto 
de mantenimiento sigue la Plaza de 

España, el monumento más represen-

tativo de la muestra iberoamericana. 

El alcalde, José Luis Sanz, está decidi-

do a llevar a cabo su plan para cerrar-

la y cobrar una entrada a turistas, 

creando así una fuente de ingresos que 

permita sufragar la restauración ne-

cesaria y una vigilancia permanente 

del enclave.  

La iniciativa, que presentó hace dos 

semanas al subdelegado del Gobierno 

en Sevilla, Francisco Toscano, se ha 

encontrado con una férrea oposición 

tanto del Ministerio de Hacienda, del 

que dependen los edificios de la pla-

za, como del sector turístico. No obs-

tante, el regidor se ha comprometido 

a llegar a la celebración con este espa-

cio «totalmente recuperado».  

Otro compromiso asumido es la re-

forma del Benito Villamarín, cuyo pro-

yecto está en trámite. El estadio béti-

co se construyó para la Exposición del 

29 y sus actuales responsables han 

querido vincular el proyecto a la efe-

mérides. La previsión es que las obras 

puedan comenzar el año que viene 

como muy tarde. La intención es vol-

ver a jugar en el recinto deportivo du-

rante la temporada 2026/2027. El di-

seño contempla la construcción de un 

espacio anexo para oficinas, clínicas, 

gimnasios y un aparcamiento subte-

rráneo.  

Los edificios del Parque 
de María Luisa ya lucen 
su mejor aspecto

∑ Están listos el 
Pabellón de Telefónica 
y la antigua Raza, 
ahora de Abades

El Ayuntamiento está 
decidido a sacar adelante 
su plan para la Plaza de 
España si no encuentra 
financiación por otro ladoD
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Educación ve  
un “agravio”  
no poder usar 
fondos europeos 
para guarderías

R. A.  

La Consejería de Desarrollo 
Educativo destacó ayer el 
“agravio” del Gobierno hacia 
Andalucía al no permitirle “fle-
xibilizar” los fondos europeos 
destinados a plazas de Educa-
ción Infantil, lo que ha provoca-
do la devolución de 119 millo-
nes de euros. 

Fuentes de la Consejería in-
dicaron a Efe que desde el Mi-
nisterio de Educación “no han 
tenido en cuenta que el sistema 
andaluz funciona” y no es nece-
sario crear nuevas plazas, ya 
que existen 20.000 disponibles 
en “una red de centros que da 
un servicio público de calidad”. 

El desacuerdo radica en que 
los fondos Next Generation, se-
gún el Gobierno central, están 
destinados a la creación de pla-
zas públicas, mientras la Junta 
pretende destinarlos a la gra-
tuidad de las ya existentes, in-
cluidas las privadas, lo que da 
lugar a “un objetivo comparti-
do, pero no la manera” de lle-
gar a él. “Si el objetivo es que 
cuantos más niños se escolari-
cen mejor, también cuantas 
más plazas gratuitas mejor”, 
argumentan desde el Ejecutivo 
regional, donde destacan que a 
otras comunidades como el Pa-
ís Vasco sí se les ha permitido 
flexibilizar ese concepto. 

La Junta recuerda que Anda-
lucía cuenta con la tasa de esco-
larización en primer ciclo más 
alta de España y probablemen-
te de Europa, que indica una 
idoneidad del 33 % que la co-
munidad supera ampliamente 
llegando al 56%, con un total 
de 102.000 niños escolarizados 
y otras 20.000 plazas disponi-
bles. Por ese motivo, la Junta 
plantea al Ministerio poder 
destinar esos 119 millones a 
ampliar la gratuidad de las pla-
zas ya existentes, de las que 
prácticamente el cien por cien 
reciben alguna bonificación y 
un 50% son ya gratis.
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GONZALO D. VELARDE  

MADRID 

U
na combinación de diversos 

factores con su epicentro en 

las últimas reformas apro-
badas por el Gobierno está 

provocando un notable encrespamien-

to de la senda de aumento de costes 

laborales que soportan las empresas, 

acelerada tras el golpe de la crisis sa-

nitaria por una recuperación econó-

mica jalonada por la espectacular re-

vitalización del mercado de trabajo y 

una mejora de los salarios en los dos 

últimos años, impulsada en este as-

pecto por la crisis de inflación que ha 

mellado el poder adquisitivo de los 

hogares y ha obligado a los emplea-

dores a elevar las retribuciones. 

Tal y como se desprende de la últi-

ma lectura realizada por el Instituto 

Nacional de Estadística, el avance de 

los costes laborales en España se ace-

leró de forma considerable el pasado 

ejercicio, cuando sólo se había desple-

gado la primera fase de las subidas de 

cotizaciones, plasmadas en la reforma 

de pensiones aprobada por Seguridad 

Social entre 2021 y 2023, y cuando las 

subidas salariales azuzadas por la in-

flación empezaban a acelerar (+4% en 

el conjunto del pasado año) tras un 

2022 que cerró con un IPC medio del 

8,5%.  

En concreto, los costes laborales no 

salariales, asociados al pago de coti-

zaciones, cerraron el cuarto trimes-

tre del pasado ejercicio con un incre-

mento anual del 8%, suponiendo de 

media 789,6 euros mensuales por tra-

bajador. De media, en 2023 este apén-

dice del coste laboral soportado por 

el empresario creció de media un 7,5%, 

el mayor nivel en los veinticuatro años 

que recoge la serie histórica. El avan-

ce más que duplica el registrado en el 

año anterior, del 3,1%. 

En este acelerón de costes experi-

mentado en el pasado ejercicio tienen 

un peso específico tanto la histórica 

revalorización del salario mínimo in-

terprofesional del 8% –para situarlo 

en 1.080 euros–, como las primeras 

aplicaciones del V Acuerdo para el 

Empleo y la Negociación Colectiva 

(AENC) rubricado hace ahora un año 

que recomendó subidas salariales de 

carácter general en torno al 4%. Tam-

bién asociado a la acción del Ejecuti-

vo, el aumento del coste de las cotiza-

ciones se nutrió del alza de la base má-

xima de cotización en un 8,5% y del 

0,6% adicional que comenzaron a apli-

car los empleadores en la nómina bru-

ta de los trabajadores por la activa-

ción del mecanismo de equidad inter-

generacional, presionando el coste 

hasta los niveles observados.  

De hecho, en los seis años de Go-

bierno de Pedro Sánchez –incluyen-

do 2018, cuando tomó posesión en el 

mes de junio– el incremento medio de 

la rúbrica del INE de «otros costes», 

que recoge el cargo en cotizaciones, 

se ha incrementado de media un 3,15% 

anual, mientras que en los ocho pre-

vios bajo el Gobierno del PP –inclu-
yendo también 2018 por la primera 

mitad del ejercicio– el avance de este 

componente del coste laboral fue del 

0,05%, quedando prácticamente con-

gelado. Así, los casi 790 euros men-

suales de media de coste asociado al 

pago de cotizaciones son un 19,7% más 

altos que cuando el PSOE accedió a 

La Moncloa.  

Merma del poder de compra 
Con todo, la maquinaria legislativa 

que se irá desplegando en los próxi-

mos años, principalmente asociada a 

la reforma del sistema de pensiones 

–consistente en un refuerzo de los in-

gresos que permita absorber el au-

mento de gasto previsto por otras me-

didas paralelas como la vinculación 

de las subidas al IPC–, podría elevar 

aún más el ritmo de subida de los de-

sembolsos de las empresas con des-

tino a la Seguridad Social. Para 2024, 

la nueva subida del salario mínimo en 

un 5%, hasta los 1.134 euros en cator-

ce pagas, el ligero incremento del me-

canismo de equidad intergeneracio-

nal al 0,7%, y la subida de las bases 

máximas de cotización en un 5% su-

pondrá un incremento de 8.000 mi-

llones en los costes soportados por 

empresas y trabajadores. Esto podría 

incrementar aún más el peso de las 

cotizaciones sobre el total del coste 

laboral desde el 26% en el que se sitúa 

actualmente. 
Este caldo de cultivo, con incremen-

tos remunerativos –sólo las subidas 

del salario mínimo afectan a algo más 

de dos millones de trabajadores en 

nuestro país–, al tiempo que se ha pro-

ducido una histórica escalada de los 

precios de consumo, y salpicadas por 

la reformas sobre el sistema de coti-

zaciones –también en el caso de los 

trabajadores por cuenta propia con la 

introducción del modelo de aporta-

ción de cuotas en función de los ren-

dimientos reales–, ha hecho vascular 

de forma significativa la capacidad de 

compra de los hogares españoles en 

los años posteriores a la pandemia.  

Ahora, cuatro años después del es-

tallido de la crisis sanitaria, el saldo 

neto de la evolución del coste laboral 

y más concretamente del componen-

te salarial resulta en una pérdida de 

El coste en cotizaciones 
para la empresa crece al 
mayor ritmo en 24 años
∑ Las últimas reformas  

en pensiones, las 
subidas del salario 
mínimo y la mejora 
retributiva elevan los 
desembolsos a la 
Seguridad Social
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La vicepresidenta del Gobierno y ministra de Trabajo y Economía Social, Yolanda Díaz  // ABC
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JOH

poder adquistivo del 1,7% respecto a

2019. Tal y como señalan los expertos

de Funcas en una de sus últimas no-

tas sobre coyuntura económica, aun-

que el crecimiento del salario nomi-

nal en 2023 fue superior al de la infla-

ción, la cual ascendió al 3,5%, esto solo

«permitió a los trabajadores recupe-

rar parte de la capacidad adquisitiva

perdida en los años anteriores». Re-

cuerdan los expertos de la fundación

que desde 2019 el salario nominal –en

base a la Encuesta de Coste Laboral

del INE– se ha incrementado un 13,4%,

mientras que el IPC lo ha hecho en un

15,3%.  

«El descenso de la capacidad ad-

quisitiva de los salarios ya se venía

produciendo desde 2017, de tal modo

que el salario real ha sufrido desde

entonces una caída del 3%», advier-

ten, no obstante, recordando que ya

antes de la pandemia se venían pro-

duciendo incrementos de precios por

encima de los salarios.  

El reflejo de la acuciante senda 
de alza de costes que dibuja el 
INE lo encontramos de forma 
nítida en los resultados presu-
puestarios que arroja la Seguri-
dad Social. En el conjunto del 
pasado año, las cotizaciones 
sociales ingresadas por empre-
sas y trabajadores ascendieron a
154.633 millones de euros, lo que
suponen 14.385 millones más 
que en el año precedente. En 
términos de volumen, el aumen-
to de los ingresos fue del 10,3% 
en el conjunto de 2023, el mayor 
ritmo de subida de las últimas 
dos décadas. Para este ejercicio, 
Seguridad Social espera recau-
dar 12.000 millones más (+7,8%) 
hasta los 166.777 millones. 

El Gobierno recauda 
14.385 millones más 
en el último año
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BLANCA MARTÍNEZ MINGO 
MADRID 

L
os fondos europeos se estan-

can antes de llegar a los bolsi-
llos de las pequeñas y media-

nas empresas, que forman el 

99,8% del tejido empresarial español. 

Del total de subvenciones que se han 

recibido, las pymes sólo han recibido 

el 10%, mientras que el 1% de las socie-

dades que han presentado proyectos 

(unas 1.540 empresas) han acumula-

do el 72% de las concesiones y el 0,1% 

(154), el 42% 

Según el informe de EsadeEcPol 

‘Evolución de los Fondos Next-Gen EU 

en España’ del mes de marzo, de los 

80.000 millones de euros que corres-

ponden a España, se han convocado 

56.344 millones (un 70%) y se han con-

cedido 32.925 millones (un 41%). Esto, 

según explican en el estudio, cuando 

quedan tres años para su ejecución 

completa, implica que para convocar 

el 100% de las ayudas recibidas «ha-

bría que acelerar tanto la concesión 

como la adjudicación de forma consi-

derable». Las pequeñas y medianas 

empresas, según asegura el Club de la 

Pyme, han recibido 3.292,5 millones 

de euros del Plan de Recuperación eje-

cutado por España, un 10% del total de 

los fondos europeos del Plan de Recu-

peración ejecutados en España. 

En este sentido, el CEO del Club de 

la Pyme, Casimiro García , explica que 

«en la gran mayoría de los casos se 

debe a la incapacidad de afrontar un 

exceso de burocracia y de exigencias 

que las pequeñas empresas no pueden 
asumir». Esto lleva a las pymes a no 

empezar siquiera el proceso de solici-

tud de subvenciones. 

Procesos muy complejos 
El proceso de solicitud, detalla García, 

«puede ser extremadamente comple-

jo y lleno de requisitos administrati-

vos para las empresas que no tienen 

departamentos dedicados a estas ta-

reas». El hecho de pedir las ayudas 

puede implicar unos costes financie-

ros, como la contratación de consul-

tores especializados y personal adi-

cional para manejar la documenta-

ción. En caso de no tener los recursos 

necesarios, la solicitud deriva en la ne-

cesidad de utilizar un tiempo que «des-

vía la atención de las operaciones co-

merciales principales».  

Por otro lado, el CEO recuerda que 

«no hay garantía de éxito en la obten-

ción de la ayuda», por lo que el tiem-

po y los recursos invertidos podrían 

ser en vano. Por último, en caso de que 

la ayuda sea concedida, existe también 
una carga financiera, ya que las em-

presas deben cumplir con varias con-

diciones y reportes periódicos.  

Asimismo, el informe de Esade 

apunta que otra forma de analizar el 

dato es que la ejecución de los fondos 

se ha adaptado a una estructura pre-

existente, por lo que «las entidades y 

administraciones con mayor experien-

cia adquirida, capacidad interna cons-

truida, y vinculadas a los componen-

tes del Plan más articulados (Pertes 

VEC o de microchip, el Kit Digital y 

agencias de energía, por ejemplo) son 

las que han podido responder de ma-

nera más ágil a las exigencias de ob-

jetivos y ejecución del Plan europeo». 

La construcción lidera 
Las ayudas se reparten de forma de-

sigual entre los diferentes sectores y 

territorios de nuestro país. Según el 

estudio de Esade, aunque en términos 

totales las comunidades con más lici-

taciones y subvenciones asociadas a 

los Next Generation han sido, hasta 

ahora, la Comunidad Valenciana y An-

dalucía, al dividir los fondos entre la 

población –es decir, per cápita– des-

taca País Vasco. Lo que «muestra su 

capacidad eficiencia de captar fon-

dos». A esta comunidad le siguen Cas-

tilla-La Mancha, Aragón, Castilla y 

León y La Rioja (todas por encima de 

los 300 euros por habitante), en con-

traste con Cataluña, Madrid (ambas 
con 130 euros per cápita), Navarra (con 

90) y Ceuta (con tan sólo 18 euros per 

capita). El dato, sin embargo, no sólo 

muestra «la capacidad de absorción 

de fondos, sino también lo alineada 

que se encuentra la región con el Plan 

de Recuperación Transformación y 

Resiliencia (PRTR)». 

 En cuanto a qué sectores han sa-

lido más beneficiados de estas ayu-

das europeas hasta ahora, la cons-

trucción es el que más volumen ha 

concentrado, con 4.000 millones, un 

25% de lo observado en el gráfico, lo 

que «refleja la prioridad dada a la in-

fraestructura como motor de recupe-

ración». A este le siguen el comercio, 

con 2.687 millones, y el sector de la 

información, con 2.059 millones. En 

la cola se encuentran el sector de las 

finanzas (con 7 millones), la indus-

tria extractiva (con 8,4 ) y el suminis-

tro de energía (con 91 millones de eu-

ros recibidos). 

En este sentido, desde Esade des-

tacan que «llama la atención» que sec-

tores clave como la digitalización o 

la educación, pilares del PRTR «no li-

deren en términos de fondos recibi-

dos», lo que indicaría «áreas de po-

tencial reajuste en futuras asignacio-

nes».  

Las ayudas forman parte de un pro-

grama de medidas de la Unión Euro-

pea y tienen como objetivo promover 

la transición ecológica, la transfor-

Las pymes sólo reciben el 10% de 
las ayudas de los fondos europeos
∑ La burocracia, los costes asociados  

y la falta de tiempo frenan a las 
pequeñas empresas, que carecen de 
capacidad de gestión de subvenciones

Distribución del dinero concedido en licitaciones y 

subvenciones asociadas con fondos NextGenEU

A 31 de enero de 2024
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El top 1% de entidades que 

ha conseguido mayor 

volumen de licitaciones y 

subvenciones acumula casi 

tres cuartas partes del total 

concedido

10% de empresas con menos fondos

90-99% con más fondos

Top 1% con más fondos

Porcentaje conseguido 

sobre el total de fondos

Entre empresas privadas y entidades públicas

Por volumen

Por actividades

En millones de euros

Construcción

Comercio

Información y comunicaciones

Act. profesionales, científicas, técnicas

Educación

Salud y servicios sociales

Hostelería

Transporte y almacenamiento

Manufactura

Administración pública y defensa

Arte y entretenimiento

Actividades administrativas

Recogida y tratamiento de aguas

Agricultura, ganadería y pesca

Otros servicios

Actividades inmobiliarias

Suministro de energía

Industrias extractivas

Finanzas y seguros

4.241,4

2.687,6

2.059,6

1.121,7

963,7

864,2

653,7

612,3

568,3

464,3

375,0

305,9

232,4

202,3

114,4

111,3

91,5

8,4

7,0

Fuente: EsadeEcPol con datos recogidos de fuentes oficiales. Esta distribución excluye lo obtenido en subvenciones

por comunidades autónomas y entidades locales, así como por autónomos y personas físicas en general. ABC

Las pequeñas empresas 
apenas han recibido 3.300 
millones de euros del  
Plan de Recuperación 
ejecutado en España 

Tres de cada cuatro 
convocatorias de fondos 
que se lanzarán en 2024 
serán para pymes  
y autónomos
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mación digital, la cohesión terri-

torial y social, y la igualdad de gé-

nero. En concreto, según los datos

del Gobierno, entre 2021 y 2023 se

repartieron un  23,1%  para la mo-

dernización y digitalización de in-

dustria, pymes y turismo; un 20,7%

dedicados a la agenda urbana y ru-

ral, lucha contra la despoblación y

desarrollo de la agricultura; un 15%

para infraestructuras; un 10,5%  di-

rigidos a educación; el 9,2% para

transición energética; el 7,2% para

políticas de empleo; un  6,1% diri-

gidos a modernizar la Administra-

ción; el 6,1% para el Pacto por la

Ciencia y el Sistema Nacional de

Salud, y un 1,2% para  impulsar la

cultura y el deporte. 

Grandes beneficiarios 

Hasta ahora y según el informe de

Esade publicado este mes de mar-

zo, los principales beneficiarios de

los fondos –es decir, que han obte-

nido subvenciones o han ganado

licitaciones–  han sido las grandes

entidades privadas, que se han lle-

vado un total de 29.000 millones.
Las empresas públicas y otras en-

tidades se han beneficiado de 2.468

millones, mientras que los orga-

nismos locales han recibido 290

millones de euros en concepto de

ayudas.  

Según cálculos del Gobierno, al

menos tres de cada cuatro convo-

catorias que se lanzarán en 2024

van a ir dirigidas a pymes o traba-

jadores por cuenta propia. En este

sentido, tras la publicación de los

datos del PIB por el Instituto Na-

cional de Estadística el pasado mar-

tes, el ministro de Economía, Car-

los Cuerpo, aseguraba  que «cerca

de la mitad de los fondos asigna-

dos en la primera fase del Plan de

Recuperación, unos 32.300 millo-

nes de euros, ya han llegado a la

economía real». 

 Aunque, igual que el resto de 
compañías,  las pequeñas y 
medianas empresas se 
encuentran en un proceso de 
digitalización, estas tienen 
más problemas a la hora de 
implementar las nuevas 
tecnologías. En concreto, sólo
el 20% de las pymes utilizan a
día de hoy inteligencia 
artificial para ejercer su 
actividad y el 50% todavía no 
se ha digitalizado. En con-
traste, la proporción de 
grandes sociedades que usan 
esta tecnología asciende al 
41%, lo que genera una 
brecha  según los últimos 
datos del ONTSI. No obstan-
te, el uso de la IA por  
parte de las pymes sí ha  
experimentado un  
crecimiento del 6,4%

El 20% de las pymes
usan la IA frente al 
41% de las grandes
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EDUARDO PARRA / EP 

María Jesús Montero, ministra de Hacienda, flanqueada en el Congreso por Pedro Sánchez y Yolanda Díaz.

EP MADRID 

La campaña de la Renta y Patri-
monio de 2023 arrancará el pró-
ximo miércoles con la presenta-
ción de las declaraciones por in-
ternet, pero desde esta semana 
los contribuyentes pueden acce-
der desde la página web y la apli-
cación móvil de la Agencia Tribu-

taria a sus datos fiscales. Según el 
calendario publicado, la campa-
ña arrancará justo después de Se-
mana Santa y se extenderá hasta 
el 1 de julio, un día más de lo que 
suele ser habitual, ya que el 30 de 
junio cae este año en domingo. 

Desde el 7 de mayo al 1 de ju-
lio, la Agencia Tributaria podrá 
confeccionar la declaración del 
contribuyente por teléfono –la 
solicitud de cita estará disponi-
ble desde el 29 de abril hasta el 
28 de junio–. Será entre el 3 de 
junio hasta el 1 de julio cuando la 
Agencia Tributaria podrá confec-
cionar a los contribuyentes las 

declaraciones presencialmente 
en sus oficinas –con solicitud de 
cita desde el 29 de mayo hasta el 
28 de junio. 

El año al que se refiere la cam-
paña, en 2023, el Gobierno puso 
en marcha algunas medidas fis-
cales en los Presupuestos Gene-
rales del Estado, como el incre-
mento en la reducción de las re-
tenciones del IRPF a las rentas de 
hasta 21.000 euros, algo que 
afectará en esta campaña a los 
contribuyentes con estos ingre-
sos anuales. Otra de las noveda-
des destaca que todos los autóno-
mos estarán obligados a hacer la 

Declaración de la Renta, inde-
pendientemente de sus ingresos. 

Del mismo modo, las personas 
titulares del ingreso mínimo vital 
y las personas integrantes de la 
unidad de convivencia están 
obligadas a presentar anualmen-
te declaración correspondiente 
al Impuesto sobre la Renta de las 
Personas Físicas. 

Por otra parte, en relación con 
la obligación de declarar, los 
Presupuestos Generales del Es-
tado para el año 2023 elevaron 
el umbral inferior de la obliga-
ción de declarar de los percep-
tores de rendimientos del traba-
jo de 14.000 euros a 15.000 eu-
ros anuales. No obstante, Ha-
cienda insiste en que los contri-
buyentes no obligados a decla-
rar sí están obligados a presen-
tarla cuando soliciten una devo-
lución del impuesto.

Arranca el miércoles la campaña 
de la Declaración de la Renta
Los contribuyentes ya 

pueden acceder a sus 

datos fiscales de cara a  

la presentación del IRPF
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Agencias MADRID 

Tras el paréntesis de la Semana 
Santa, la actividad política vuel-
ve con energía y centrada en el 
caso Koldo al constituirse las co-
misiones de investigación en el 
Senado y en el Congreso sobre 

el cobro de comisiones en la 
compra de mascarillas durante 
lo peor de la pandemia. En la 
Cámara Alta, donde sí hay Ple-
no esta semana, al contrario 
que en el Congreso, la comisión 
de investigación se constituirá 
hoy, cuya creación, a propuesta 

del PP, fue aprobada de manera 
unánime. 

Sus trabajos se ceñirán a los 
contratos públicos realizados 
durante la pandemia en los que 
intermedió Koldo García Izagui-
rre, ex asesor del que fuera mi-
nistro de Transportes socialista 
José Luis Ábalos, suspendido de 
militancia por ello y ahora en el 
Grupo Mixto, aunque podría in-
corporar otros casos si hubiera 
derivaciones de la operación po-
licial Delorme, que destapó esta 
trama. 

La comisión en el Congreso se 
formalizará mañana con un foco 
más amplio al centrarse en la con-
tratación de material sanitario 
por parte de todas las administra-
ciones públicas y, por tanto, no 
sólo estudiarán el caso Koldo sino 
también las presuntas estafas de 
otros contratos de mascarillas 
vinculados a la Comunidad de 
Madrid o a su ayuntamiento. 

Esta comisión fue impulsada 
por el grupo socialista y salió ade-
lante con el apoyo de todos los so-
cios de investidura, la abstención 
del PP y el voto en contra de Vox. 

Con estas dos comisiones que 
echan a andar más la que aprobó 
el Parlamento balear, son tres las 
que intentarán arrojar luz sobre 
las contrataciones que se hicie-
ron sobre la crisis de la Covid. 

En el pleno del Senado maña-
na habrá sesión de control al Go-
bierno y los ministros tendrán 
que responder a una serie de pre-
guntas de la oposición como las 
que planteará el PP sobre el “ca-
so Koldo” y la falta de presupues-
tos. Será la portavoz del grupo 
popular en la Cámara, Alicia Gar-
cía Rodríguez, quien pedirá a la 
vicepresidenta segunda, Yolanda 
Díaz, que explique si la ausencia 
de unas nuevas cuentas del Esta-
do afectará al empleo. 

Varios senadores del PP pre-
guntarán por las “ramificacio-
nes” del caso Koldo en diversos 
sectores, la actuación del Fiscal 
General del Estado y la posibili-
dad de impulsar un plan estraté-
gico de lucha contra la corrup-
ción. La senadora de ERC Sara 
Bailac preguntará por su parte
qué piensa hacer el Gobierno pa-
ra la resolución del “conflicto po-
lítico” en Cataluña. 

Además, el pleno de la Cámara 
Alta debatirá y votará una mo-
ción del grupo popular en la que 
pide la reprobación del ministro 
de Presidencia, Justicia y Rela-
ciones con las Cortes, Félix Bola-
ños, por diversas manifestacio-
nes como las que consideran que 
supusieron “tergiversar” el bo-
rrador de la Comisión de Venecia 
sobre la ley de amnistía.

Congreso y Senado ponen 
en marcha las comisiones de 
investigación del caso Koldo

l Tras el paréntesis de la Semana Santa,  

la actividad política se centra en el cobro 

fraudulento por la compra de mascarillas

MANUEL BRUQUE / EFE 

José Luis Ábalos, en su etapa como ministro de Fomento, junto a su entonces asesor Koldo García.
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 

MADRID 

El euríbor a doce meses vuelve a cas-
tigar a los hipotecados. El indicador 
que marca la revalorización de las hi-
potecas variables –la mayoría de prés-
tamos para vivienda en España– cie-
rra marzo con una media del 3,718%, 
ligeramente por encima del 3,671% con 
el que concluyó febrero. Se trata del 
segundo incremento mensual conse-
cutivo y su nivel más alto desde no-
viembre. 

El euríbor alcanza así su máximo 
nivel de los últimos cuatro meses pen-
diente también de que el Banco Cen-
tral Europeo decida qué hacer con los 
tipos de interés, entidad a la que los 
expertos atribuyen que el indicador 
no haya seguido en febrero y marzo 
con su racha de descensos. «Que el 
Banco Central Europeo (BCE) haya 
mantenido otra vez los tipos de inte-
rés en el 4,5% está provocando que el 
euríbor se estanque en valores bastan-
te altos, sobre todo si lo comparamos 
con su evolución en los últimos diez 
años», explica el director de hipotecas 
de iAhorro, Simone Colombelli . 

Éste señala que, no obstante, esta 
tendencia que está siguiendo ahora el 
euríbor, al subir o bajar menos de una 
décima cada mes, era la habitual hace 
apenas dos años, antes de que comen-
zara a subir de forma abrupta. «Esta-
mos en un momento de estabilidad a 
nivel de tipos de interés, lo que impli-
ca que también el euríbor registre le-
ves caídas entre un mes y otro, como 
las que vimos en noviembre y diciem-
bre del año pasado, que se compensan 
después con nuevas subidas como las 

que estamos viendo ahora y hemos 
visto en febrero».  

Avance moderado 
Por su parte, desde Kelisto, destacan 
que se trata de una subida que, en tasa 
interanual, registra su avance más mo-
derado (+2%) desde el inicio de su evo-
lución al alza en enero de 2022. «El eu-
ríbor continúa con el ajuste que ya co-
menzó en febrero ante la expectativa 
de los tipos de interés no bajen, como 
mínimo, hasta junio. Ante la incerti-
dumbre sobre la dimensión de ese re-
corte e, incluso, sobre si se producirá en 
esa fecha o más entrado el verano, los 
movimientos del indicador serán mo-
derados y lo situarán en el entorno del 
3,5% a finales del primer semestre, para 
ir bajando progresivamente hasta ce-
rrar 2024 sobre el 3%», explica la porta-
voz de Kelisto.es, Estefanía González.  

Según los cálculos de este portal, quie-
nes revisen su hipoteca anualmente y 
la actualicen en abril verán como su cuo-

ta sube en 5,35 euros al mes para una 
hipoteca media. Es decir, pagarán 64,20 
euros más al año (+0,66%). 

Con todo, el respiro dado por el eurí-
bor en el final de 2023 atrajo al merca-
do inmobiliario a miles de comprado-
res que precisamente esperaban la tre-
gua hipotecaria para decidirse a adquirir 
un inmueble. En consecuencia, los da-
tos del INE reflejan una caída intera-
nual del 10,3% en la contratación de hi-
potecas sobre vivienda, pero un ascen-
so mensual del 32,9% si se compara con 
el último mes de 2023, tras firmarse 
33.128 hipotecas. El director de estudios 
de pisos.com, Ferran Font, cree que la 
reactivación definitiva del mercado hi-
potecario llegará en la segunda mitad 
del año «cuando una vez alcanzado el 
objetivo de inflación, desde el BCE de-
cidan contraer los tipos de interés». 

No es el único que apunta en esa di-
rección. El director general de hipote-
cas en Idealista, Juan Villén, también 
cree que los indicadores adelantados 
de este principio de año «permiten aven-
turar que lo peor está ya en el retrovi-
sor, y poco a poco iremos viendo cómo 
las transacciones entran en terreno po-
sitivo, con tipos más bajos, importes fi-
nanciados algo más altos y una recu-
peración de las hipotecas fijas res-
pecto a las mixtas y variables».

El euríbor repunta al 3,7% y 
vuelve a encarecer las hipotecas 

∑ Sube en marzo  
por segundo mes 
consecutivo y se pone 
al nivel de noviembre

Los expertos vaticinan  
que el euríbor empezará  
a bajar con más fuerza  
a partir del segundo 
semestre

sajj m ma a smfdno

2022

e

2023 2024

Evolución del euríbor

a doce meses
En porcentaje

de tipo de interés

0,85 0,99
1,25

2,63
2,82

3,01

3,86
4,0 4,15 4,07 4,16 4,02

3,68 3,61 3,67 3,71

4,15

Fuente: Banco de España ABC

jj o n d e f

3,53
3,33

3,64 3,75

2,23
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Sumar ha registrado una iniciativa parlamentaria para que el 

Gobierno se pronuncie sobre la posibilidad de «despenalizar y 

regular» el llamado uso recreativo del cannabis y conocer las me-

jores vías para «acabar con el mercado negro y mejorar la segu-

ridad» en torno a esta droga. No sabe el partido de Yolanda Díaz 

cómo llamar la atención, una vez que los socios extraparlamen-

tarios (independentistas y proetarras) son mucho más eficaces 

imponiendo la agenda a Sánchez. La única norma con rango de 

ley impulsada desde el Gobierno por Sumar (la reforma del sub-

sidio de desempleo) en esta legislatura ha sido derrotada. Ale-

gan en Sumar que el cannabis ya es legal en Uruguay, Canadá, 

Malta y 19 estados de EE.UU., pero obvian que el último informe 

de la Junta Internacional de Fiscalización de Estupefacientes de 

la ONU advierte de que la legalización aumenta el consumo, so-

bre todo entre los jóvenes, no reduce el mercado ilegal ni la cri-

minalidad e incrementa los efectos perjudiciales para la salud.

SUMAR YA NO SABE CÓMO 
RECUPERAR PROTAGONISMO
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L
A digitalización de la 
economía está transfor-
mándolo todo. También, 
los medios de pagos. En 

noviembre de 2016 se puso en 
marcha Bizum. Las entidades 
bancarias españolas, acuciadas 
por la posibilidad de que fueran 
otras entidades financieras las 
que explotaran mecanismos de 
pago que ya permitía la tecnolo-
gía existente, se abrieron a cola-
borar unas con otras. Fruto de 
esta alianza, y contando con el 

respaldo del Banco de España, 
nació esta aplicación que ha re-
sultado rotundamente exitosa. Y 
todavía le queda potencial para 
mejorar más. 

El funcionamiento de Bizum es 
muy sencillo. Sirve para mandar 
y recibir dinero. Como las cuen-
tas bancarias están asociadas a 
un número de móvil, no hace fal-
ta conocer los números del IBAN 
de una y otra parte, la transac-
ción se realiza simplemente co-
nociendo los números de móvil. 
La transferencia se realiza en 
cuestión de segundos, a cual-
quier hora del día o de la noche y 
todos los días del año, y el dinero 
queda inmediata y plenamente 
disponible para el beneficiario. 

Las cifras que ha alcanzado en 
tan poco tiempo son impresio-
nantes. Según los datos del Ban-

co de España, es un servicio que 
ofrecen 38 bancos españoles, que 
suponen el 99% del mercado. 
Más de 25 millones de particula-
res, el 52% de la población total 
de España, lo utilizan, y 58.000 
entidades de comercio electróni-
co y 9.000 ONG se han añadido 
ya.  En 2023 se realizaron 903 mi-
llones de operaciones entre par-
ticulares, 30 millones en comer-
cio electrónico y 604.000 dona-
ciones a ONG. 

Recientemente, se han actuali-
zado los límites y el tope máximo 
de pago se ha establecido en 
1.000 euros, cuando antes era de 
500, lo que va a permitir hacer 
por esta vía pagos habituales de 
alto importe, como el alquiler. La 
cantidad mínima sigue estando 
en 0,50 euros, y la cantidad má-
xima que puede transferirse 

mensualmente se ha elevado a 
5.000 euros, siendo el importe 
máximo diario de 2.000 euros. 
También existe un tope de 60 en-
víos o recepciones en 24 horas.  

El boom de las transferencias 
inmediatas es un hecho mundial, 
pero España, gracias a esta solu-
ción, está siendo líder en Europa. 
El 53% de las transferencias en 
España son inmediatas  (el 95%, 
por Bizum), cuando la media en 
Europa está en torno al 15%. En 
otros países, sus entidades finan-
cieras no han conseguido llegar a 
un acuerdo y desarrollar una 
aplicación similar. Pero el éxito 
conseguido aquí seguro que las 
animará a hacerlo. 

Y ahí reside una de las poten-
cialidades de Bizum, porque lo 
ideal sería que se conectaran pa-
ra que las posibilidades de reali-

zar los pagos de esta forma tan 
fácil, rápida y segura se exten-
diera a todo el territorio euro-
peo. De momento, Bizum ha am-
pliado su ámbito a Andorra y  ha 
iniciado las  negociaciones con 
aplicaciones similares en Portu-
gal e Italia para una posible in-
terconexión. Además, las poten-
cialidades de Bizum van más 
allá. La compañía está analizan-
do y probando en paralelo nue-
vas funcionalidades. Entre ellas, 
desarrollar los pagos Bizum pre-
senciales en comercios a través 
de diferentes tecnologías, como 
los códigos QR o los pagos sin 
contacto a través del móvil (tec-
nología NFC). Todos estamos en-
cantados con esta innovación. Lo 
único que nos inquieta es una 
cuestión importante: ¿seguirá 
siendo gratuita? 

BIZUM Y SUS POTENCIALIDADES

CARMEN  
PÉREZ  

Universidad  

de Sevilla

5

Tribuna Económica
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DANIEL TERCERO 

BARCELONA 

No hubo sorpresas y Jaume Collboni 

perdió la cuestión de confianza que 

planteó la semana pasada tras nau-

fragar en la votación presupuestaria 

del consistorio para 2024. El líder so-

cialista en Barcelona solo consiguió 

el respaldo de ERC, perdiendo por el 

camino desde la investidura el apo-

yo de los comunes de Ada Colau y el 

del PP de Daniel Sirera. Todos los gru-

pos de la oposición reprocharon al al-

calde que pretenda gobernar la ciu-

dad en una clara minoría: diez de los 

41 ediles o 15 si se suman los cinco de 

ERC que siguen en consonancia. 

Si antes del 2 de mayo no hay una 

alternativa al actual alcalde que al-

cance, al menos, 21 votos –la mayo-

ría absoluta– en el pleno municipal, 

se aprobarán automáticamente las 

cuentas, presentadas la semana pa-

sada y tumbadas por la mayoría de 

los concejales, y Collboni, que lleva 

solo nueve meses en el cargo, salva-

rá la silla de la plaza San Jaime. 

Sin embargo, la jornada en el sa-

lón de plenos Carles Pi i Sunyer –has-

ta 2016, Reina Regente– dejó como 

novedad el anuncio de Collboni de 

que, tras la previsible aprobación de 

las cuentas el 2 de mayo, se pondrá a 

trabajar para «ampliar» el equipo de 

gobierno local. Como ayer contó con 

el apoyo de ERC, todo apunta a que 

serán los independentistas de Oriol 

Junqueras los que entren en el con-
sistorio de la mano del PSC. 

Está por ver si el acuerdo de go-

bierno se escenifica antes del 12 de 

mayo, fecha en la que los catalanes 

están llamados a las urnas para esco-

ger a los 135 diputados autonómicos. 

Y la influencia que esta decisión pue-

da tener en la convocatoria de Pere 

Aragonès. Quizás, los socialistas y los 

de ERC, que en Barcelona están lide-

rados por Elisenda Alamany, esperen 

a pasar la prueba del 12-M para des-

velar todas sus cartas. 

Además, en una tesitura similar se 

encuentran los comunes de Colau, 

que ya han manifestado públicamen-

te su intención y sus ganas de com-

partir gobierno con PSC y ERC. Los 

comunes han sido determinantes, 

tanto en la convocatoria electoral de 

Aragonès como en la cuestión de con-

fianza de Collboni, pues el PSC y ERC 
contaba con poder superar los dos 

presupuestos con el visto bueno de 

los socios de Yolanda Díaz en Cata-

luña, pero finalmente bloquearon las 

dos tramitaciones. Una decisión que 

generó preocupación en Díaz y ma-

lestar en Ferraz. 

«Fracaso del alcalde» 

La de ayer es la cuarta vez que un al-

calde de Barcelona pasa por una cues-

tión de confianza para aprobar los 

presupuestos anuales de la capital ca-

talana. Xavier Trias (2014) y Colau 

(2017 y 2018) ya superaron las cuen-

tas mediante este sistema recogido 

en la ley y que impide un bloqueo y 

parálisis total en los consistorios. 

En esta ocasión, como en las ante-

riores, todo hace pensar que Collboni 

superará el trámite, ya que es poco pro-

bable que se pueda articular una ma-

yoría alternativa (21 concejales,) con 

un consistorio tan fragmentado, con 

vetos cruzados, casi personales, y en 

el que los socialistas cuentan con el 

apoyo de ERC. Junts, que ganó las elec-

ciones municipales del año pasado, tie-

ne 11 ediles en el pleno; el PSC cuenta 

con diez; Barcelona en Comú, con nue-

ve; ERC, cinco; el PP, cuatro; y Vox, dos. 

Durante el debate en el pleno de 

ayer, Trias recordó que, aunque ha-

bía precedentes de una cuestión de 

confianza, es la primera vez que el al-

calde tiene que someterse a este pro-
cedimiento en su primer año de man-

dato. «Es el primer alcalde que pre-

senta una cuestión de confianza sin 

haber ganado las elecciones y es la 

vez que se presenta una cuestión de 

confianza en el primer año de man-

dato, es una situación nueva que pone 

en evidencia el aislamiento que tie-

ne y cómo fue investido», reprochó el 

líder local de Junts al alcalde, recor-

dando que «fue investido de una ma-

nera que ahora está pagando, porque 

fue una investidura extraña». 

El exalcalde recordó, así, que la in-

vestidura de Collboni fue gracias al apo-

yo de los comunes y del PP, que ahora 

le han quitado el respaldo para la apro-

bación de las cuentas. «Estamos aquí 

por el fracaso del alcalde», añadió Trias, 

que ganó el último pulso electoral a 

Collboni y Colau y que hasta el último 

minuto antes del pleno de investidura 

se veía con el bastón de mando. 

La soledad de Collboni también fue 

una referencia constante en las inter-

venciones de Colau y Sirera, que no 

dudaron en exponer que el líder so-

cialista no hubiera sido el primer edil 

de la ciudad sin su beneplácito. Una 

coincidencia con el planteamiento de 

Trias. La exalcaldesa retó a Collboni 
a que interviniera en la sesión para 

defender los presupuestos, decisión 

que el PSC dejó en manos de Laia Bo-

net. Pero el alcalde acabó hablando. 

El líder de los populares, por su 

parte, señaló que, en su opinión, «Bar-

celona no se merece este alcalde y 

unos políticos que solo pretenden 

mantener su silla», en referencia a los 

socialistas y los comunes, que han es-

tado discutiendo –sin éxito– la posi-

bilidad de que los de Colau se inte-

gren en el Gobierno municipal. La ex-

cusa es el gasto social, pero en las filas 

socialistas hay desconfianza con Co-

lau. «Han estado más preocupados 

del ‘qué hay de lo mío’ que de los pro-

blemas de la ciudad», añadió el po-

pular Sirera. 

En una línea similar se manifestó 

Gonzalo de Oro (Vox), quien además 

desgranó una serie de aspectos con-

cretos de la política de los socialistas 

que difiere de lo que proponen los de 

Santiago Abascal en Barcelona. 

Más allá de los reproches cruza-

dos, Bonet defendió el proyecto de las 

cuentas para la ciudad. Son unos 3.800 

millones de euros que, salvo sorpre-

Los socialistas abren la puerta a ERC 
para gobernar juntos en Barcelona

∑ Collboni (PSC) fracasa en la cuestión de 
confianza para aprobar el presupuesto 
municipal que le tumbó Ada Colau  

∑ La entrada de los secesionistas en  
el Ejecutivo local no sería antes del 2  
de mayo, a diez días de las elecciones

El socialista Collboni, alcalde de Barcelona, ayer en el pleno municipal  // EFE

Sólo ERC apoyó ayer                
al alcalde socialista,             
que actualmente gestiona 
la ciudad únicamente          
con 10 de los 41 ediles  

Todo apunta a que,              
tras el 12 de mayo, los 
secesionistas y los comunes 
formen un tripartito con el 
PSC en la capital catalana
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sa, se aprobarán automáticamente en
poco más de un mes. La portavoz de
los socialistas en Barcelona recordó
que es «el presupuesto más expansi-
vo y social de su historia», que la ciu-
dad «tendrá la mayor inversión de un
ayuntamiento de toda España» y ase-
guró que el equipo de gobierno no se
conforma ni se para. «Barcelona no
renuncia a nada y este gobierno, tam-
poco», concluyó. 

«Ampliación» del gobierno 
Al finalizar el debate fue cuando Collbo-
ni, que sí tomó la palabra, decidió anun-
ciar que, tras los presupuestos que lle-
garán «en primavera», se avecina la
ampliación del Ejecutivo local. No pa-
rece que se pueda gestionar la ciudad
con solo diez de los 41 ediles. Habrá
una «ampliación del Gobierno muni-
cipal» con la posible entrada de ERC.
Collboni no concretó cómo será esta
«ampliación», pero indicó que con los
de Alamany, primero, habló de los pre-
supuestos y ahora toca sentarse para
ver cómo se puede gobernar la ciudad.
Sin cerrar la puerta a otros grupos, que
tampoco especificó. 

Así, el líder del PSC señaló que «este
gobierno será más fuerte a partir de
la primavera, porque tendrá el presu-
puesto que los barceloneses se mere-
cen» y podrá abordar, desde su pun-
to de vista, los problemas que afec-
tan a los ciudadanos que concretó en
«vivienda, sequía, multirreinciden-
cia y falta de seguridad». Y añadió
que seguirá al frente de Barcelona con
«políticas progresistas» sin excluir
acuerdos con partidos que no lo sean.

Feijóo, entre Fernández y Montserrat,

ayer en la Ciudad Condal  // M. GONZÁLEZ
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BLANCA MARTÍNEZ MINGO 
MADRID 

L
a deuda pública continúa en su 

senda ascendente y 2023 no fue 

una excepción. Ese año el pa-

sivo del Estado alcanzó los  

1,574 billones de euros tras sumar 

70.995 millones en un año, lo que su-

pone un 4,7% más, según los datos pu-

blicados ayer por el Banco de España. 

Es el segundo máximo histórico de en-

deudamiento tras el registrado en el 

tercer trimestre de ese mismo año, 

cuando alcanzó los 1,577 billones. Des-

de que Pedro Sánchez llegó a La Mon-

cloa el endeudamiento no ha dado tre-

gua en España y se ha incrementado 

en 400.000 millones de euros. 

El porcentaje de endeudamiento 

con respecto al Producto Interior Bru-

to (PIB), sin embargo, cayó casi cua-

tro puntos porcentuales hasta situar-

se en el 107,7%, lo que permitió al Go-

bierno felicitarse por las cifras. La caída 

mejora las previsiones del Ejecutivo, 

que estimó que se situaría en el 108,1% 

del PIB en el conjunto del 2023.  

Sin embargo, los datos demuestran 

que sólo se ha logrado reducir el ta-

maño porcentual de esta deuda gra-

cias al crecimiento que ha tenido la  

economía y a la mejora de los ingre-

sos, no porque el Ejecutivo haya redu-

cido el gasto, dado que, al contrario, 
éste ha seguido creciendo exponen-

cialmente. Pese a ello, el titular de Eco-

nomía anunció el pasado mes de fe-

brero que se espera que la deuda pú-

blica de España siga su tendencia a la 

baja hasta situarse en el 106,3% del PIB 

al finalizar este año.  

El gasto en pensiones hizo de la Se-

guridad Social la administración en la 

que más creció el pasivo en 2023, un 

9,4%, hasta los 116.000 millones. El alza 

de la deuda en esta administración se 

debe, fundamentalmente, a la revalo-

rización de las nóminas con el IPC. El 

pago mensual de las prestaciones se 

lleva cada mes unos 12.693 millones 

de euros, una cifra histórica.  

El resto de administraciones tam-

bién han registrado un aumento del 

endeudamiento. El que más sumó en 

2023 al total fue la Administración cen-

tral, que acumuló un saldo de 1,434 bi-

llones de euros en diciembre de 2023, 

el 98,1% del PIB. El crecimiento inte-

ranual en este caso fue del 5,5%. 

Las comunidades autónomas tam-

bién anotaron subidas de la deuda, que  

creció hasta los 325.000 millones, un 

22,2% del PIB, tras un aumento inte-

ranual del 2,6%, mientras que la deu-

da de las corporaciones locales quedó 

el pasado ejercicio en 23.000 millones, 

lo que representa un 1,6% del PIB y su-

pone un 1,2% más que el saldo regis-

trado un año antes.  

Valencia, la más endeudada 
La Comunidad Valenciana se mantu-

vo como la región española más en-

deudada, al alcanzar un 42,2% de su 

PIB, a pesar de que redujo su endeu-

damiento en 1,3 puntos con respecto 

a 2022. Tras la Comunidad Valencia-

na, las regiones más endeudadas fue-

ron Castilla-La Mancha (31,9% del 

PIB), Murcia (31,2%), Cataluña (31%), 

Baleares (22,3%), Extremadura (21,8%) 

y Aragón (20,3%). 

Las menos endeudadas fueron, por 

el contrario, Navarra (12% del PIB), 

Canarias (12,2%), País Vasco (12,4%) 

y Madrid (12,6%). En todas las auto-

nomías creció el pasivo con la excep-

ción de País Vasco, Cantabria y Ba-

leares, pero lo hizo en mayor medida 

en Cataluña (85.986 millones), Comu-

nidad Valenciana (57.993 millones), 

Andalucía (38.649 millones) y Madrid 

(35.875 millones), que siguieron con-

centrando el año pasado dos tercios 

de toda la deuda en manos de los go-

biernos autonómicos, aunque tam-

bién obedece a una cuestión de po-

blación. Por esta misma cuestión, los 

ayuntamientos más endeudados vol-

vieron a ser los de Madrid y Barcelo-

na.  

Los datos del Banco de España que  

dirige Pablo Hernández de Cos dio 

cuenta también ayer de los instrumen-

tos en que se encontraba la deuda pú-

blica española al cierre del pasado ejer-

cicio. 

La mayor parte lo hizo en valores 

representativos de deuda (1.397.719 mi-

llones), tanto a largo plazo (1.326.054 

millones) como a corto plazo (71.665 

millones). El resto se repartía en prés-

tamos (170.748 millones) y efectivo y 

depósitos (5.286 millones).

La deuda pública sube otros 70.995  
millones y queda en el 107,7% del PIB

∑ El pasivo de la Seguridad Social 
alcanzó los 116.000 millones, un 9,4% 
más que hace un año, empujado  
por el gasto en pensiones 

∑ Desde que gobierna Pedro Sánchez  
el endeudamiento ha crecido  
en 400.000 millones

En miles de millones de euros (en % del PIB)

Evolución de la deuda pública

Fuente: Banco de España
ABC
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El Banco de España registró un 
resultado neto de cero euros du-
rante 2023 frente a los beneficios 
de 2.402,6 millones de euros que 
contabilizó el año anterior, se-
gún informó ayer. El organismo 
ha logrado esquivar las pérdidas 
liberando provisiones por valor 

de 6.611,94 millones de euros, 
siendo la primera vez en la histo-
ria del Banco de España que no 
logra beneficios. 

El año pasado, el Banco de Es-
paña había contribuido con 
1.606,81 millones de euros a ele-
var su colchón de provisiones, 
que al cierre de 2022 llegó a su-
perar los 33.000 millones de eu-

ros. “Las políticas monetarias no 
convencionales de la última dé-
cada, en combinación con las su-
bidas de tipos de interés, inicia-
das en 2022 para combatir la in-
flación, explican esta novedosa 
situación”, explicó el goberna-
dor, Pablo Hernández de Cos. 

“Un banco central tiene un ba-
lance y una cuenta de resultados, 
como las empresas. Pero, a dife-
rencia de ellas, su objetivo no es 
obtener beneficios sino cumplir 
su mandato, en particular, man-
tener la estabilidad de precios”, 
prosiguió el gobernador. 

En todo caso, De Cos recordó 

que la política monetaria de esta-
bilidad de precios no está condi-
cionada por la cuenta de resulta-
dos. Insistió en que se trata de una 
“situación transitoria” y que la so-
lidez patrimonial “no se verá com-
prometida en ningún momento”. 

Debido a las pérdidas que ve-
nía registrando el Banco de Espa-
ña, el pasado 1 de noviembre no 
realizó ningún anticipo al Teso-
ro. Tampoco sucederá el 1 de 
marzo, cuando tradicionalmente 
ingresa la cantidad restante has-
ta reembolsar a las arcas públicas 
el 90% de su beneficio. 

El impacto de la liberación de 
provisiones ha aliviado el abulta-
do descenso en los ingresos tota-
les, que en 2023 se situaron en 
624,17 millones de euros, un 
79% menos que el año anterior. 

Los ingresos netos por intere-
ses fueron negativos en 8.900 mi-
llones de euros, debido a que los 
gastos por intereses se multipli-
caron casi por cinco, hasta 
27.527,56 millones de euros. En 
cambio, los ingresos por intere-
ses únicamente se elevaron un 
87,4%, hasta 18.626,87 millones 
de euros. Al impacto positivo en 
los ingresos de la liberación de 
6.611,94 millones de euros de 
provisiones también hay que te-
ner en cuenta los extraordinarios 
de la redistribución de ingresos 
monetarios, que alcanzaron los 
3.146,75 millones, un 132% más. 

Los gastos operativos entre 
enero y diciembre fueron de 
641,59 millones de euros, un 8% 
más. Por partidas, los gastos de 
personal fueron de 336,82 millo-
nes, un 5,4% más, mientras que 
los gastos en bienes y servicios al-
canzaron los 203,54 millones de 
euros, un 8,6% más. El coste de la 
producción de billetes alcanzó 
los 74,08 millones (+19,4%).

El Banco de España sufre pérdidas 
por primera vez en su historia

ALEJANDRO MARTÍNEZ VÉLEZ / EP 

Pablo Hernández de Cos, gobernador del Banco de España.

l Libera 6.600 millones de provisiones  
para esquivar el mal año después de los 
2.402 millones de beneficios en 2022
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